
ЖИЛЬЕ Аренда квартир 
в России стала дороже

Метры 
нарасхват

Ирина Жандарова

Стоимость аренды квартир в России повысилась из-за 
роста ипотечных ставок, которое вынудило многих отка-
заться от покупки собственного жилья. 

Объем предложения на рынке долгосрочной аренды 
за 2018 год снизился на 7,5 процента, посчитали в своем 
исследовании специалисты «Авито Недвижимость». Это 
связано с повышением спроса на квартиры на 10 процен-
тов. В Москве в январе наблюдался рекордный всплеск 
интереса к аренде квартир, спрос вырос на 30 процентов 
к январю прошлого года. Правда, в феврале ситуация во-
шла в привычное русло. 

«Снижение реальных доходов населения и рост ипо-
течных ставок в конце 2018 — начале 2019 года заставило 
некоторых россиян отложить покупку квартиры до луч-
ших времен», — поясняет управляющий директор «Авито 
Недвижимость» Иван Дубровин. 

На рынке аренды повышенный спрос привел к зако-
номерному результату — росту цен. Практически все 
типы квартир за год прибавили в цене. Однокомнатные 
квартиры в феврале 2019 года по отношению к февралю 
2018 года подорожали на 3,8 процента, двухкомнатные 
на 6,7. Сильнее всех в цене выросли «трешки», за них 
арендатору придется заплатить на 6,9 процента 
больше. И средняя цена однокомнатной кварти-
ры по стране составила 15 тысяч 849 рублей.

ПРОЕКТ ФАС исключит 
двойные комиссии 
при оплате услуг ЖКХ

Разбор 
в два счета

Александра Воздвиженская

Оплата счетов за жилищно-коммунальные услуги не 
должна сопровождаться избыточными комиссионными 
банку. Они и так по закону включены в тариф, но потре-
бителям часто приходится уплачивать их дважды. Феде-
ральная антимонопольная служба (ФАС) намерена 
исключить возникновение таких ситуаций.

Сейчас по законодательству стоимость услуг банков 
за перевод денег при оплате подавляющего числа комму-
нальных услуг уже учитывается поставщиками при рас-
чете тарифов. Плательщик по факту перевода, который 
он считает для себя бесплатным, потому что не платит 
комиссию банку напрямую, на самом деле оплачивает 
услуги банка, но не любого, а того, с которым поставщик 
заключил договор. Как правило, это крупнейшие госу-
дарственные кредитные организации, поясняет партнер 
компании «НАФКО» Павел Иккерт.

При оплате счетов через банк, с которым поставщик 
не заключал договор, комиссия за операцию по факту 
взимается с него дважды: первый раз при расчете разме-
ра платежа поставщиком, который закладывает свои 
расходы по договору с выбранным им банком, а 
второй раз — уже выбранной плательщиком ор-
ганизации. 

Паллиативная помощь 
в России станет адресной, 
настроенной на потребно-
сти конкретной семьи 
и конкретного человека

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Завтра в Третьяковке открывается самая 
масштабная выставка года

Картины Репина. 
Все ждали

Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

П
ятнадцатого марта — дата 
памятная не только для 
чехов и словаков. Это важ-

ный рубеж в мировой истории, 
крутой поворот в судьбе Старого 
Света. И хотя, говоря о прошлом, 
надо избегать сослагательного 
наклонения, в данном случае это 
сделать невозможно. Ибо окку-
пация Богемии и Моравии сразу 
стремительно приблизила нача-
ло Второй мировой войны — факт, 
признанный всеми серьезными 
историками. Споры о том, могла 
ли Прага оказать серьезное со-
противление гитлеровской Гер-
мании и должна ли была его ока-
зывать, не утихнут, по-видимому, 
никогда. Это тема множества 
книг, ученых исследований, се-
рьезных дискуссий. Их авторы 
и участники приводят убедитель-

ные доказательства как в одну, 
так и в другую сторону. Сравни-
вают число танков, самолетов, 
тяжелых орудий и войсковых со-
единений у противников, приво-
дят характеристики оборони-
тельных сооружений и агентур-
ные сообщения спецслужб, стро-
ят догадки относительно нали-
чия (отсутствия) союзников. 

Кое-что и я должен здесь на-
помнить — для нашего дальнейше-
го повествования это будет важно. 

* * *
Прологом вторжения 1939 

года стал т.н. «Мюнхенский сго-
вор», встреча глав правительств 
Германии, Великобритании, 
Франции и Италии, в ходе кото-
рой был заключен унизитель-
ный для чехословаков договор, 
предписывающий отдать нем-
цам Судетскую область. По сути 
дела, британский премьер Чем-
берлен и глава французского 
правительства Даладье из стра-

ха перед набиравшим силу гит-
леризмом предали Чехослова-
кию, уступили ее Берлину как 
подачку в ответ на обещания 
«будущего мира». 

Причем, заметьте, Гитлеру 
отдали на съедение не какое-то 
заштатное княжество, а мощное 
государство в самом центре Ев-
ропы, военно-промышленный 
комплекс которого был одним из 
ведущих в западном мире, а воо-
руженные силы по ряду основ-
ных показателей почти не усту-
пали вермахту. Например, по ко-
личеству современных танков 
Чехословакия превосходила 
Германию, по числу боевых са-
молетов формально уступала, но 
тут надо иметь в виду, что значи-
тельная часть авиации люф-
тваффе тогда была задействова-
на в сражениях гра-
жданской войны в Ис-
пании.

Жанна Васильева

Т
ретьяковская галерея 
отмечает 175-летие 
Ильи Ефимовича Репи-
на мощной ретроспек-
тивой мастера, курато-
ром которой стала Та-
тьяна Юденкова. Пра-
ктический весь полу-
вековой творческий 

путь «Самсона русской живопи-
си» (как назвал Репина Стасов) 
будет представлен в трехстах жи-
вописных и графических работах 
из 28 музеев (в том числе семи за-

рубежных) и семи частных со-
браний. Генеральным спонсором 
выставки стал Банк ВТБ.

Кроме хрестоматийных работ 

«Бурлаки на Волге», «Не ждали», 
«Запорожцы пишут письмо ту-
рецкому султану», обещают ра-
ритеты, в том числе из музеев Бе-

лоруссии, Финляндии, Чехии. Из 
Русского музея привезли эпо-
хальное «Торжественное заседа-
ние Государственного совета…», 
для которого в Москве делали на 
заказ раму. Среди участников 
проекта также ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, Исторический музей, 
московский музей Л.Н. Толстого 
и музей-усадьба «Ясная Поляна», 
музей-усадьба И.Е. Репина «Пе-
наты», Финская национальная 
галерея; Художественный музей 
Атенеум, Хельсинки; Националь-
ный художественный музей Ре-
спублики Беларусь, Минск; Худо-

жественное собрание Пражского 
града; Художественный фонд Гё-
ста Серлакиуса, Мянття; Нацио-
нальная галерея Праги; Галерея 
современного искусства в Гра-
дец-Кралове (Чехия).

 На «Деловом завтраке» в «РГ» 
директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова рассказала, 
почему Репин и в ХХI веке остает-
ся нашим современни-
ком, вокруг работ кото-
рого кипят страсти.

ДАТА Ровно восемьдесят лет назад войска фашистской Германии, 
не встретив сопротивления, вторглись на территорию Чехии
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МЕДИЦИНА

По словам Зельфиры Трегуловой, 
сегодня удивительный момент для 
Репина.

А К Ц Е Н Т

Если бы музеи просто гонялись 
за популярностью, то можно было бы 
делать каждые три года выставки Шагала, 
Куинджи, Айвазовского и в ус не дуть

Австралийский доллар 46,2066
Азербайджанский манат 38,5512
Армянский драм** 13,4268
Белорусский рубль 30,6663
Болгарский лев 37,8747
Бразильский реал 17,1457

Венгерский форинт** 23,5412
Вон Республики Корея*** 57,6596
Гонконгский доллар* 83,3158
Датская крона* 99,2912
Доллар США 65,4021
Евро 74,0613

Индийская рупия** 94,0091
Казахстанский тенге** 17,3329
Канадский доллар 49,1339
Киргизский сом** 93,6993
Китайский юань* 97,3666
Молдавский лей* 38,0466

Новый туркменский манат 18,7130
Норвежская крона* 76,4240
Польский злотый 17,2251
Румынский лей 15,5420
СДР   90,9737
Сингапурский доллар 48,2744

Таджикский сомони* 69,3554
Турецкая лира 11,9598
Узбекский сум**** 78,2364
Украинская гривна* 24,5596
Фунт стерлингов   87,1156
Чешская крона* 28,8662

Шведская крона* 70,4605
Швейцарский франк 65,1675
Южноафриканский рэнд* 45,2766
Японская иена** 58,5489

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.03.19

Эмир Кустурица: 
Сербия должна 
окончательно 
встать на сторону 
Евразии

Как журнал 
«Родина»
за 140 лет
стал частью 
нашей истории

Угрожает ли психология 
чайлдфри российской семье — 
число пар, не желающих 
заводить детей, 
увеличивается

Лионель Месси 
забил два мяча 
и помог «Барселоне» 
выйти в 1/4 финала 
Лиги чемпионов
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Военный атташе Германии писал в своем 
донесении: не потребовалось никаких 
провокаций — чехи с готовностью поддер-
живали возгласы «Хайль, Гитлер»

ПРАВО Социальные 
выплаты защищены 
от случайного ареста

Личные счеты

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов заявил, что недавно принятые законы 
по поводу взыскания долгов решили две большие про-
блемы. Первое: больше не возникнет путаница с двойни-
ками, чьи ФИО полностью совпали с данными должни-
ков. Второе: защищены от случайного ареста социаль-
ные выплаты. 

Об этом Дмитрий Аристов сообщил вчера на колле-
гии ведомства. В скором времени банки начнут специ-
ально маркировать в своих расчетных документах день-
ги, которые у человека нельзя забрать. Увы, нередкая си-
туация: сначала с карты человека списываются деньги, а 
потом выясняется, что он должник и им занимаются су-
дебные приставы. Нередко приставы забирали то, что не 
положено. Закон запрещает накладывать взыскание на 
некоторые выплаты. 

Речь о различных социальных пособиях. Эти деньги 
предназначаются исключительно для поддержки челове-
ка в трудной ситуации.

Безусловно, когда выяснялось, что произошел казус, 
приставы возвращали средства. Однако человеку прихо-
дилось пережить массу неприятных моментов. Пробле-
ма была в том, что все деньги на счетах выглядели одина-
ково, и зарплата или накопления ничем не отличались от 
социальных выплат. Закон это изменил, в рас-
четных банковских документах будет указы-
ваться соответствующий код вида дохода.
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КОНКУРС  

Сергей 
Кириенко 
рассказал 
о конкуренции 
за финалистов 
«Лидеров 
России»

БОРЬБА 
И КАДРЫ
Айсель Герейханова, Сочи

Более 20 крупнейших российских 
компаний уже провели 1000 со-
беседований с участниками кон-
курса управленцев «Лидеры Рос-
сии». За финалистов среди луч-
ших работодателей страны идет 
жесткая конкуренция. Об этом 
рассказал первый заместитель 
руководителя администрации 
президента Сергей Кириенко на 
церемонии открытия финала кон-
курса в образовательном центре 
«Сириус» в Сочи.

«У вас есть своя конкуренция. 
Но уже есть конкуренция за вас», 
— сказал он. Кириенко также рас-
сказал о разговоре с губернато-
ром Краснодарского края Вениа-
мином Кондратьевым. «Он зада-
вал вопрос мне: «А могу я ута-
щить из победителей не только 
выходцев из Краснодарского 
края, но и всех остальных. И такой 
вопрос задают почти все губерна-
торы», — заявил представитель 
Кремля. Он добавил, что руково-
дители ведомств звонят и спра-
шивают о возможности приехать 
на конкурс с заместителями, что-
бы успеть отобрать 50—60 чело-
век среди участников в свою ко-
манду. С этим согласился и сам 
Кондратьев. «Нам нужны сегодня 
все, кто умеет мыслить, прини-
мать решения, работать не на дей-
ствие, а на результат», — сказал он. 

Врио губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александр Беглов также 
рассказал журналистам, что при-
сматривает себе в команду фина-
листов «Лидеров России»: «Се-
годня Санкт-Петербург представ-
ляет 27 человек. Это очень хоро-
ший результат. Для нас это очень 
важно, потому что это как раз те 
ребята, которых можно пригла-

сить в исполнительную власть го-
рода». Он напомнил, что в Санкт-
Петербурге запущена программа 
«35 на 35». «Это означает 35 лет и 
35 процентов молодых людей, ко-
торым дали возможность рабо-
тать в исполнительной и законо-
дательной власти», — пояснил он.

Кириенко также обратил вни-
мание на то, что неслучайно вто-
рой год подряд конкурс «Лидеры 
России» проходит в центре «Си-
риус». «Абсолютно символиче-
ское решение, оно связано с тем, 
что центр «Сириус», как и другие 
проекты, связанные с отбором, 
поддержкой талантливых ребят в 
нашей стране — это начало си-
стемной работы», — пояснил он. И 
подчеркнул, что именно этим за-
дачам посвящена целая система 
кадровых проектов, запущенных 
по инициативе Владимира Пути-
на в рамках платформы «Россия — 
страна возможностей». И среди 
них «Лидеры России» — локомо-
тивный проект.

Сергей Кириенко поздравил 
финалистов конкурса и напом-
нил, что все триста человек полу-
чат один миллион рублей на лю-
бую образовательную програм-
му. По его словам, выход в финал — 
это уже победа, ведь на конкурс 
поступило более 200 тысяч зая-
вок. «Для того, чтобы попасть се-
годня в этот зал, каждый из вас 
должен быть стать лучшим из 750 
квалифицированных управлен-
цев», — заявил он. Теперь финали-
стам предстоят важные четыре 
дня, в течение которых опреде-
лится 100 победителей. Они полу-
чат право год работать с настав-
ником, которого можно выбрать 
среди лучших управленцев стра-
ны — министров, сотрудников ад-
министрации президента, топ-
менеджмента ведущих компаний.

Кроме того, Сергей Кириенко 
провел мастер-класс, на котором 
дал совет финалистам: вырабо-
тать для себя управленческие 
принципы. Это может стать опор-
ной точкой для принятия реше-
ний в условиях дефицита времени 
и информации. По словам Кири-
енко, он придерживается 10 
управленческих принципов. 
«Возможно, они правильные 
только для меня. Я призываю вас 
задуматься и выработать свои та-
кие принципы», — сказал он. По 
его словам, самый важный и пер-
вый принцип — это перед обсу-
ждением любой задачи честно, 
внутренне для себя принять ре-
шение, «это моя проблема, либо 
нет». 

Каждый финалист 
получит по 1 млн 
рублей на повыше-
ние квалификации

БЕЗОПАСНОСТЬ США начали 
демонтаж ракетно-ядерных 
договоренностей

Генштаб учтет

Александр Степанов

Безопасность государств — участников СНГ напрямую 
зависит от сотрудничества вооруженных сил стран Со-
дружества. Об этом в четверг заявил начальник Гене-
рального штаба Вооруженных сил РФ Валерий Гераси-
мов, выступая на заседании комитета начальников шта-
бов Вооруженных сил государств — участников СНГ. 

Наиболее резонансно же прозвучало заявление Гера-
симова по поводу действий американских партнеров. Он 
обвинил США в начале демонтажа ракетно-ядерных до-
говоренностей, что является вызовом суверенитету и 
безопасности стран СНГ. «События последнего времени 
свидетельствуют, что США с опорой на НАТО начали де-
монтаж стратегических ракетно-ядерных договоренно-
стей. Не без внешнего воздействия в различных уголках 
планеты возникают очаги напряженности и региональ-
ной нестабильности», — заявил Герасимов. 

В первую очередь речь идет о продлении Договора 
СНВ-3, действие которого заканчивается в 2021 году, 
разъяснил «РГ» слова военачальника военный эксперт 
Виктор Мураховский. Дело в том, что США пока игнори-
руют все попытки России выйти на диалог по продлению 
этого документа.  

По мнению Мураховского, американцы вполне могут 
отказаться от продления СНВ-3, как обычно мотивиро-
вав это тем, что Россия нарушила какие-то договоренно-
сти. Реальная же причина будет скорее всего в том, что 
американцы уже активно разрабатывают систему мол-
ниеносного удара (Prompt Global Strike). Эта система по-
зволяет нанести удар обычным вооружением по любой 
точке планеты в течение нескольких десятков минут. 
Она подразумевает наличие трех составных частей — 
межконтинентальных баллистических ракет (МБР) в не-
ядерном оснащении, гиперзвуковых летательных аппа-
ратов и кинетического оружия. Понятно, что с последни-
ми двумя пунктами у американцев пока не ладится, поэ-
тому основу Prompt Global Strike составляют МБР. 

США уже намекали, против каких стран в перспекти-
ве с их стороны может быть применен «мгновенный 
удар». Это Китай, Северная Корея, Иран, а также между-
народный терроризм. Хотя Россия в этих списках не зна-
чится, эксперт убежден, что на нас этот «мгновенный 
удар» тоже распространяется. Наносить же его планиру-
ют по мобильным и стационарным пусковым установ-
кам баллистических ракет и командным пунктам.

К сожалению, можно признать один факт: если СНВ-3 
не будет подписан, отношения между Россией и США в 
ядерной сфере впервые не будут регулироваться и огра-
ничиваться какими-либо соглашениями и это может 
привести к непредсказуемым последствиям. 

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко обсудила 
с экспертами шаги 
по реализации Послания 
президента

Уйти 
от шаблонов

Галина Мисливская

Реализация Послания президента Федеральному Собра-
нию и национальных проектов требует новых нестандар-
тных решений, подходить «со старой калькой» нельзя, 
считает спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко.

В четверг в верхней палате парламента состоялось засе-
дание Научно-экспертного совета при председателе СФ с 
участием представителей федеральных ведомств, губер-
наторов, ученых и общественников. Темой заседания ста-
ло законодательное обеспечение Послания президента РФ 
Федеральному Собранию, с которым Владимир Путин вы-
ступил 20 февраля.

Матвиенко призвала в реализации поставленных пре-
зидентом задач уходить от шаблонных решений. «Такие 
масштабные задачи решить старыми способами невоз-
можно, и никакие вливания денег здесь не спасут, — под-
черкнула она. — Если мы пойдем по старой кальке, будем 
просто раздавать деньги, мы ничего не добьемся. Нужны 
эффективные дополнительные меры». Реализация долгос-
рочных проектов требует поддержки граждан. «А поддер-
жка граждан будет 
только в том случае, 
если люди почувству-
ют реальное увеличе-
ние доходов», — уве-
рена глава Совфеда.

При этом Вален-
тина Матвиенко по-
сетовала, что темпы 
роста экономики не-
достаточны для про-
рыва, о котором говорил президент. «Что такое планируе-
мые прогнозы 1,2—1,5% роста экономики? На уровне, 
можно сказать, погрешности», — сказала она и призвала 
ученых и экономистов искать «механизмы, инструменты, 
за счет чего мы могли бы хотя бы до 3% не в далекой пер-
спективе, а в обозримые шесть лет увидеть темпы роста 
экономики». «Дайте пять-десять пунктов, которые нужно 
сделать государству, чтобы поднять темпы роста экономи-
ки. Сформулируйте, а мы как законодатели за месяц при-
мем закон. Я примитивизирую ситуацию, но я к тому, что 
нам нельзя раскачиваться», — заявила глава Совфеда.

В принятом Советом проекте рекомендаций основной 
упор сделан на социальные вопросы и экономику. В част-
ности, Совету Федерации рекомендовано в приоритетном 
порядке рассмотреть законы, направленные на реализа-
цию Послания, а также вместе с правительством разрабо-
тать закон о статусе многодетных семей, ускорить внесе-
ние в Госдуму законопроектов о безопасности детского пи-
тания и о молодежной политике.

Правительству совместно с Банком России предложено 
обеспечить снижение ставок по ипотеке до 8% в соответст-
вии с указом президента, продлить льготную ипотеку под 
6% для семей с двумя и более детьми, а также разработать 
удобные доступные финансовые инструменты поддержки 
индивидуального жилищного строительства.

Регионам рекомендовано разработать и внедрить стан-
дарт благополучия, активнее реализовывать принятые на 
федеральном уровне меры по охране здоровья граждан, 
поддержке семей с детьми, а также «рассмотреть вопрос о 
формировании и ведении региональных реестров граждан 
с доходами ниже прожиточного минимума».

Есть в рекомендациях и предложения по развитию 
въездного туризма. В частности, правительству рекомен-
довано расширить перечень пунктов пропуска для ино-
странцев с электронными визами. Сейчас такая возмож-
ность есть в портах Дальнего Востока. 

Масштабные зада-
чи решить старыми 
способами невоз-
можно

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал предпринимателей 
к работе по нацпроектам

Дело бизнеса

Кира Латухина

К 
тесному партнерству 
по нацпроектам при-
звал на съезде РСПП 
президент Владимир 
Путин представите-
лей крупного бизнеса. 
Не нужно пытаться 
смягчить экологиче-
ские законопроекты, 

и надо стремиться к снижению 
ипотечной ставки до уровня 8 
проц. и ниже, также заявил он.

«Мы с вами встречаемся на 
этапе, когда разворачивается ра-
бота по реализации националь-
ных проектов, планов инфра-
структурного развития, — заявил 
глава государства. — Бизнес — их 
непосредственный и важнейший 
участник. Рассчитываю здесь на 
наше самое тесное, результатив-
ное партнерство». Президент от-
метил стремление ведущих рос-
сийских компаний инвестиро-
вать в программы развития стра-
ны. Рассмотрена почти тысяча 
проектных инициатив, на их ос-
нове подготовлено 250 инвести-
ционных заявок общим объемом 
12,1 трлн рублей. «Речь идет о ка-
питаловложениях в общественно 
важные направления, ключевые 
для динамичного роста экономи-
ки и всей страны, в том числе в 
сфере промышленности, высо-
ких технологий, транспорта, свя-
зи, экологии и туризма», — пере-
числил он.

Важно обеспечить неизмен-
ность правил при их реализации, 
сформулировать конкретные 
меры, которые позволят снизить 
риски инвесторов, и зафиксиро-
вать это в законе о поощрении и 
защите капиталовложений, под-
черкнул Владимир Путин. В пра-
вительстве пока нет согласован-

ной позиции по законопроекту, 
заметил он и призвал завершить 
работу в короткие сроки, учиты-
вая позицию бизнеса. Есть общее 
понимание с кабмином, заверил 
глава РСПП Александр Шохин. 
«Хотелось бы, чтобы законода-
тельная база поддержки инвести-
ций была готова в рамках весен-
ней сессии», — добавил он, ска-
зав, что хорошо бы ее не только 
внести, но и принять в эту сес-
сию. «У нас общая задача увели-
чить инвестиции на 6—7 проц., 
это непростая задача, и мы долж-
ны предложить такие механиз-
мы, которые бы побуждали биз-
нес к этой работе», — заметил Пу-
тин.

С этого года начался обяза-
тельный переход на наилучшие 
доступные технологии, новые 
экологические стандарты. «Мы 
должны руководствоваться 
здесь прежде всего интересами 
граждан», — призвал президент. 
«Недопустимо бесконечно сдви-
гать сроки отказа от архаичных 
технологий, пытаться смягчить, 
«закруглить» тот или иной эко-
логический законопроект, в том 
числе хорошо известный — о кво-
тировании выбросов», — предо-
стерег он. А то «будем топтаться 
на месте, отставать от других 
стран и по качеству жизни лю-
дей, и по эффективности эконо-

мики», — пояснил глава государ-
ства.

«С 1 июля должна заработать 
безопасная для граждан схема 
финансирования жилищного 
строительства», — продолжил Пу-
тин. Деньги будут поступать не 
сразу застройщику, а на спецсчет 
в банк и списываться только в об-
мен на готовое жилье. Строитель-
ным компаниям придется боль-
ше привлекать заемных денег и 
использовать механизмы проек-
тного финансирования, а банкам 
нужны стимулы кредитовать 
стройку. Понятными должны 
быть и источники для финанси-
рования социальной, инженер-
ной инфраструктуры. «Мы все 
вместе должны наладить работу 
так, чтобы не снижать, а последо-
вательно наращивать темпы 
строительства жилья», — пояснил 
президент.

«Нужно работать над ипоте-
кой. Сейчас, к сожалению, она 
подросла: было 9,5 проц., а сей-
час — 10,5—11 проц. в среднем», — 
констатировал Путин. «Разуме-
ется, нужно идти вниз, возвра-
щаться, — сказал он. — Тем более 
что, как считает минэкономраз-
вития, негативный эффект от 
поднятия НДС уже считается ис-
черпанным». «Безусловно, нуж-
но вернуться к ипотеке в 8 проц., 
а к 2024 году — к ставке 7,8—7,9 

проц., точно ниже 8 проц. мы 
должны выйти», — заявил глава 
государства. «Надо эффективнее 
работать с ипотечными кредита-
ми, нужно людям помочь», — при-
звал он. Президент откликнулся 
на просьбу о докапитализации 
банка «ДОМ.РФ». «Нам, навер-
ное, нужно это сделать. Надо под-
умать, в каком объеме», — заме-
тил он. «Нужны действенные ме-
ханизмы, которые бы реально ра-
ботали», — заявил Путин.

«Все мы любим Крылова — ку-
кушка хвалит петуха за то, что 
хвалит он кукушку», — процити-
ровал глава государства. «Вы до-
стигли больших результатов в 
строительстве», — отметил он, до-
бавив, что это абсолютный ре-
корд — в советское время столько 
не строили. Но нельзя это делать 
за счет граждан. «Обманутые 
дольщики — это те, за счет кого 
строилась и часть социальной 
инфраструктуры, и дома вводи-
лись, потому что деньги от них 
получали, а им ничего в конеч-
ном счете не давали. Мы не мо-
жем дальше продолжать такую 
практику. Люди законно спраши-
вают: «А государство куда смо-
трит?» — сказал президент. «Все 
трудно учесть, и иногда даже до-
бросовестные застройщики по-
падают в трудную ситуацию — но 
граждане не должны страдать», — 
пояснил он. «Банки не возрадова-
лись рискам, но нужно сделать, 
чтобы они были заинтересованы 
в такой работе», — подчеркнул 
Путин.

Когда прошел примерно час с 
момента, как глава государства 
появился на съезде, с короткой 
репликой выступил глава РСПП. 
«Передают записки из зала, но я 
хотел бы пресечь этот процесс и 
поблагодарить Владимира Вла-

димировича за участие в нашем 
съезде», — сказал Шохин. «Про-
сят удалиться, короче», — пошу-
тил Путин. «Думаю, мы найдем 
способ, не дожидаясь выхода ва-
шего письменного решения, с 
правительством договориться 
по всем ключевым вопросам, а 
может даже, и с Центральным 
банком, что сложнее, конечно, в 
силу его независимости», — за-
метил глава РСПП. «Самое глав-
ное — повысить деловую актив-
ность, добиться ключевого пока-
зателя темпов экономического 
роста не ниже среднемировых, 
увеличить инвестиции и так да-
лее. Мы на это все нацелены и ду-
маю, что эффективное взаимо-
действие бизнеса и власти будет 
этому способствовать», — заве-
рил он.

«Вы не сильно на меня рассер-
дитесь, если я все-таки посмотрю 
записки, ладно?» — спросил пре-
зидент, разворачивая бумажку. 
«Немного займет времени, — ска-
зал он. — Записка-то тем более 
одна». «Я хотел бы профильтро-
вать процесс, но не удалось», — 
рассмеялся Шохин. «Здесь кон-
кретная просьба встретиться с 
человеком, я это сделаю, найду 
время, вот и все, собственно го-
воря», — решил Путин. «Весь зал 
хотел бы встретиться, — заметил 
Шохин. — Отдельно». «Но мы так 
и делаем с вами, — прокомменти-
ровал глава государства. — Время 
от времени мы так и поступаем». 
После чего поблагодарил всех за 
работу и пожелал успехов. Когда 
он уже направился к выходу, из 
зала раздался женский голос: 
«Вы лучший президент России! 
Мы вас любим!» 

Президент не позволил главе РСПП 
«фильтровать процесс» с запиской  
из зала.

А К Ц Е Н Т

Безусловно, нужно вернуться к ипотеке 
в 8 процентов, а к 2024 году — к ставке 7,
8—7,9 процента, точно ниже 8 проц. 
мы должны выйти

ВИЗИТ Французские парламентарии оценили успехи Крыма 

Пятилетка с плюсом 
Татьяна Замахина, 
Симферополь

В 
честь пятилетия «Крымской 
весны» на полуостров при-
была французская делега-

ция — дружественные к России по-
литики решили отпраздновать го-
довщину воссоединения вместе с 
местными жителями и посмо-
треть на преобразования в респу-
блике. 

Это третий визит в Крым фран-
цузской делегации, в составе кото-
рой — бывшие и действующие пар-
ламентарии, представители муни-
ципальных властей. Именно эти 
политики в 2015 году первыми 
прорвали информационную бло-
каду, которая образовалась вокруг 
Крыма. «Тогда они, как говорится, 
пробили брешь, и после этого к 
нам зачастили иностранные деле-
гации, не успеваем даже всех жела-
ющих принять!» — признался «РГ» 
после встречи гостей председатель 
Государственного совета Респу-
блики Крым Владимир Константи-
нов. Да и в западной прессе, по его 
словам, уже начали прислуши-
ваться к мнению жителей полуо-
строва и потихоньку признавать 
их выбор в пользу России.

Французскую делегацию в ходе 
визита в очередной раз сопрово-
ждает глава Комитета Госдумы по 
международным делам Леонид 
Слуцкий. «Мы принимаем друзей, 
которые не побоялись рискнуть 
своим должностным положением, 
— сказал он. — Которые первыми 
приехали в российский Крым, и 
благодаря им мир узнал, что в 
Крыму отнюдь не порабощенное и 
угнетенное население, которое хо-
чет на Украину». Глава делегации 
— президент Ассоциации «Фран-
ко-Российский диалог» Тьерри 
Мариани — рассказал, что после 
первых визитов его неоднократно 
просили описать «оккупацион-
ные войска» на полуострове. «От-
вечаю совершенно честно — что в 
Крыму гораздо меньше военных 
на улице, чем сейчас в Париже», — 
отметил политик. Не видно и де-

монстраций против власти, о ко-
торых распространяются «фей-
ки» на Западе. «Единственная опа-
сность в Крыму — можно солнеч-
ный удар получить», — улыбнулся 
политик. 

Многие члены делегации ранее 
лишились должностей в наказа-
ние за посещение Крыма и попыт-
ки донести правду о происходя-
щем на полуострове. Их даже ста-
ли называть «рукой Кремля», но 
французы не жалеют. «Надо ри-
сковать, чтобы отстаивать свои 
убеждения», — уверен Мариани. 
«И теперь мы вернулись, чтобы 
вместе с крымчанами отметить 
счастливую и символичную для 
них дату», — заявил он.

Французы примут участие в 
торжествах в честь воссоедине-
ния России с Крымом. Также они 
собираются посетить Француз-

ское воинское кладбище и куль-
турный центр «Альянс Франсез». 

А в начале визита делегация 
встретилась с членами Госсовета 
республики. Владимир Констан-
тинов и его коллеги подробно до-
ложили о «буме» в экономике, о 
возросшем в десятки раз респу-
бликанском бюджете, почти ис-
чезнувшей безработице, о реше-
нии вопроса с дефицитом элек-
троэнергии и о том, что десятки 
тысяч ребятишек наконец-то 
смогли попасть в детсады. Пока-
зали французам и интеграцию 
глазами детей — макеты Крым-
ского моста и нового симферо-
польского аэропорта, а также 
другие поделки и рисунки, при 
помощи которых маленькие 
умельцы передали любовь к сво-
ей стране. Гости Крыма собира-
ются услышать оценки об успе-
хах интеграции не только крым-
ских властей, но и простых крым-
чан — по уже сложившейся в ходе 
визитов традиции они пообща-
ются с местными жителями.

Французы уже успели убедить-
ся в переменах на полуострове. 
Мариани, который с 2002 по 2007 
год был председателем группы 
дружбы Франция — Украина и 

много раз посещал этот регион, 
сравнил Крым со «спящей краса-
вицей», которую разбудила Рос-
сия. За пять лет невозможно ре-
шить все проблемы одним махом, 
но прорыв во многих областях 
очевиден, признали члены фран-
цузской делегации. Им понрави-
лись качественные дороги, новые 
социальные учреждения, конеч-
но, впечатлил Крымский мост. 

Французская делегация соби-
рается в очередной раз рассказать 
мировому сообществу о переме-
нах на полуострове. А Украину 
французы призывают изменить 
свою политику в отношении Рос-
сии и признать возвращение Кры-
ма в состав РФ, ведь это, согласно 
их убеждению, в интересах Киева.

Европарламент доживает по-
следние недели, напомнил крым-
чанам Мариани. «После европей-
ских выборов мы наверняка уви-
дим изменения, — сказал политик, 
который и сам собирается в Евро-
парламент. — И, возможно, с появ-
лением новых руководителей на 
Украине и в Европе будет возмож-
но строить новые отношения. И 
Европа начнет проводить само-
стоятельную политику, а не под-
чиняться воле Вашингтона». 

А К Ц Е Н Т

Это третий визит в Крым французской 
делегации, в составе которой — бывшие 
и действующие парламентарии
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Личные счеты

Как подчеркнул вчера 
глава службы судебных 
приставов, так называе-

мый механизм окрашивания 
обеспечит иммунитет от взыска-
ния социально уязвимым кате-
гориям граждан. Закон вступит 
в силу в июне будущего года.

Решена и проблема двойни-
ков. В исполнительные докумен-
ты должны включаться уникаль-
ные идентификаторы, например 
номер СНИЛС. В таком случае 
приставы найдут именно того, 
кого нужно.

Также служба судебных при-
ставов предлагает расширить 
применение принудительных 
работ к неплательщикам али-
ментов. Напомним, принуди-
тельные работы — уголовное на-
казание, которое отбывается в 
исправительных центрах. Фор-
мально это не считается лише-
нием свободы: условия в испра-
вительных центрах намного мяг-
че, чем в колониях. Тем не менее 
осужденному придется поки-
нуть на какое-то (определенное 
судом) время родной дом.

Сейчас злостного алиментщи-
ка наказывают в два этапа. Пер-
вый раз за просрочку человеку 
назначают административное 
наказание. Если нерадивый отец 
не одумается, второй раз сядет 
уже на скамью подсудимых.

В прошлом году в отношении 
должников по алиментам дол-
жностными лицами службы 
было возбуждено около 117 ты-
сяч дел об административных 
правонарушениях. Более поло-
вины из них остановились на 
этом этапе и начали платить. Но 
более 50 тысяч человек решили 
испытать на себе всю систему 
наказаний. Как сообщается, за 
год в отношении неплательщи-
ков по алиментам было возбу-
ждено 52 тысячи уголовных дел.

«В отношении осужденных по 
статье 157 УК РФ («Неуплата 
средств на содержание детей или 
нетрудоспособных родителей») 

целесообразно расширить пра-
ктику назначения судами прину-
дительных работ в качестве 
основного вида наказания. Осо-
бенно это касается лиц, продол-
жающих не уплачивать алимен-
ты и после привлечения к уго-
ловной ответственности», — ска-
зал директор Федеральной служ-
бы судебных приставов Дмит-
рий Аристов.

В целом, как отмечают в ве-
домстве, число алиментщиков 
сокращается.

«В результате планомерной 
работы ФССП России отмечает-
ся устойчивая динамика сокра-
щения остатка неоконченных 
исполнительных производств 
о взыскании алиментных плате-
жей, — сказал Дмитрий Аристов. 
— За 2018 год он снизился 
с 845 тысяч до 825,5 тысячи про-
изводств. В пользу детей взыска-
но более 15 миллиардов ру-
блей».

Еще одна новость: стоимость 
арестованного имущества дол-
жников в прошлом году достигла 
почти 140 миллиардов рублей. 
При этом арестовывать стали 
чаще. По словам Дмитрия Арис-
това, количество исполнитель-
ных производств, в рамках кото-
рых накладывался арест на иму-
щество должников, возросло 
на 13 процентов.

Но в сферу действия приста-
вов с недавних пор входят не 
только должники, ведомство 
также занимается надзором за 
действиями коллекторов. Как со-
общил глава службы, в прошлом 
году в России недобросовестных 
коллекторов оштрафовали на 
60 млн рублей.

Также по итогам года 13 орга-
низаций исключены из государ-
ственного реестра юридических 
лиц, осуществляющих деятель-
ность по взысканию просрочен-
ной задолженности. Напомним, 
что незарегистрированные орга-
низации не вправе заниматься 
коллекторским бизнесом.  

ФИНАНСЫ Российским банкам пообещали 
рекордную прибыль

Год запишут в актив
Роман Маркелов

П
о итогам 2019 года дона-
логовая прибыль банков-
ского сектора увеличится 

до рекордных 1,8—1,9 триллиона 
рублей, а его рентабельность 
вернется на докризисный уро-
вень, говорится в обзоре рейтин-
гового агентства «Эксперт РА». 

Аналитики связывают пози-
тивный прогноз с завершением 
основной стадии расчистки бан-
ковского сектора и снижением 
убытков санируемых банков. По 
оценкам «Эксперт РА», основной 
объем обесцененных активов 
банков на санации уже адекватно 
зарезервирован.

Рост чистых процентных до-
ходов банков станет умеренным 
из-за опережающего роста стои-
мости фондирования в конце 
прошлого года, которое банкам 
из-за высокой конкуренции 
не удастся в полной мере перело-
жить на заемщиков. Вместе с тем 
рост доходности облигаций в со-
вокупности с ростом вложений 
в долговые инструменты на 
10 процентов позволит компен-
сировать выпадающие доходы по 
кредитному портфелю, поэтому 
чистая маржа по сектору оста-
нется на уровне прошлого года 
(4,3—4,4 процента). Ранее глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина говори-
ла, что в 2019 году регулятор 
ожидает примерно тех же пока-
зателей прибыли банковского 
сектора, что и в 2018 году, когда 
она составила 1,3 триллиона ру-
блей.

По мнению аналитиков «Эк-
сперт РА», также в 2019 году ак-
тивы банковского сектора выра-
стут на 6—8 процентов, сохранив 
динамику последних двух лет. 
Базовый сценарий предполагает 

некоторое ухудшение макроэко-
номической ситуации при сохра-
нении санкционного давления на 
уровне 2018 года. Более высокий 
по сравнению с 2018 годом уро-
вень ставок в сочетании с замед-
лением экономического роста 
окажет сдерживающее влияние 
на кредитную активность компа-
ний и населения, указывают ана-
литики. Самыми быстрыми тем-
пами продолжат, как и годом ра-
нее, расти банки из первой трид-
цатки, их доля в активах может 
вырасти с 87 до 88—89 процен-
тов.

Портфель розничных креди-

тов вырастет по итогам года на 
17 процентов против 22 процен-
тов в 2018 году, прогнозирует 
«Эксперт РА». Но охлаждение 
ипотечного кредитования (а это 
40 процентов розницы) будет 
умеренным. По мнению аналити-
ков, объемы выдачи ипотеки 
в этом году снизятся на 10—
15 процентов по сравнению 
с 2018-м, а портфель вырастет на 
17—18 процентов (против 24 про-
центов годом ранее). Причина — 
заметный рост ставок в конце 
прошлого года, уже приведший к 
досрочной реализации части 
спроса текущего года. 

АВИАЦИЯ  Россия 
закрыла небо 
для Boing 737 
MAX 8 и 9

ОТЛЕТАЛИСЬ

Татьяна Шадрина

Россия закрыла свое небо для по-
летов Boing 737 MAX 8 и 9. Об 
этом журналистам сказал глава 
Росавиации Александр Нерадько 
после заседания расширенной 
коллегии агентства.

Хотя ни вчера, ни позавчера 
самолеты Boing 737 MAX 8 и 9 
полеты над территорией России 
не осуществляли и по факту 
можно сказать, что небо уже 
было закрыто.

Закрыто оно и по всему миру. 
Вчера запрет на полеты объяви-
ли авиационные власти США, 
это рекомендовала и сама ком-
пания-производитель. Ранее 
многие страны сами приняли та-
кие решения. В итоге все «запре-
щенные» самолеты остались в 
аэропортах. Последний самолет 
летел из США в Канаду. Но вчера 
в 6.30 по московскому времени 
он совершил посадку. И теперь 
все Boing 737 MAX оказались 
«на приколе».

Росавиация через средства 
авиационной связи (NOTAM) ра-
зослала уведомление для всех 
кто летает, что полеты Boing 737 
MAX 8 и 9 в воздушном про-
странстве РФ запрещены до при-
нятия решения Росавиации, ска-
зал Александр Нерадько.

Сам отказ от полетов глава 
Росавиации считает в большей 
степени эмоциональным, ведь 
пока неизвестны точные причи-
ны катастроф. И, конечно, речи 
сейчас не идет о том, чтобы ан-
нулировать сертификат данного 
типа самолета.

Решение об открытии неба 
для Boing 737 MAX 8 и 9 и какие-
либо другие решения будут 
основаны на директивах, кото-
рые поступят от авиационной 
администрации США, Нацио-
нального бюро по безопасности 
на транспорте США, самого про-
изводителя Boing, уточнил Алек-
сандр Нерадько.

Но пока российские авиаком-
пании тоже взяли паузу, в том 
числе и по контрактам на по-
ставку самолетов. Пока для них 
остановка полетов этих модифи-
каций не критична, ведь только 
у S7 («Глобус») в парке два таких 
самолета.

Большей проблемой для них 
является подорожание горюче-
го. Хотя был рост объема перево-
зок в 2018 году, но это не сказа-
лось положительно на финансо-
вое состояние перевозчиков. Так 
за девять месяцев 2018 года об-
щий убыток операционной дея-
тельности авиакомпаний по 
транспортной работе составил 
20,8 миллиарда рублей. В этот 
же период 2017 года у авиаком-
паний была прибыль 24 милли-
арда рублей.

Основной причиной Алек-
сандр Нерадько считает стои-
мость авиатоплива. За девять ме-
сяцев 2018 года перевозчики по-
тратили на топливо 287 милли-
ардов рублей, это на 89 милли-
ардов больше с учетом даже ро-
ста объема потребления.

Что касается стоимости биле-
тов в этот же период, то на вну-
тренних воздушных линиях она 
не росла. На международных — 
выросла чуть больше 10 процен-
тов за девять месяцев 2018 года 
по сравнению с тем же периодом 
2017-го. По мнению Александра 
Нерадько, это обусловлено вы-
сокой конкуренцией на рынке. 
И в такой ситуации цена билета 
играет решающую роль. Выиг-
рывает тот, у кого она меньше.

Как будет развиваться ситуа-
ция в этом году, пока сказать 
трудно. Росавиация мониторит 
ситуацию. Создана межведомст-
венная группа с участием фи-
нансового, энергетического бло-
ка правительства.

До 20 марта группа должна 
сформулировать предложения, 
какие меры, в том числе господ-
держки, могут быть использова-
ны для недопущения ухудшения 
финансово-экономического по-
ложения авиакомпаний. И вне-
сти документ в правительство. 
В Росавиации делают упор на 
субсидирование региональных 
перевозок.

Они к 2024 году позволят до-
полнительно обеспечить рост 
числа перевезенных пассажиров 
до 25,21 миллиона в год на меж-
региональных рейсах в обход 
Москвы. В этом году доля рейсов 
в обход столицы должна достиг-
нуть 39 процентов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев намерен обсудить 
с производителями удобрений стоимость их продукции 

Вопрос цены 
Владимир Кузьмин

Н
а беседу к премьер-
министру Дмитрию 
Мед ведеву  будут 
приглашены произ-
водители минераль-
ных удобрений, кото-
рым предстоит объя-
снить их ценовую по-
литику на внутрен-

нем рынке в то время, когда 
в стране начинается посевная.

На заседании в четверг каби-
нет министров заслушал доклад 
министерства сельского хозяйст-
ва о готовности страны к проведе-
нию весенних полевых работ. 
В ряде субъектов Федерации по-
севная уже началась. Стартовала 
она на неделю раньше средних 
многолетних сроков. На данный 
момент, сообщил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Патру-
шев, засеяно более 234 тысяч гек-
таров яровых культур. Всего же 
планируется к посеву 80,5 милли-
она гектаров, 52,3 из них яровых. 
Это на 1,2 миллиона больше, чем в 
прошлом году. Озимых тоже выса-
жено было больше — на 615 тысяч 
гектаров. Регионы рапортуют, 
рассказал глава минсельхоза, 
о хорошем и удовлетворительном 
состоянии 91,5 процента.

Ход посевной глава правитель-
ства намерен в скором времени 
обсудить с регионами в рамках 
селекторного совещания. «Про-
гнозы по урожаю неплохие, но 
впереди самый напряженный 
этап работы. Мы должны обеспе-
чить сельхозпроизводителей 
всем необходимым для успешно-
го проведения сезонных полевых 
работ», — подчеркнул Медведев. 
В 2019 году через государствен-
ную программу развития сель-
ского хозяйства будет направле-
но более 303 миллиардов рублей, 
почти на 50 миллиардов больше, 
чем в прошлом году. Около трети 
средств — почти 110 миллиардов 
— уже находятся в регионах. «Ис-
хожу из того, что регионы вовре-
мя доведут деньги до сельхозпро-
изводителей. Это их ответствен-
ность», — указал премьер.

Отдельные механизмы под-
держки предусмотрены для агра-
риев, чье производство ориенти-
ровано на экспорт. За шесть лет 
им планируется выделить 406 
миллиардов рублей в рамках на-
ционального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт».

Финансовая помощь предус-
мотрена для закупки фермерами 
сельскохозяйственной техники. 
В 2019 году это более 22 милли-
ардов рублей. Приоритет, преду-
предил глава кабмина, должен 
быть у российских производите-
лей при условии выпуска ими ка-
чественных машин. Сейчас коэф-
фициент готовности сельхозтех-
ники составляет 90 процентов, 
уточнил министр Патрушев. 
В прошлом году аграрии прио-
брели 50 тысяч единиц.

Как всегда, правительство 

внимательно следит за ситуа-
цией с ценами на горюче-смазоч-
ные материалы. Ситуацию в це-
лом Дмитрий Медведев охарак-
теризовал как стабильную, но 
в случае необходимости государ-
ство готово вмешаться в ситуа-
цию.

Пока глава правительства счел 
нужным вызвать к себе произво-
дителей минеральных удобре-
ний. Вопрос о ценах поднял глава 
минсельхоза. Потребность агра-
риев на год он оценил в 3,1 милли-
она тонн. По словам министра, 
в прошлом году подписывались 
специальные соглашения с про-
изводителями, но 2019 год начал-
ся с турбулентности цен на рынке 
удобрений. «По отдельным пози-
циям они выросли до 14 процен-
тов», — рассказал Патрушев. Он 
попросил дать поручения Феде-
ральной антимонопольной служ-
бе для сдерживания цен. «Потре-
бляемый внутри страны объем 
минеральных удобрений состав-
ляет не более 20 процентов от его 
производства. Таким образом 
объемы производства минераль-
ных удобрений в стране позволя-
ют поддерживать цены на них на 
приемлемом для отечественных 
аграриев уровне», — считает гла-
ва минсельхоза.

Дмитрий Медведев, услышав 
это замечание, попросил пригла-
сить производителей минераль-
ных удобрений к себе.

За них вступился министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров. «По всем позици-
ям без исключения — и это под-
тверждено ФАС — все цены ниже 
экспортных от 6 до 26 процентов. 
Ровно так, как подписано в согла-
шении», — возразил он коллеге. 
И от потребителей никаких наре-
каний при действующей горячей 
линии, заметил глава минпро-
мторга, не поступало.

— Раз образовалась разница 
в показаниях, тем более ведите 
их ко мне, — заключил Дмитрий 
Медведев.

Также на заседании утвердили 
законопроект, совершенствую-
щий порядок распределения квот 
на добычу крабов. Действующий 
механизм был определен еще 
15 лет назад, но доходы государ-
ства от предоставления прав не-
велики. Теперь введут новый вид 
квот — квоты добычи крабов в ин-
вестиционных целях для про-
мышленного и прибрежного ры-
боловства. Законопроект предус-
матривает распределение поло-
вины объема квот через аукцио-
ны в электронной форме. 

А К Ц Е Н Т

В 2019 году через государственную 
программу развития сельского хозяйства 
будет направлено более 303 миллиардов 
рублей

Российские авиа-
компании взяли 
паузу по контрак-
там на поставку 
всех самолетов 
Boing MAX 

УКРУПНИТЬ ДО ОКРУГА
В Госдуме ждет рассмотрения проект поправок в закон 
о местном самоуправлении. Предлагается создать новый 
вид муниципального образования — муниципальный 
округ. В его состав будут входить не менее трех объеди-
ненных общей территорией населенных пунктов, но сам 
округ не станет частью муниципального района — на его 
территории исключено существование двухуровневой 
системы местного самоуправления. Допускается объе-
динение муниципального района с городским округом. 
При этом входящие в состав округа поселения утрачива-
ют статус муниципальных образований. По словам пред-
седателя экспертного совета Союза российских городов 
Андрея Максимова, отход от двухуровневой системы на-
чался еще в 2017 году, когда отменили ряд критериев, ко-
торым должны были соответствовать городские округа: 
компактность, шаговая доступность, преобладание го-
родского населения и т. д. «Это позволило начать про-
цесс преобразования территорий в городские округа, 
и сейчас мы наблюдаем скорее его окончательную фор-
мализацию, — говорит Максимов. — Понятно, когда го-
родским округом 
становится подмо-
сковная Балашиха с 
примыкающими 
территориями, но 
если речь идет о не-
скольких десятках 
деревень на расстоя-
нии 300—500 км, то 
это уже звучит 
странно».

В объединении 
населенных пунктов 
путем создания 
округа, по мнению 
авторов проекта, есть очевидные резоны. Муниципаль-
ный округ — это экономия бюджетных средств, сокра-
щение численности чиновников, единый генеральный 
план и сбалансированное развитие территории, единые 
тарифы на услуги ЖКХ, единые тарифы на транспорт, 
единые правила благоустройства, единый подход к на-
логовой политике и т.п. «Государственная система 
должна быть простой и понятной, — говорит президент 
Центра стратегических коммуникаций Дмитрий Абза-
лов. — А в Подмосковье муниципалитетов больше, чем 
субъектов в некоторых федеральных округах. Человек 
может сделать несколько шагов из одного муниципали-
тета в другой — и попасть в иную реальность с другой си-
стемой обеспечения госуслуг и даже другим налогоо-
бложением, если мы имеем в виду налоги и сборы, регу-
лируемые на поселенческом уровне… Укрупнение му-
ниципалитетов — это правильный шаг. Сложный, непо-
пулярный, но правильный».

О том, что полномочия муниципалитетов не соответ-
ствуют их финансовым ресурсам, речь идет не впервые. 
Когда законопроекты о реформе местного самоуправле-
ния принимались Госдумой в первом чтении, мэры горо-
дов говорили: расширение полномочий местной власти 
должно подкрепляться финансово. Но вместо поправок 
к Налоговому и Бюджетному кодексам правительство 
тогда представило в Госдуму лишь концепцию этих по-
правок. Да и она мало что обещала муниципальным вла-
стям: им, например, оставляли 100 процентов налогов 
на рекламу (нетрудно представить, каковы рекламные 
доходы в сельской местности), а вот акцизы на топливо 
и алкоголь доставались региональным администрациям. 

 В условиях, когда бюджет в три раза меньше, чем го-
сударственные обязательства, обещать муниципальным 
властям широкую самостоятельность, вероятно, не стои-
ло. Требовалось одно из двух: либо увеличивать бюджет, 
либо урезать государственные обязательства перед насе-
лением. Догадываясь, к какому варианту может скло-
ниться правительство, депутаты Госдумы подстрахова-
лись и приняли закон о минимальных социальных стан-
дартах. Чем запрограммировали совсем тупиковую си-
туацию: сокращать социальные обязательства закон не 
велит, а сохранять их в неприкосновенности казна не по-
зволяет. 

О том, что реально собой представляет местное само-
управление, я знаю не понаслышке. В свое время писал 
о конфликте между мэром города Георгиевска и главой 
Георгиевской территориальной государственной адми-
нистрации Ставропольского края. У последнего были в  
руках собственность, бюджетные ресурсы. У первого — 
ничего, кроме параграфа Конституции. Конфликт в Геор-
гиевске означал столкновение финансовой немощи с 
конституционно провозглашенной независимостью 
местной власти от власти государственной.

Наблюдая, как протекает реформа местного самоу-
правления, трудно отделаться от ощущения историче-
ского дежавю. Ведь еще в 1864 году организация местно-
го самоуправления была закреплена в России положени-
ем о земских учреждениях и городовым положением: 
земская и городская 
власть отделялась от 
государственной. Но 
спустя тридцать лет 
пришлось пересма-
тривать эту практи-
ку по соображени-
ям, изложенным в 
пояснительной за-
писке к проекту но-
вого земского поло-
жения, разработан-
ного под руководст-
вом графа Толстого: 
«Главные причины 
существующего не-
устройства в земст-
ве заключаются в обособленности земских учреждений 
от установлений правительственных... Отсюда происхо-
дит отсутствие единства и согласия в действиях прави-
тельственных и земских властей, а нередко и явный ан-
тагонизм между ними». Этот самый антагонизм мы на-
блюдаем и в новейшей российской истории. 

Приобретя не обеспеченные местной казной большие 
полномочия и соразмерную им ответственность, мэры 
сегодня стали еще более уязвимы для критики со всех 
сторон. Рядовому обывателю решительно все равно, ка-
кая власть — муниципальная или государственная — обес-
печивает его водой и теплом, поликлиникой и стадио-
ном, кинозалом и автобусным маршрутом. Он террито-
рию своего обитания на государство и муниципалитет не 
делит и не желает выслушивать объяснения мэра, что 
причина бытового и социального необустройства этой 
самой территории — скудный местный бюджет. 

Многие регионы уже отказались от избрания мэров 
прямым голосованием. Пока муниципальная казна бед-
на, гражданам будет все равно, избран городской глава 
или назначен. Точно так же им будет безразлично и слия-
ние поселений в муниципальный округ, если в этом окру-
ге жизнь не станет лучше. 

Предлагается 
создать новый вид 
муниципального 
образования — 
муниципальный 
округ 

Гражданам будет 
безразлично слия-
ние поселений 
в муниципальный 
округ, если в этом 
округе жизнь 
не станет лучше 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ЦБ НЕ СМОГ ПРОДАТЬ АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКИЙ БАНК

Первая попытка ЦБ передать инвесторам санируемый им банк оказалась 

неудачной. Открытый аукцион по продаже Азиатско-Тихоокеанского банка 

(АТБ) признан несостоявшимся в связи с тем, что ни один из двух допущен-

ных к торгам участников (это Совкомбанк и Московский кредитный банк) 

фактически не принял участие в них, сообщил Банк России. 

Планировались торги с понижением стартовой цены (9,857 миллиарда ру-

блей, размер собственного капитала банка) с шагом 1,286 миллиарда. 

ЦБ хотел продать банк минимум за 6 миллиардов.

Теперь регулятор намерен попытаться продать АТБ в 2020 году после рас-

крытия информации о результатах работы банка за 2019 год широкому 

кругу лиц, включая потенциальных инвесторов.

«Даже с учетом значительных синергий с Совкомбанком и намерения уси-

лить наше присутствие на Дальнем Востоке, нижняя цена аукциона была 

слишком высокой для нас», объяснил отказ участвовать в аукционе пред-

правления Совкомбанка Дмитрий Гусев. При этом, по его словам, ФКБС за-

чистил баланс и усилил риск-менеджмент банка, основной бизнес АТБ при-

былен и работает эффективно. 

В пресс-службе МКБ объяснили отказ от участия «пересмотром стратегии 

развития в регионе». 

Если АТБ сможет повышать рентабельность в течение года, то это позволит 

побороться за более высокую цену продажи, при нормальном развитии си-

туации перенос аукциона скажется в пользу банка, могут появиться и но-

вые покупатели, допускает замдиректора группы рейтингов финансовых 

институтов АКРА Валерий Пивень. 

АТБ как актив интересен для покупателей своей розничной клиентской ба-

зой и сетью в Сибири и на Дальнем Востоке, но даже хорошие банковские 

активы сейчас зачастую продаются дешевле капитала, поэтому найти рав-

новесную цену будет непросто, отмечает младший директор по банков-

ским рейтингам «Эксперт РА» Иван Уклеин.
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Вчера премьер-министр Дмитрий Медведев посетил в «Москва-Сити» новый правительственный комплекс, куда переезжают центральные аппараты трех министерств и ряда федеральных 
агентств. «Вместо 12 административных зданий у трех ведомств, которые были разбросаны по всей Москве, они сосредоточены в одном месте на площади, которая в два раза меньше, 
и это должно принести экономию», — подчеркнул глава кабмина. Освобождающиеся здания могут использоваться под городские культурные, образовательные и иные пространства.
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МЧС Пожарным вернут 
право контроля за 
строительством домов 
и торговых центров

Как безопасно 
зайти в магазин 

Тимофей Борисов

В Госдуме подготовлен ко второму чтению проект важ-
ных изменений в законы об обеспечении пожарной без-
опасности. Речь о том, чтобы вернуть МЧС функцию 
контроля за строительством домов, магазинов, больниц, 
начиная с проектирования. О том, какие меры нужно 
предпринять, чтобы поход в торговый центр или клуб не 
привел в огненную ловушку, корреспонденту «РГ» рас-
сказал заместитель начальника Всероссийского добро-
вольного пожарного общества Сергей Воронов 

После трагедий в «Хромой Лошади» и «Зимней вишне» 
стало очевидно, что ответственность бизнеса, о кото-
рой этот бизнес регулярно говорил, требуя ослабления 
контроля и надзора, — не более чем фикция. Экономят на 
всем. Там, где должны быть негорючие материалы, ис-
пользуют самые дешевые и самые горючие. Исправят ли 
ситуацию новые нормы?

СЕРГЕЙ ВОРОНОВ: Эта мера безусловно правильная. Но чтобы 
она заработала в полную силу, надо сделать еще много 
чего. Надо возвра-
щать ушедших про-
фессионалов, кото-
рые разбираются в 
строительных нор-
мах, плюс воспиты-
вать новых.

Ведь с 2007 года, 
когда МЧС лишилась 
функции надзора за 
строительством, 
утекло много воды, 
и, например, сейчас 
в Москве я знаю все-
го человек пять спе-
циалистов, которые могут «читать» проекты. Что тво-
рится в регионах, вообще сложно представить. Сейчас 
надо срочно в вузах системы МЧС снова вводить специ-
альный курс для подготовки такого рода специалистов. 

А обычные пожарные инспекторы с этой задачей 
не справятся? 

 СЕРГЕЙ ВОРОНОВ: В строительной сфере существует много 
нормативов, правил, различного рода нюансов, которые 
надо знать. Приведу пример. Для высотных зданий в сов-
ременных системах пожаротушения для подачи воды на 
высоту применяются трубы, в которых рабочее давление 
более 100 атмосфер. Это необходимо, чтобы при пожаре 
под потолком сработали спринклеры, называемые в про-
сторечии зонтиками-распылителями. Так вот, если для 
таких труб применить более дешевый металл, чем пола-
гается, то труба может просто лопнуть. Для сравнения: 
на Западе в водометах для разгона демонстрантов давле-
ние около 10—12 атмосфер. И то людей с ног сбивает. А 
вырвавшаяся вода из трубы под давлением 100 и более 
просто разрежет человека надвое.  Поэтому инспектор 
должен разбираться и в материалах, из которых изготав-
ливаются элементы противопожарных систем. 

Но ведь и строители сами заинтересованы в том, чтобы 
трагедий не случалось. Не сгущаете ли вы краски? 

СЕРГЕЙ ВОРОНОВ: Практика показывает, что строят одни, а 
эксплуатируют другие. У одних интересы подешевле по-
строить, а у других — извлечь максимальную прибыль от 
эксплуатации здания. А по-настоящему заинтересован в 
максимальном уровне безопасности, получается, только 
инспектор, потому что ему ставить свою подпись на до-
кументах по результатам проверок. 

Трагедия в «Зимней вишне» показала, что несрабаты-
вание датчиков дыма привело к тому, что не включились 
другие системы противопожарной защиты. Не выключи-
лась и вентиляция, а потому едкий дым мгновенно разо-
гнало по торговому центру, а огонь с притоком воздуха 
разгорелся за секунды. 

Но ведь тут могла быть ситуация, когда отдельные де-
тали подвели, оказались, например, бракованными… 

 СЕРГЕЙ ВОРОНОВ: Да, необходимо менять подходы к серти-
фикации оборудования.  Сейчас сертификации подлежат 
лишь отдельные компоненты. Скажем, сертифицирова-
ли отдельно датчики дыма, спринклеры и вентилятор для 
дымоудаления. Собрали их в одну систему, а она не рабо-
тает. А по бумагам все законно, потому что система в со-
бранном виде уже не подлежит обязательному подтвер-
ждению. А раз сертификации общей системы не требует-
ся, то подрядчики, бывает, используют элементы от раз-
ных производителей и даже контрафактные детали. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
США уже 
запланировали 
испытания 
ракет, ранее 
запрещенных 
договором

ОПАСНЫЕ 
ПЛАНЫ
Иван Петров

Соединенные Штаты Америки 
уже летом текущего года наме-
рены начать испытания ракеты, 
запрещенной до недавних пор 
действующим между Россией и 
США Договором о ликвидации 
ракет средней и меньшей даль-
ности (ДРСМД). 

Как сообщили вчера ведущие 
западные информагентства, уже 
в августе США намерены испы-
тать ракету дальностью около 
тысячи километров, которая 
способна лететь на малой высо-
те. Это ракета наземного бази-
рования, и она может быть раз-
вернута в течение 18 месяцев. 
По словам источника американ-
ских журналистов в Пентагоне, 
испытания другой баллистиче-
ской ракеты дальностью 3—4 ты-
сячи км планируется провести в 
ноябре текущего года. Правда, 
она, как отмечается, не может 
быть развернута раньше чем че-
рез 5 лет. 

«Испытания Пентагоном ра-
кет, запрещенных договором о 
РСМД, не представляют угрозы 
для России, однако это обязы-
вает наш Генштаб и соответст-
вующие рода войск готовиться 
к их нейтрализации, и, кстати, 
все средства у нас для этого 
имеются», — сказал в беседе с 
корреспондентом «РГ» член 
президиума общероссийской 
организации «Офицеры Рос-
сии» генерал-майор Михаил 
Макарук. Он также подчеркнул, 
что действия Вашингтона гово-
рят о том, что США давным-дав-
но разрабатывали эти ракеты, 
закладывали немалые средства 
в бюджет для их производства. 
«А всем своим партнерам, 
включая Россию, элементарно 
врали о том, что придержива-
ются всех пунктов ДРСМД», — 
сказал генерал Макарук.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков назвал пла-
ны США испытать ракеты, за-
прещенные ДРСМД, «логиче-
ским продолжением» позиции 
Вашингтона.

«Россия категорически не со-
гласна с какими-либо упреками 
в наш адрес о том, что мы не хра-
нили верность этому документу 
(Договору о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности. — 
Прим. «РГ»). Наоборот, весьма 
аргументировано и с доказа-
тельствами мы демонстрирова-
ли всем, что именно США стали 
источником слома этого доку-
мента, фактически пойдя на на-
рушения», — сказал вчера журна-
листам представитель Кремля. 
Он констатировал, что США 
применяли системы, которые 
«де-факто шли в нарушение с 
основными положениями» дого-
вора о РСМД.

«Именно США, а не Россия 
нарушали положения Договора 
о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. Именно 
США заранее включили в проект 
бюджета пункт о научно-иссле-
довательских работах по этим 
ракетам», — отметил Песков. По 
его мнению, «естественно, реа-
лизация НИР без испытаний за-
частую бывает невозможна». 
«Поэтому эти планы по испыта-
нию ракет — логическое продол-
жение ситуации», — уверен 
пресс-секретарь российского 
президента.

Песков напомнил, что прези-
дент РФ Владимир Путин неод-
нократно заявлял о позиции Мо-
сквы по ДРСМД, объясняя, что 
Россия была вынуждена прио-
становить участие в Договоре в 
ответ на действия США.

Напомним, ДРСМД от 1987 
года не разрешает сторонам 
иметь на вооружении баллисти-
ческие ракеты наземного бази-
рования и крылатые ракеты 
дальностью от 500 до 5,5 тысячи 
километров. Москва и Вашинг-
тон регулярно обвиняли друг 
друга в нарушении его условий.

2 февраля президент США До-
нальд Трамп заявил, что Вашинг-
тон начинает процедуру выхода 
из ДРСМД. Президент России 
Владимир Путин сказал о зер-
кальном ответе — Россия на днях 
тоже приостановила свое учас-
тие в Договоре. 

Метры нарасхват

Аренда двухкомнатной 
квартиры в среднем сто-
ит 24 тысячи 092 рубля в 

месяц, а трехкомнатной — 40 ты-
сяч 203 рубля.

Сильнее остальных подоро-
жали малогабаритные форматы 
недвижимости. Съемные «од-
нушки» и студии площадью до 32 
кв. метров за последние полгода 
стали дороже на 10 процентов, 
говорят данные портала «МИР 

КВАРТИР». Причем в столице та-
кие «малыши» подорожали даже 
на 16 процентов.

«Благодаря большим объемам 
ввода первичного жилья в преды-
дущие годы, на рынке долгосроч-
ной аренды увеличился ассорти-
мент, появились объекты с нео-
бычным ремонтом и нестандар-
тными планировками. Однако 
спросом по-прежнему пользуют-
ся самые доступные варианты», 
— говорит Иван Дубровин.

Однокомнатные квартиры 
традиционно наиболее популяр-

ны — их доля в общем объеме 
спроса в феврале 2019 года со-
ставила 63 процента. Двухком-
натные квартиры интересуют 30 
процентов квартиросъемщиков, 
трехкомнатные — 6,5 процента. 
Многокомнатные квартиры ин-
тересуют меньше процента поку-
пателей.

При этом повышение ставок 
по ипотечным кредитам — недо-
статочное основание для отказа 
от покупки квартиры, считают 
эксперты. Многие люди отказы-
ваются от приобретения собст-

венного жилья совершенно на-
прасно. Жителям 75 городов 
России ипотека обойдется де-
шевле, чем аренда квартиры с 
параллельным накоплением 
средств на нее, посчитали анали-
тики Domofond.

Ипотека является более вы-
годной, если полная стоимость 
квартиры с учетом переплаты по 
кредиту меньше, чем сумма по-
траченных денег на аренду и на-
копление средств на собственное 
жилье с учетом роста цен. Свои 
расчеты аналитики сделали, ис-
ходя из ставки по ипотечному 
кредиту в 9,55 процента и по де-
позиту в 6 процентов.

Значительнее всего сэконо-
мят, предпочтя ипотеку аренде, 
жители Химок, Москвы и Махач-
калы. В Москве, к примеру, арен-
да с накоплением обойдется до-
роже ипотеки на 23,9 миллиона 
рублей. При этом ипотечник по-

лучит квартиру в собственность 
без обременений на 10 лет бы-
стрее арендатора.

В трех исследованных горо-
дах аренда вообще не даст воз-
можности приобрести жилье, 
сделали вывод аналитики. Сре-
ди них Севастополь, Симферо-
поль и Сочи. Аренда «съедает» в 
этих городах слишком много 
средств. 

Выгоднее всего арендовать 
жилье и копить на собственное в 
Магнитогорске, Нижнем Тагиле 
и Новокузнецке. Так, в Магнито-
горске вариант с накоплением и 
арендой здесь обойдется всего на 
393,7 тысячи рублей дороже ипо-
теки. В Нижнем Тагиле эта разни-
ца составит 440,7 тысячи рублей, 
в Новокузнецке немногим боль-
ше полумиллиона. 

Съемные «однушки» и студии за 
последние полгода подорожали на 10 
процентов.

А К Ц Е Н Т

Жителям 75 городов ипотека обойдется 
дешевле, чем аренда квартиры с парал-
лельным накоплением средств на кредит
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Экономя на всем, 
собирают противо-
пожарную систему 
из несовместимых 
или даже «левых» 
компонентов 

1

Испытания США 
новых ракет обязы-
вают наш Генштаб 
готовиться к их 
нейтрализации ИНИЦИАТИВА Голикова предложила регионам организовывать отдых 

родителей вместе с детьми

Каникулы вместе
Марина Гусенко

Т
ема организации совмест-
ного отдыха детей и родите-
лей, в том числе с помощью 

введения сертификатов на се-
мейный отдых, обсуждалась на 
заседании Координационного 
совета при правительстве России 
по проведению Десятилетия дет-
ства. Прошел он под председа-
тельством вице-премьера Татья-
ны Голиковой.

Как отметила Татьяна Голико-
ва, сейчас семейных отдых орга-
низовывается в 30 регионах 
страны, в том числе в Москве, ре-
спубликах Хакасия, Адыгея, Се-
верная Осетия — Алания, Карача-
ево-Черкесия, Хабаровском, 
Краснодарском краях, Иванов-
ской, Амурской, Владимирской, 
Калининградской, Сахалинской, 
Костромской областях.

Так, в республиках Адыгея, 
Хакасия и Северная Осетия — 
Алания, Амурской, Архангель-
ской, Воронежской, Калинин-
градской, Кемеровской, Курган-
ской, Самарской и Саратовской 
областях семейный отдых орга-
низован по программам «Мать и 
дитя» на базе санаторных оздо-
ровительных лагерей круглого-
дичного действия с частичной 
или полной компенсацией такой 

путевки из средств региональ-
ных бюджетов, констатировала 
Голикова.

В Санкт-Петербурге родите-
лям предоставляют выбор орга-
низаций отдыха детей и их оздо-
ровления из определенного пере-
чня лагерей за счет внедрения си-
стемы сертификатов для катего-
рии «дети работающих граждан». 
Такие сертификаты дают право 
родителям компенсировать 

часть стоимости путевки из бюд-
жета города. Введение сертифи-
ката позволило обеспечить адре-
сный подход в выборе родителя-
ми лагерей, увеличить вариатив-
ность отдыха, усилить конкурен-
тоспособность лагерей. По зако-
ну организация детского отдыха 
— это компетенция регионов.

«Говоря о вопросах, связан-
ных с введением сертификата на 
семейный отдых детей с родите-
лями, необходимо решить во-
прос, касающийся финансирова-
ния совместного отдыха родите-
лей и детей, отнесенных к катего-
рии малообеспеченных семей», 
— отметила вице-премьер.

В большинстве регионов пол-
номочия по организации отдыха 
и оздоровления детей находятся 
у региональных министерств об-
разования, которые вправе рас-
пределять бюджетные средства 
только на детей. Таким образом, 
для организации отдыха детей 
вместе с родителями нужно ак-
тивное взаимодействие органов 
здравоохранения, социальной 
защиты и уполномоченных орга-
нов в сфере отдыха и оздоровле-
ния детей, добавила она. 

«Хорошо, что в 30 регионах 
такой опыт есть, но это же не-
большой сегмент. 30 из 85», — го-
ворит Голикова. Она предложила 
всем регионам страны использо-
вать опыт соседей по организа-
ции отдыха детей с родителями.

Также вице-премьер расска-
зала, что субсидия производите-
лю детской продукции с героями 
отечественных мультфильмов 
может составить до 30 миллио-
нов рублей. Она отметила, что в 
прошлом году для поддержки та-
ких производителей Минпро-
мторг России разработал проект 
постановления правительства о 
предоставлении субсидий на 
компенсацию части затрат на оп-
лату авансовых платежей по ли-
цензионным договорам, разра-
ботку дизайна, на изготовление и 
приобретение пресс-форм для 
производства соответствующих 
товаров. 

А К Ц Е Н Т

В 30 регионах страны уже действуют про-
граммы семейного отдыха. Позитивный 
опыт соседей будут постепенно перени-
мать и другие регионы

Татьяна Голикова: Производитель продукции с героями российских мультиков может получить 30 миллионов рублей. 

СОБЫТИЕ  

Программа 
«Цифровая 
экономика» 
получила свой 
портал

ПРОГРАММНОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ
Татьяна Шадрина

Все события национальной про-
граммы «Цифровая экономика» 
теперь собраны на одном ресурсе 
(digital.ac.gov.ru).

Задачей портала, созданного 
под эгидой проектного офиса 
программы в лице Аналитиче-
ского центра при правительстве, 
станет публикация официальной 
информации, структуре управ-
ления программой и мероприя-
тиях по каждому из шести феде-
ральных проектов, новостей и 
аналитических материалов по 
теме цифровой экономики в Рос-
сии и мире. Сейчас там размеще-
ны также интерактивные карты 
кибератак в мире (совместно с 
Kaspersky Lab) и предоставления 
госуслуг в России (совместно с 
минкомсвязи).

В дальнейшем на портале 
должны появиться клиентские 
сервисы для компаний и граждан 
и интерактивные возможности 
взаимодействия с органами 
управления программой — на-
пример, для подачи заявок на 
поддержку проекта, сообщил ру-
ководитель проектного офиса 
Владимир Месропян.

В декабре был утвержден па-
спорт нацпрограммы, где опреде-
лены основные ее параметры. 
Предполагаемый объем ее фи-
нансирования на 2019—2024 
годы превысит 1,8 триллиона ру-
блей, из них более 1 триллиона 
рублей — это средства федераль-
ного бюджета. В программе шесть 
федеральных проектов: норма-
тивное регулирование цифровой 
среды, информационная инфра-
структура цифровой экономики, 
кадры для цифровой экономики, 
информационная безопасность и 
цифровые технологии, цифровое 
госуправление. 

ЦИФРА

40
ТЫСЯЧ  РУБЛЕЙ

— столько стоит в месяц сегодня 

в среднем по стране аренда 

трехкомнатной квартиры

МЕДИАЦЕНТР Эксперты 
предлагают прописать 
правила спасения 
проблемных предприятий

Как выйти  
из кризиса

Петр Орлов

Эксперты предлагают нормативно закрепить прави-
ла действия государства по спасению проблемных 
частных предприятий. Важные идеи прозвучали на 
специальном «круглом столе» «Государство как кри-
зис-менеджер», прошедшем в «Российской газете» 
по инициативе Ассоциации юристов России.

По словам партнера юридической фирмы «Гер-
берт Смит Фрихилс» Евгения Зеленского, в зарубеж-
ных странах законодательством предусмотрены раз-
личные меры, которые использует государство для 
регулирования проблемных ситуаций частных пред-
приятий.

В России же вопросы вмешательства государства в 
такие ситуации никак не урегулированы. По мнению 
заслуженного юриста России Анатолия Кучерены, не-
обходимо создать правовые рычаги спасения не толь-
ко крупных градообразующих предприятий, но и сред-
него бизнеса, имеющего социальное значение.

В свою очередь, председатель московской коллегии 
адвокатов «Юлова и партнеры» Елена Юлова привела 
конкретные примеры из практики, когда попытки ре-
гиональных руководителей решить такие проблемы 
приводили к проблемам с законом у них самих — они 
предпринимали меры по предотвращению социальной 
проблемы, но их действия оценивались с точки зрения 
Уголовного кодекса в силу отсутствия иных норм. 
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ЖКХ В Москве отключился 
свет из-за воздушных 
шаров

Задели за жилое

Сергей Бабкин

Утром в четверг часть севера Москвы ненадолго осталась 
без света из-за... воздушных шариков. Проблемы с элек-
троснабжением возникли в домах в районах Беговой и 
Савеловский.

Произошло это около 9.00 на подстанции «Бутырки-
Гражданская», рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Московской объединенной электросетевой ком-
пании. Оттуда идут кабели, рассчитанные на высокое на-
пряжение, до 110 киловольт. Многие учреждения и жи-
лые дома севера запитаны именно от этой подстанции. 
Утром кто-то запустил рядом с проводами воздушные 
шары, но не обычные, а покрытые фольгой – производи-
тели используют ее для придания шарам прочности. Они 
коснулись проводов, и произошло замыкание, так как 
фольга состоит из металла. В результате часть районов 
севера Москвы была временно обесточена.

Большинство потребителей не почувствовали пере-
боев, так как их сразу запитали по резервным схемам. Но 
ряд домов, включая редакцию «РГ» на улице Правды, 
подключен к сетям через распределительные подстан-
ции. Чтобы подключить их к альтернативным источни-
кам питания, потребовалось время. К 10:30 энергоснаб-
жение было восстановлено, заявили в МОЭСК. 

Отметим, что это далеко не первый случай, когда из-
за воздушных шариков прерывалось энергоснабжение 
крупных городов. Например, в 2017-м упавшая на про-
вода связка гелиевых шаров обесточила Лонг-Бич в Ка-
лифорнии с почти 500-тысячным населением. А в прош-
лом году по той же причине произошла авария на сетях 
«Якутскэнерго». Без света остались почти 34 тысячи жи-
телей республиканского центра. Правда, такие случаи 
происходят в основном летом. В Москве, как видно, сезон 
воздушных шаров открылся вместе с мартовским поте-
плением. 

РЕЙТИНГ Forbes назвал 
самых богатых российских 
холостяков 

Жених 
на миллиард

Ольга Игнатова

Совокупное состояние пятнадцати самых богатых рос-
сийских холостяков оценивается в 75 миллиардов долла-
ров, следует из рейтинга Forbes. 

Список возглавляют Михаил Фридман, Роман Абра-
мович, Михаил Прохоров. В этом году список пополнил 
Олег Дерипаска, который долгие годы был женат на По-
лине Юмашевой, до-
чери Валентина 
Юмашева, экс-руко-
водителя админи-
страции президента 
Бориса Ельцина.

Богатые холостя-
ки с миллиардами 
на счетах есть не 
только в России. 
Между прочим, сра-
зу же после Нового 
года о разводе после 
25 лет брака заявил основатель Amazon, лидер глобаль-
ного списка Forbes Джефф Безос, чье состояние превы-
шает 136 миллиардов долларов.

«В высоком бизнесе трудно найти себе половину, ско-
рее всего, она будет «не того полета», — считает руково-
дитель образовательного центра психолог Инга Коряги-
на. — Люди с высоким IQ больше доверяют себе подоб-
ным, чем просто опираются на «хорошие отношения». А 
это очень влияет на создание семьи, для нее нужны чув-
ства, а не высокий интеллект». 

Состояние пятнад-
цати богатейших 
холостяков оцени-
вается в 15 милли-
ардов долларов

МЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ  Молодым 
медикам, приехавшим 
на Сахалин, помогут материально

Остров ждет врачей

Юлия Гарднер,
«Российская газета», 
Сахалинская область

Выпускникам медицинских ву-
зов, приехавшим работать в 
островной регион, будут ежеме-
сячно выделять до 25 тысяч ру-
блей на аренду жилья. Такое ре-
шение принял временно испол-
няющий обязанности губернато-
ра области Валерий Лимаренко. 
Предполагается, что эта мера 
должна избавить Сахалин от де-
фицита врачей, ведь своего меди-
цинского института здесь нет.

— С этого года в несколько раз 
будут увеличены темпы строи-
тельства и капитального ремонта 
медицинских учреждений в реги-
оне. Но важнее всего поддержка 
специалистов, которые заняты в 
этой отрасли, — подчеркнул Ли-
маренко.

На Сахалине планируется ак-
тивнее развивать практику целе-
вого обучения студентов в меди-
цинских вузах. Уже в этом году 
100 выпускников местных школ 
получат направления для посту-
пления. При этом по месту учебы 
их не бросят: молодые люди бу-
дут ежемесячно получать из бюд-
жета Сахалинской области по 
пять тысяч рублей. А если места в 
общежитии не достанется, им 
выделят до 15 тысяч рублей на 
аренду жилья.

Еще один эффективный метод 
— заключение договоров о целе-
вом обучении со студентами чет-
вертых-шестых курсов и ордина-
торами. Им также компенсируют 
плату за съемные квартиры и 
предоставят ежемесячные денеж-
ные выплаты в размере мини-
мального размера оплаты труда 
(МРОТ).

Кстати, с этого года молодым 
медикам увеличили и размер 
подъемных — в два раза. Единов-
ременная выплата выросла до 2,6 
миллиона рублей. Однако, чтобы 
не пришлось возвращать деньги 
обратно, врач должен отработать 
в регионе уже не пять, а десять лет.

Благодаря мотивирующим ме-
ханизмам с 2013 года на Сахалин 
приехали работать почти 700 спе-
циалистов. Врач-травматолог Ки-
рилл Балов — один из них. В кадро-
вую программу он вступил вме-
сте с женой — тоже врачом. На 
острове у пары родился сын.

— Полученных на двоих подъем-
ных хватило, чтобы решить квар-
тирный вопрос. На Сахалине все 
устраивает — быт, условия на рабо-
те, наличие специализированной 
аппаратуры. Здесь у нас есть воз-
можность развиваться профессио-
нально, — рассказал Кирилл.

Его мнение разделяет коллега 
Анна Якшанова, переехавшая в 
Южно-Сахалинск из Владивос-
тока.

— Я люблю Сахалин. Мне нра-
вится все — от природы до уровня 
жизни. Для врача здесь самые 
привлекательные условия по зар-
плате, жилью, подъемным. Ни 
один регион такого не предлага-
ет, — говорит Анна. 

ПРОЕКТ Срок для оплаты наказания за нарушения 
правил могут увеличить

Штраф пополам
Владимир Баршев

И
нтересный законопроект, 
который предоставит до-
полнительные послабле-

ния водителям, внесен в Госдуму.
Группа депутатов предлагает 

предоставить возможность ав-
товладельцам и водителям опла-
чивать половину штрафа не с мо-
мента вынесения постановления, 
как сейчас, а с момента вступле-
ния его в законную силу.

Напомним, что сейчас воз-
можность оплатить полштрафа у 
водителя есть только в течение 
20 дней с момента оформления 
постановления. Это хорошо, если 
постановление было оформлено 
инспектором на месте правона-
рушения и водитель не имеет воз-
ражений. Но зачастую водителям 
выносятся постановления на ос-
новании показаний камер фото-
видеофиксации, работающих в 
автоматическом режиме. В этой 
ситуации водитель не в курсе, 
когда на него оформили соответ-
ствующий документ. Он узнает 
об этом, получив «письмо сча-
стья» по почте.

Сейчас законом установлено, 
что водитель может обжаловать 
штраф в течение 10 суток с мо-
мента получения им постановле-
ния. То есть пришло письмо через 
месяц или два, срок для обжало-
вания начинает течь с момента 
его получения. Оплатить штраф 
он может в течение 60 дней с мо-
мента вступления в законную 
силу постановления. То есть че-
рез 70 дней с момента получения 
«письма счастья». 

Льготный период был введен 
для того, чтобы подвигнуть води-
телей проверять наличие штра-
фов самостоятельно. В дальней-

шем планировалось отменить 
рассылку «писем счастья» тем, 
кто уже оплатил полштрафа.

То, что предлагают сейчас ав-
торы законопроекта, — рай для 
сутяжничества и затягивания 
сроков выплат. А в конечном ито-
ге идея просто подрывает сам 
смысл существования возможно-
сти оплаты половины штрафа, 
считает первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы 
по госстроительству и законода-
тельству Вячеслав Лысаков.

По его словам, сейчас меха-
низм прекрасно отлажен. Те, кто 
не собираются обжаловать, опла-
чивают половину суммы. Те, кто 
обжалуют, зачастую выигрыва-
ют процессы и не платят ничего. 
А если проигрывают, то платят 
полную сумму. Что произойдет, 
если ввести возможность оплаты 
штрафа после вступления в за-
конную силу постановления?

Большинство пойдет их обжа-
ловать. Просто так, в надежде на 
авось.

— Это полностью противоре-
чит смыслу закона, который был 
заложен изначально, — говорит 
Вячеслав Лысаков.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» автоэксперт Игорь Моржа-
ретто, он особой необходимости 
в этом не видит.

— Абсолютное большинство 
водителей, видя подтверждение в 
виде фотографии, что это их ав-
томобиль, не пойдут ничего ни-
куда обжаловать, а просто опла-
тят штраф, — говорит Игорь Мор-
жаретто. — Чтобы сэкономить, 
многие подключены к разным 
сервисам, получают оповещение 
о том, что в их отношении выне-
сен штраф.

Система отработана, и боль-
шинство водителей ей успешно 
пользуются. Кроме того, есть воз-
можность продлить срок, если 
«письмо счастья» пришло с опо-
зданием.

Однако, по мнению председа-
теля Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ве-
теранов Ярослава Нилова, любое 
послабление для водителей надо 
поддерживать.

— Это всего-навсего прибавит 
десять дней для тех, кто не соби-
рается обжаловать постановле-
ние, — говорит Ярослав Нилов. — 
Зато избавит от необходимости 
сначала заплатить штраф, а по-
том его обжаловать для тех, кто 
решил доказать свою правоту.

Это тем более актуально, что 
камеры сейчас висят безобразно 
и водителям просто приходится 
обжаловать незаконно вынесен-
ные штрафы, считает депутат. 

А К Ц Е Н Т

Льготный период 20 дней для оплаты 
половины штрафа был введен для того, 
чтобы подвигнуть водителей на проверку 
наличия штрафов самостоятельно

СПЕЦСЛУЖБЫ 
Гражданин 
четырех стран 
шпионил 
в пользу США

ЗАЛОГ 
НЕ ПРИНЯТ
Иван Егоров

Мосгорсуд сегодня признал за-
конным продление до 28 мая 
ареста Пола Уилана, обвиняе-
мого в шпионаже против Рос-
сии.

Как и на предыдущих заседа-
ниях городского и районного су-
дов, защита американца, кото-
рый также является подданным 
Великобритании, Канады и Ир-
ландии, настаивала на измене-
нии меры пресечения и просила 
выпустить его под залог. Сами 
слушания, в которых Уилан уча-
ствовал лично, проходили в за-
крытом режиме, поскольку в ма-
териалах дела есть сведения, со-
держащие гостайну. 

В итоге, выслушав доводы 
сторон, судья Юрий Пасюнин 
оставил апелляционную жалобу 
защиты без удовлетворения. Со-
ответственно, без изменения 
осталось и решение Лефортов-
ского суда, который ранее про-
длил арест Пола Уилана до 28 
мая в СИЗО «Лефортово».

В конце минувшего года 
Центр общественных связей 
ФСБ России сообщил о задержа-
нии гражданина США Уилана 
при проведении шпионской ак-
ции 28 декабря в Москве. След-
ственным управлением ФСБ 
России в отношении него возбу-
ждено уголовное дело по статье 
276 УК РФ «Шпионаж», которая 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок 
от 10 до 20 лет. Его защита под-
твердила, что при задержании 

сотрудниками ФСБ у американ-
ца были обнаружены сведения, 
содержащие гостайну. Что это за 
сведения и как они к нему попа-
ли, ни адвокаты, ни следствие не 
конкретизируют. По данным 
СМИ, речь может идти об обна-
руженной у Уилана в гостинице 
компьютерной флешке со спи-
сками сотрудников одной из рос-
сийских спецслужб, которые он 
собирался передать спецслуж-
бам США. Сам обладатель дейст-
вующих паспортов четырех 
стран отрицает свою вину и за-
являет, что в Москву приехал с 
частным визитом на свадьбу 
друга.

По данным газеты The 
Washington Post, Уилан регуляр-
но приезжает в Россию с 2007 
года. Его брат заявлял, что Пол 
Уилан работает в сфере корпора-
тивной безопасности в компа-
нии BorgWarner, которая зани-
мается производством автомо-
бильных комплектующих. Как 
сообщил его брат-близнец Дэ-
вид, в компании Уилан отвечает 
за безопасность объектов — за-
щиту от краж и взломов. Извест-
но, что он родом из пригорода 
Детройта и служил в морской пе-
хоте США, в частности, участво-
вал в боевых операциях в Ираке. 
Как пишет The Washington Post, в 
2008 году его уволили со службы 
из-за обвинений в хищении иму-
щества.

Надо сказать, что арест Уи-
лана в декабре прошлого года 
стал одним из самых резонан-
сных случаев поимки агентов 
иностранных спецслужб в Рос-
сии. На прошедшей 6 марта 
итоговой коллегии ФСБ прези-
дент России Владимир Путин 
заявил о том, что зарубежные 
разведки стремятся наращи-
вать свою активность на рос-
сийском направлении, всеми 
путями ищут доступ к сведени-
ям политического, экономиче-
ского, научного и технологиче-
ского характера.

Поэтому, по его словам, тем 
надежнее должна быть работа со-
трудников спецслужб. По дан-
ным главы государства, в 2017 
году в России удалось пресечь де-
ятельность 72 кадровых сотруд-
ников и 397 агентов иностран-
ных спецслужб, а в 2016-м — 
53 кадровых разведчиков и 386 
агентов. То есть за год количест-
во разоблаченных в России ка-
дровых сотрудников иностран-
ных разведок увеличилось почти 
в полтора раза, а за два года — 
в 2,5 раза. 

Как отметил Владимир Пу-
тин, в 2018 году органы контр-
разведки действовали «резуль-
тативно и наступательно» — за 
прошлый год в России была пре-
сечена деятельность 129 кадро-
вых сотрудников и 465 агентов 
иностранных спецслужб. 

Арест Уилана стал 
одним из самых 
резонансных шпи-
онских задержа-
ний в России

Разбор в два счета

Проблема в том, что по-
требитель тогда не толь-
ко платит комиссию 

дважды, но и один из банков по-
лучает комиссию за операцию, 
которую он даже не проводил, 
следует из описания сути пробле-
мы юристами.

Сейчас большинство средних 
и небольших банков сделали 
услугу оплаты счетов по ЖКУ 
бесплатной для клиента и не пы-
таются зарабатывать на этом, и 

если ФАС примет поправки, 
исключающие двойные комис-
сии, то критично это отразится 
только на крупных банках, кото-
рые заключают договора напря-
мую с управляющими компания-
ми (УК) и сами устанавливают 
комиссию, считает начальник 
управления цифрового бизнеса и 
розничных продуктов Абсолют 
Банка Виталий Костюкевич. По 
словам Павла Иккерта, именно 
эту «комиссию по умолчанию» и 

предлагает ликвидировать ФАС. 
«Это значит, что сумма платежа 
должна уменьшиться, при этом 
вы все равно будете платить за 
осуществление перевода, но уже 
тому банку, который его факти-
чески произведет и который вы 
сами выберете», — разъясняет 
Иккерт.

Собеседник «РГ» в банке из 
топ-10 обращает внимание, что 
сейчас кредитная организация, 
действуя по договору с УК, не мо-
жет вычленить платежи за ком-
мунальные услуги из других пла-
тежей в адрес конкретной УК 
(например, на покупку комму-
нальной техники), поэтому ини-
циативу ФАС там не поддержи-
вают. 

Из потенциально негативных 
последствий источник «Россий-
ской газеты» называет снижение 
числа точек приема оплаты, 
усложнение процедуры приема 

платежа и рост дебиторской за-
долженности в сфере ЖКХ. Ини-
циатива ФАС «однозначно уве-
личит расходы потребителей, 
при этом на финансовых показа-
телях банков никак не отразит-
ся», уверен, в свою очередь, ди-
ректор по развитию платежной 
системы Ак Барс Банка Алексей 
Бахаев.

Часто управляющие компа-
нии устанавливают в своих офи-
сах или в самих домах платеж-
ные терминалы, где также можно 
оплатить квитанцию без комис-
сии, причем это могут быть как 
банковские, так и небанковские 
устройства. Это условно «налич-
ный» вариант оплаты услуг 
ЖКХ, который тоже активно ис-
пользуется и позволяет не пере-
плачивать, напоминает вице-
президент, руководитель роз-
ничного блока СМП Банка Роман 
Цивинюк.

Кроме исключения двойных 
комиссий, ФАС хочет бороться 
таким образом и с необоснован-
ными преимуществами, кото-
рые получают крупные банки, 
заключающие договоры с УК, пе-
ред другими участниками рын-
ка. «Потребители коммуналь-
ных услуг вынуждены обра-
щаться в ту платежную органи-
зацию, с которой у поставщика 
коммунальных ресурсов заклю-
чено соглашение (в целях эконо-
мии средств), что вызывает 
искусственное перераспределе-
ние спроса потребителей, нега-
тивно влияющее на конкурен-
цию», — следует из уведомления 
ФАС о разработке поправок. 
«Если законопроект будет при-
нят, банкам придется принять 
это решение и подчиниться ему. 
Новые нормы, конечно, можно 
попытаться отменить, доказав, 
например, что они вступают в 
противоречие с другими норма-
ми федерального законодатель-
ства, но шансы на это низкие», — 
считает Павел Иккерт.

Планируемый срок вступле-
ния поправок в силу — июль этого 
года. 

Комиссия при оплате ЖКХ сохранит-
ся, но однократная и только тому 
банку, который выберет потребитель.

А К Ц Е Н Т

Сейчас большинство средних и неболь-
ших банков сделали услугу оплаты счетов 
по ЖКУ бесплатной для клиента 
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планируют привлечь на работу 

в Сахалинскую область до 2024 

года 

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, расположенного 
по адресу: Краснодарский край, Северский район, ст. Крепостная

извещение о проведении открытого публичного предложения в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, inf@adm.gazprom.

ru, gazpromnoncoreassets.ru. Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-
00-51, доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru. Дата проведения: 17.04.2019 в 11.00. 
Прием заявок с 15.03.2019 с 11.00 по 16.04.2019 до 18.00. Начальная/ми-
нимальная цена: 157 506 809/ 62 506 809 руб., кроме того НДС. Шаг пониже-
ния/повышения цены: 2 500 000/ 200 000 руб. Сумма задатка: 5 000 000 руб.  
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа двухэтажного жилого дома (общая площадь 164,3 кв. м),  
расположенного по адресу: г. Москва, п. Кокошкино, у хут. Брёхово, д. на уч. 127а

извещение о проведении открытого публичного предложения в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru. Организатор: ООО ЭТП ГПБ, 
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru,  
v.lysenin@etpgpb.ru. Дата проведения: 17.04.2019 в 11:00 МСК. Прием за-
явок с 15.03.2019 с 11:00 МСК по 16.04.2019 до 18:00 МСК. Начальная/
минимальная цена: 11 900 000/ 8 330 000 руб., НДС не облагается. Шаг пони-
жения/повышения цены: 250 000/ 150 000 руб. Сумма задатка: 1 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Богатейшие российские холостяки
по версии Forbes
Источник: Forbes

Имя
Воз-
раст,
лет

Состо-
яние, млрд 
долларов

Активы
Семейное 
положение

Михаил 
Фридман

54 15 Холдинг LetterOne, 
«Альфа-Групп»

Разведен, 
четверо
детей

Роман 
Абрамович

52 12,4 Millhouse, ФК 
Chelsea

Разведен, 
семеро детей

Михаил 
Прохоров 

53 9,8 ОНЭКСИМ, НБА 
Brooklyn Nets

Не женат

Дмитрий 
Рыболовлев

52 6,8 ФК «Монако» Разведен, 
двое детей

Петр
Авен

63 5,2 «Альфа-Групп» Вдовец,
двое детей

Сергей
Попов

47 4,5 Группа МДМ, 
Московская школа 
управления 
«Сколково»

Не женат, 
двое детей

Олег 
Дерипаска 

51 3,6 Холдинг En+, 
UC Rusal

Разведен, 
двое детей

Дмитрий 
Каменщик

50 2,8 Аэропорт 
Домодедово

Не женат, 
пятеро детей

Павел
Дуров

34 2,7 Мессенджер 
Telegram 

Не женат

Аркадий 
Ротенберг

67 2,6 «Мостотрест», 
«Стройгаз-
монтаж»

Разведен, 
пятеро детей

Александр 
Мамут

59 2,5 Rambler&Co Разведен, 
пятеро детей

Александр 
Светаков

51 2,5 Группа
«Абсолют»

Разведен, 
четверо детей

Сергей 
Гордеев

46 1,8 Группа
ПИК

Не женат

Василий 
Анисимов

67 1,6 Компания
Coalco

Разведен, 
четверо детей

Олег
Бойко

54 1,2 Холдинг Finstar 
Financial Group, 
«Рив Гош»

Разведен

Подготовила Екатерина Ясакова
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СИТУАЦИЯ Надзорные органы в Смоленске кивают друг на друга и не дают ответа, кто загрязняет Гжать

У семи нянек погибает река
Александр Емельяненков,
«Российская газета», 
Смоленская область — Москва

В 
надзорных органах 
Смоленской области до 
сих пор не установили 
виновных в аномальном 
загрязнении реки Гжать 
и  м а с с о в о й  г и б ел и 
рыбы. А между тем пер-
вые сообщения об эко-
логическом бедствии на 

родине Гагарина появились еще в 
конце января. И тогда же это стало 
предметом журналистского рас-
следования «Российской газеты» 
(«Если бы рыба могла гово-
рить…» — «РГ», 06.02.2019). 

До последнего дня мы ждали из 
Смоленска внятного ответа на во-
прос, кто и чем так воздействовал 
на Гжать, что в ней погибло все жи-
вое. Но — увы: в чиновных кабине-
тах на родине Гагарина, Глинки и 
Твардовского стали ловить ветер, 
пытаясь угадать, откуда дует, куда 
может повернуть и какую бы по-
зицию занять, чтобы с креслом-
кабинетом не распрощаться.   

В результате губернатор Алек-
сей Островский был вынужден 
провести специальное совеща-
ние с участием руководителей 
природоохранных структур — об-
ластного и федерального подчи-
нения. И там же, в присутствии 
прокурора области Евгения По-
лонского, выразил «крайнее неу-
довлетворение тем, что сроки 
установления причин произо-
шедшего затягиваются». 

Как доложил на совещании ви-
це-губернатор Юрий Пучков, со-
трудниками регионального де-
партамента по природным ресур-
сам и экологии совместно со спе-
циалистами аккредитованной ла-
боратории «ИТЦ «Экология» 5 и 
6 февраля было проведено обсле-
дование и отбор проб воды в деся-
ти точках на реке Гжать и ее при-
токе — реке Овсянка.

Игра в футбол 
по-смоленски

По информации Пучкова, «хи-
мические исследования в отобран-
ных пробах воды выявили превы-
шение предельно допустимого со-
держания ряда компонентов, а 
также недостаток растворенного в 
воде кислорода». Эта и сопутству-
ющая информация, сообщил вице-
губернатор, «была направлена в 
управление Росприроднадзора по 
Смоленской области».

Однако в ответе — вы не пове-
рите, но это прямая цитата с сове-
щания! — ведомство сообщило, 
что «река Гжать не относится к 
объектам, подлежащим феде-
ральному государственному над-
зору в сфере использования и ох-
раны водных объектов». 

В администрации области ре-
шительно не согласились и свою 
позицию аргументировали так: «В 

соответствии с постановлением 
правительства № 640 от 4 ноября 
2006 года река Гжать как раз отно-
сится к объектам, подлежащим фе-
деральному государственному 
надзору, так как входит в границы 
Вазузского водохранилища. На 
данной территории выданы разре-
шения о предоставлении водных 
объектов в пользование девяти ор-
ганизациям, три из которых отно-
сятся к объектам регионального, а 
шесть — федерального экологиче-
ского надзора…».

Прервем в этом месте чиновни-
чью перепасовку, чтобы дать поя-
снение. С некоторых пор экологи-
ческий надзор в России разделен 
на два уровня — федеральный и ре-
гиональный. Согласно этим пра-
вилам (их «мудрость» комменти-
ровать сейчас не будем), на терри-
тории Гагаринского района два са-
мых крупных субъекта выбросов и 
сбросов — МУП «Горводоканал» и 
ООО «Эггер Древпродукт Гага-
рин» — должны проверять, и на то 
имеют все полномочия сотрудни-
ки управления Росприроднадзора 
по Смоленской области (началь-
ник — В.И. Северинов) совместно 
со специалистами-экспертами 
приданного им филиала Централь-
ной лаборатории анализов и тех-
нических измерений (сокращен-
но — ЦЛАТИ) во главе с Ю.П. Евсее-
вым. 

Три других «хозяйствующих» 
на реке субъекта рангом помень-
ше отнесены к региональному 
уровню и подлежат экологическо-
му надзору со стороны департа-
мента Смоленской области по 
природным ресурсам и экологии 
(начальник — Р.А. Захаров) на паях 
с подведомственным ему Инже-

нерно-технический центром 
«Экология» в форме ОАО (гене-
ральный директор — С. И. Дени-
сов).  

Для главы смоленского Роспри-
роднадзора Владимира Северино-
ва и его заместителя Светланы Бе-
ляковой слова вице-губернатора 
Пучкова о солидарной ответствен-
ности за реку Гжать стали чем-то 
вроде откровения. Потому что 13 
февраля, в период скоропостиж-
ного отпуска начальника управле-
ния, врио руководителя дала отлуп 
одним письмом за своей электрон-
ной подписью сразу в четыре адре-
са: депутату Гагаринского горсо-
вета И.А. Роговой, главе Пречис-
тенского сельского поселения (где 
раньше других обнаружили ско-
пления погибшей рыбы) А.А. Са-
муйловой и журналистам двух ре-
гиональных изданий. 

На их тревогу и законные во-
просы главные в Смоленске за-
щитники природы не стали даже 
отвечать, а переслали их запросы в 
департамент Смоленской области 
по природным ресурсам и эколо-
гии «для рассмотрения и приня-
тия мер в пределах полномочий».

Тут, замечу, не просто изворот-
ливая игра чиновников в футбол, 

когда сказать попросту нечего. Тут 
одно из двух. 

Или — инстинкт самосохране-
ния, когда есть, что сказать и 
предъявить, но кто отважится, 
пока нет отмашки сверху? Ведь 
главный подозреваемый, на кото-
рого не без оснований указывают 
местные жители и их депутаты, — 
тот самый «Эггер Древпродукт Га-
гарин». Большой, несколько ли-
ний-очередей, завод по переработ-
ке древесины и производству 
ДСП, МДФ, напольных покрытий. 

Предприятие на 100 процентов 
принадлежит гражданам Ав-
стрии — братьям Михаэлю и Фрит-
цу Эггер — и является их семейным 
бизнесом в России. В Смоленской 
области ему присвоили статус 
«приоритетный инвестиционный 
проект» и пять лет назад, с 1 янва-
ря 2014 года, предоставили льготы 
по налогу на прибыль, имущество 
и другие преференции. В декабре 
2018-го у новогодней елки губер-
натор Островский наградил ди-
пломом «Эггер Древпродукт Гага-
рин» за то, что обошли два других 
смоленских предприятия — Ярцев-
ский фанерный завод и Игорев-
ский деревообрабатывающий 
комбинат — по трем позициям: 
объему отгруженной продукции, 
выручке и сумме уплаченных на-
логов. 

В этом одна из причин, почему 
смоленские чиновники ходят во-
круг да около, а прямо виновных в 
загрязнении реки назвать не ре-
шаются.  

Другое объяснение — скрытый 
интерес. Разве может быть надзор 
объективным и независимым, ког-
да одни и те же организации в фор-
ме ФГБУ и ОАО вчера оказывали 

платные услуги предприятию N по 
выгодному контракту «экологиче-
ского сопровождения», в том чи-
сле готовили за них отчеты в над-
зорные инстанции (читай — Севе-
ринову В.И. и Захарову Р.А.), а се-
годня привлекаются для внеплано-
вой проверки того же N — с измере-
ниями, отбором проб и последую-
щей экспертизой?! 

Чтобы этот конфликт интере-
сов увидеть и понять, достаточно 
беглого знакомства с перечнем 
коммерческих услуг на сайтах 
ИТЦ «Экология» и смоленского 
филиала ЦЛАТИ. Тут все — от разо-
вого составления отчетов до 
«комплексного экологического 
сопровождения» и согласования 
проектов в контролирующих ор-
ганах. Заявки принимают из Смо-
ленской, Брянской, Тверской, 
Псковской, Калужской и Москов-
ской областей. А для «своих» — я 
не утрирую, буквально так указа-
но в рекламном предложении на 
сайте — «контрольные пробы за 
50% от их реальной стоимости». 
Анализы воды, почвы, воздуха и 
отходов, экологическое нормиро-
вание — все под ключ, от отбора 
проб до отчетов в контролирую-
щие органы. 

И сроки — вы не поверите! — от 1 
дня. В том случае, конечно, если за-
казчик состоятельный и на оплату 
не скупится. 

А ежели запрос о пробах из 
сельского поселения, где на бюд-
жетном счете ноль целых три ко-
пейки, или от взволнованных гра-
ждан — тогда: «не по адресу обрати-
лись», «анализы не готовы»… 

То есть вместо экспертной ра-
боты — профессиональной и ответ-
ственной — мы наблюдем лишь ви-
димость, имитацию надзорной де-
ятельности. А когда случается на-
стоящая беда, реакция на нее, сло-
ва и поступки облеченных властью 
чиновников перерождаются в 
фарс. И ходить за примерами дале-
ко не надо. 

Про рыбаков, 
«бычки» и семечки

Буквально на следующий день 
после совещания у губернатора 
Островского начальник управле-
ния Росприроднадзора по Смолен-
ской области Северинов назначил 
совещание в Гагарине, а вслед за 
ним — семинар-совещание «для хо-
зяйствующих субъектов» по изме-
нениям в природоохранном зако-
нодательстве. 

Чтобы за один приезд двух 
зайцев убить… 

Но уже утром выяснилось: 
совещание — лишь для узкого 
круга неназванных лиц. Ни депу-
татов, ни предпринимателей, ни 
тем более прессу туда не пусти-
ли. Увидев Северинова, блогер 
Павел Григорьев попытался выя-
снить, в чем причина такой се-
кретности.  Вот их диалог, попав-
ший на видеокамеру. 

Корреспондент: Владимир 
Иванович, почему журнали-
стам и депутатам нельзя 
быть на совещании с вашим 
участием в администрации 
района?    

ВЛАДИМИР СЕВЕРИНОВ: Потому что это 
будет совещание такое… индиви-
дуальное. Чисто с промышленни-
ками.

К.: Оно имеет какую-то се-
кретность?

В.С.: Нет. Секреты только в КГБ. 

К.: А комментарий по итогам 
дадите? 

В.С.: Посмотрим по результатам. 
Потому как мы сами должны еще 
определиться, что будет… 

К.: То есть вы еще не уверены? 
В.С.: Если бы мы знали, кто… А 
так — время уже частично упуще-
но. Смотрите, сегодня же есть 
власть — у поселения есть глава, 
есть глава района. Случилось — 
должны же были информировать! 
Нет — сразу на президента пошло, 
а пока оттуда… Мне звонок был 
31-го. Пять дней прошло. А если б 
было 25-го, когда «дохляк» пошел, 
сразу бы — раз!! Приехала бы лабо-
ратория и конкретно — тюк! Надо 
точечно искать, кто на этом рас-
стоянии и что… Сейчас два дела 
возбуждено — по «Горводоканалу» 
и по «Эггеру». Мы ж не можем зай-
ти просто так — нас не пустят.

К.: Владимир Иванович, а при 
чем здесь водоканал? Он же не 
может против законов физики 
качать стоки в Овсянку… 

В.С.: А там параллель идет — у водо-
канала на сбросах превышение, у 
«Эггера» тоже превышение от тех 
норм, которые положены. А еще 
другие есть, а еще частный сек-
тор…

К.: Неужели частный сектор 
может отравить рыбу в реке на 
протяжении 50 километров?!

В.С.: Я приводил пример, прошлый 
год было в Днепре: пока сбрасы-
вали все понемножку — река 
справлялась. А как разлив, стала 
гнить трава, нехватка кислоро-
да — пошел «дохляк». Так и сегод-
ня — каждый по чуть-чуть. В том 
числе и рыбачок: сидит, курит, 
«бычки» на лед бросает. Вот при-
ходишь иногда — лунка, возле нее 
семечек наплевано, окурки валя-
ются, пакеты брошены, леска. 
Первого себя он не видит, а когда 
кто-то — тогда да…

К.: Согласны, за собой надо уби-
рать. Но никогда не было, до по-
явления определенного предпри-
ятия, чтобы рыба в таком ко-
личестве гибла. Да, 1988 год, 
«Динамик», гальваника — был 
мор. Но тогда быстро разобра-
лись, меры приняли, а сейчас? 

В.С.: Вы что хотите? 37-й год? Что-
бы сразу — враг народа? Посади-
ли, расстреляли, потом реабили-
тировали? Пальцем нельзя пока-
зывать. Вот когда будет доказа-
но — драть, как белку.

К.: А когда будет?
В.С.: Когда, когда… Меня жизнь 
приучила. Я проработал сорок 
лет как чиновник. И указать 
просто так, безвинно, на вас? А 
потом вы скажете: «Что ж ты, по-
росенок! Моей вины нет…».

С больной головы — 
тень на плетень

Аналогию с произволом и ре-
прессиями НКВД времен Ежова 
оставим на совести Северинова. 
Но два-три пассажа из его лукавых 
сентенций прокомментирую. 

Первое — об упущенных якобы 
сроках. Сигнал из Гагарина в Смо-
ленск о массовой гибели рыбы по-
ступил сразу, как это было обнару-

жено. Однако подчиненные Севе-
ринова реагировать не спешили. И 
вместо опытного специалиста ко-
мандировали в Гагарин с группой 
ЦЛАТИ молодую и напуганную за-
ранее Викторию Ткачеву. 

По словам главы Ашковского 
поселения Андрея Азарова, кото-
рый встречал их и показывал ме-
ста для отбора проб, Ткачева лишь 
фотографировала происходящее, 
время от времени доставая их кар-
манов озябшие руки. А когда визу-
ально и приборами был обнару-
жен факт аномально грязной, со 
зловонием, воды в реке Овсянка и 
встал вопрос, чтобы взять пробы 
этих сточных вод на выпуске или 
перед выпуском их с предприятия 
«Эггер Древпродукт Гагарин», 
Ткачева и ее спутницы-лаборанты 
в один голос заявили: на «Эггер» 
не пойдем. 

Возможно, потому, что знали: 
отправляя мобильную группу в Га-
гарин, в управлении Северинова 
не стали уведомлять прокуратуру, 
как того требует сейчас админи-
стративный регламент надзорной 
деятельности. И напрасно началь-
ник управления эксплуатации 
ВГТС Александр Орлов дозвани-
вался в Смоленск, чтобы инспек-
торов допустили на территорию 
поднадзорного предприятия. За 
проходную их пропустили, но ре-
зультат остался нулевым: с проку-
ратурой не согласовано? Значит 
никаких замеров и проб... 

С тем Ткачева и вернулась в 
Смоленск, не позаботившись даже 
о том, чтобы подписать выездной 
протокол у главы Ашковского по-
селения, который на что-то еще 
надеялся. 

ЦИФРА

2,8
МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

— в такую предварительно сумму 

оценили инспекторы Рыбнадзо-

ра ущерб, нанесенный реке и ее 

обитателям

А К Ц Е Н Т

В отравлении реки и рыбы глава смолен-
ского Росприроднадзора Владимир 
Северинов обвинил рыбаков — 
много курят на льду и семечки лузгают

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

В МУТНОЙ ВОДЕ НЕ НАХОДЯТ 
ОТВЕТА
20 февраля, будто ничего не случилось, сотрудники Владимира Северино-

ва и он сам открыли в администрации Гагаринского района семинар-сове-

щание на тему, анонсированную еще в январе: изменения в природоох-

ранном законодательстве. В надежде, что разговор будет не вообще, а 

предметный, туда пришли главы сельских администраций, депутаты район-

ной думы и городского совета, журналисты. 

Но говорить предметно о случившемся на Гжати приехавшие из Смоленска 

не хотели, а лишь зачитывали новые положения, инструкции, давали реко-

мендации. И только в конце за трибуну встал начальник смоленского фили-

ала ЦЛАТИ Юрий Евсеев. Он хорошо знает Гжать и ее потенциальных за-

грязнителей — до перевода в Смоленск жил и работал в Гагарине. Именно 

его подчиненные 1, 11 и 18 февраля по заданию Северинова выезжали в Га-

гаринский район, чтобы произвести замеры и взять пробы в критических 

точках реки Гжать и ее притоков. На письменный запрос «РГ», что показали 

эти пробы и замеры, Евсеев ответа до сих пор не дал — под тем предлогом, 

что «результаты не готовы». 

А с трибуны в Гагарине обильно сыпал цифрами, приводил сравнения, го-

ворил долго и для профессионала весьма путано. Корреспондент газеты 

«Гжатский вестник» Евгений Федоренков сделал видеозапись и разместил 

ее на редакционном сайте. Для экономии места цитировать не будем, а 

просто дадим ссылку — https://yadi.sk/i/vo0rFDX2_Oifiw

В тот же день перед участниками семинара выступил и Давид Жвитиашви-

ли — начальник отдела государственного контроля, надзора и охраны вод-

ных биологических ресурсов по Брянской и Смоленской областям (регио-

нальная структура Росрыболовства, в обиходе — Рыбнадзор).

«Правда, ничего нового он не сказал, — уточняет коллега Федоренков. — 

Разве что назвал предварительную дату окончания расследования — 25 

февраля. И то сразу же оговорился, что, возможно, оно будет продлено».

Однако губернатор Смоленской области Алексей Островский на совеща-

нии 19 февраля с участием Владимира Северинова и областного прокуро-

ра дал крайний срок: неделя, чтобы досконально разобраться в причинах 

экологического бедствия на Гжати и внятно сообщить людям, кто в этом ви-

новат и какую понесет ответственность. 

— Видео и документы смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1664831

2 февраля 2019 года. Жители села Пречистое собрались у храма на берегу Гжати с требованием ответа, почему в реке погибла рыба.

КЛЮЧЕВОЙ МОМЕНТ

«ЖДИТЕ… ВАШ ВОПРОС ОЧЕНЬ ВАЖЕН ДЛЯ НАС»
Перед подписанием этого номера в 

печать «РГ» по своим каналам выя-

снила, что в управлении Следствен-

ного комитета РФ по Смоленской 

области возбуждено уголовное дело 

по ст. 250, ч. 1 УК РФ (загрязнение 

вод). Предварительная сумма ущер-

ба — без малого 2, 8 миллиона ру-

блей. Так оценил гибель обитателей 

Гжати смоленский Рыбнадзор. 

Это данные — от следователей. А 

надзорные органы так НИЧЕГО и не 

сообщили жителям о результатах 

своего расследования. Выходит, не 

подействовали на них строгие слова 

губернатора. Но подчиненных Алек-

сея Островского это не смутило. Вот 

что сообщили из его администрации 

в ответ на известие о возбуждении 

уголовного дела: 

«Вопросы расследования причин и 

обстоятельств произошедшего на 

Гжати по-прежнему находятся в зоне 

пристального внимания областных 

властей, однако проводить какое-то 

итоговое совещание не имеет смы-

сла до завершения соответствую-

щих административных процедур 

как со стороны федеральных, так и 

областных профильных организа-

ций...». 

Ту организацию, что названа про-

фильной, я уже упоминал: это депар-

тамент Смоленской области по при-

родным ресурсам и экологии под на-

чалом Романа Захарова. Сам началь-

ник на прямой контакт с «РГ» ни разу 

не вышел. Но дал в ответ на наш за-

прос такую справку:  

«На территории Гагаринского райо-

на право пользования водным объ-

ектом — рекой Гжать и ее притоками 

(участок от г. Гагарин до села Пречи-

стое) для сброса сточных вод предо-

ставлено 5 хозяйствующим субъек-

там: МУП «Горводоканал», ООО «Эг-

гер Древпродукт Гагарин», ООО «Ди-

намик», ООО «Гагаринский машино-

строительный завод», ООО 

«Трансстроймеханизация». 

А в профильном департаменте, за-

метьте, есть «Главный государствен-

ный инспектор Смоленской области 

в области охраны окружающей сре-

ды». У него — два зама с правом са-

мостоятельно возбуждать админи-

стративное производство. В их под-

чинении — четыре профильных отде-

ла и два сектора. Пятый отдел — фи-

нансового и организационного 

обеспечения — подчинен лично За-

харову…

Согласитесь: как все внушительно и 

строго! На бумаге. А на деле?

На деле так: с 1 января 2019 года 

уволен последний инспектор по во-

просам экологического надзора, ра-

ботавший в Гагаринском районе. За-

меститель начальника департамента 

Вероника Романовская, она же — на-

чальник отдела регионального эко-

логического надзора, объяснила это 

большим объемом работы непо-

средственно в департаменте. И ради 

смеха предложила Зое Калуцких 

ездить на службу из Гагарина в Смо-

ленск — двести верст туда и обратно 

каждый день… 

Калуцких, как и ожидали, от такого 

«предложения» отказалась: не 

смешно. Да и нам смеяться совсем 

не хочется. Потому что экологиче-

ский надзор обнулили не только в Га-

гаринском районе. Последних ин-

спекторов убрали из соседних с ним 

Вяземского, Темкинского и Новоду-

гинского районов. Сохраняют еди-

ницу пока только в Десногорске. Но 

совсем не потому, что рядом Смо-

ленская АЭС, а потому, что у работа-

ющего там сотрудника — предпенси-

онный возраст. Судебного иска по-

баиваются Романовская и ее подчи-

ненные вместе того, чтобы обеспе-

чивать должный надзор в сфере при-

родопользования. 

Диагноз мы не ставим, пусть это сде-

лают профессионалы в Следствен-

ном комитете. Но все материалы, со-

бранные в рамках журналистского 

расследования, уже сейчас направ-

ляем в адрес недавно назначенного 

руководителя Федеральной службы 

по надзору в сфере природопользо-

вания С.Г. Радионовой — для органи-

зации всесторонней проверки и от-

вета в «Российскую газету» по суще-

ству поднятых проблем. 

— Все материалы расследования 
— на сайте 
rg.ru/art/1663630
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ТЮРЬМА Заключенные 
смогут найти работу, 
еще будучи за решеткой

С неволи — 
на работу

Иван Петров

Лицам, освобождающимся из исправительных учрежде-
ний, окажут содействие в трудоустройстве. Это подразу-
мевается соглашением о сотрудничестве, которое подпи-
сали в четверг директор ФСИН России Геннадий Корни-
енко и руководитель Федеральной службы по труду и за-
нятости (Роструд) Всеволод Вуколов.

Как рассказали в пресс-бюро ФСИН, в рамках согла-
шения планируется проведение совместных мероприя-
тий по информированию работодателей, представите-
лей исправительных учреждений и лиц, освобождаю-
щихся из мест лишения свободы, о возможности работы 
с электронной базой вакансий и трудоустройства.

Отмечается, что Роструд является оператором инфор-
мационно-аналитической базы вакансий «Работа в Рос-
сии». Система собирает актуальные предложения рабо-
тодателей и соискателей из всех регионов страны. Пор-
тал также имеет функции предоставления информации 
при поиске места работы о стоимости съемного жилья 
около предполагаемого места работы, наличия и удален-
ности поликлиник, больниц, детских садов, школ и объ-
ектов иной социальной сферы и т.д. Через эту систему 
будет происходить трудоустройство экс-заключенных. 

В колониях сотрудники группы соцзащиты осужден-
ных смогут размещать резюме осужденных на портале 
«Работа в России», отправлять заявки на рассмотрение 
их кандидатур для приема на работу. Осужденные будут 
иметь возможность взаимодействия с будущим работо-
дателем. «Подписание соглашения является серьезным 
шагом в решении проблемы трудоустройства осужден-
ных после освобождения, — подчеркнул директор ФСИН 
России Геннадий Корниенко. — Необходимо создать усло-
вия, чтобы люди, которые освободились, больше не вер-
нулись в стены исправительных учреждений, не сумев 
адаптироваться к новой жизни».  

ПРАВО СКР возбудил дело 
на председателя 
Украинского института 
национальной памяти

Поддельная 
история

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет России объявил, что про-
тив председателя Украинского института национальной 
памяти Владимира Вятровича возбуждено уголовное 
дело по факту реабилитации нацизма. Это статья 354.1 
УК РФ. Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, на Украине этот 
институт является центральным органом исполнитель-
ной власти, реализующим политику в сфере восстанов-
ления национальной памяти украинского народа.

— По данным следствия, Вятрович с 12 ноября 2014 
года и по настоящее время совершает систематическое 
отрицание фактов, установленных приговором Между-
народного военного трибунала для суда и наказания 
главных военных преступников. В том числе о самой 
принадлежности украинских националистов времен Ве-
ликой Отечественной войны к войскам СС и их участия в 
военных преступлениях против мирного населения, — 
пояснила представитель Следственного комитета.

 Петренко напомнила, что приговором трибунала 
установлено, что «организация СС была активным 
участником в совершении военных преступлений» и 
«невозможно выделить какую-либо часть СС, которая не 
принимала бы участия в этой преступной деятельнос-
ти». По мнению СКР, отрицание установленных пригово-
ром Нюрнбергского трибунала фактов и героизация на-
цистских преступников не могут остаться без внимания. 
«Действия такого рода, тем более со стороны представи-
телей народа, чьи предки погибали от рук фашистов, вы-
зывают недоумение, и лица, совершающие подобные 
преступления, должны понести законное наказание», — 
объяснила Петренко.  

ПРИГОВОР Полковника 
запаса лишили звания

Золотые сотки

Владимир Полетаев

Одинцовский гарнизонный военный суд признал бывше-
го командира одной из воинских частей Воздушно-кос-
мических сил в Московской области виновным в злоупо-
треблении должностными полномочиями, растрате иму-
щества, хищении боеприпасов, хранении оружия и бое-
припасов, хищении и хранении наркотических средств.

Экс-командир подмосковной воинской части полков-
ник Николай Кошечкин приговорен к восьми годам и 
пяти месяцам колонии за соучастие в хищении у Мино-
бороны России земли на 310 миллионов рублей.

По данным Главной военной прокуратуры, суд уста-
новил, что в 2008 году старший офицер в ходе постанов-
ки используемых воинской частью земель обороны на 
кадастровый учет «умышленно не оформил право собст-
венности государства на один из участков площадью 
22,6 гектара в Истринском районе Московской обла-
сти». По данным ГВП, этим воспользовались недобросо-
вестные коммерсанты, зарегистрировавшие землю по 
фиктивным документам на себя. Явно с подачи Кошечки-
на. Вместо своевременного уведомления вышестоящего 
руководства и правоохранительных органов о незакон-
ных действиях третьих лиц, полковник обеспечил ново-
му владельцу доступ на территорию воинской части, 
предоставив солдат и технику для расчистки земли под 
строительство элитного коттеджного поселка.

Кроме того, осужденный признан виновным в том, 
что в 2016—2017 годах организовал подготовку и неза-
конную передачу подчиненными военнослужащими в 
коммерческую структуру четырех газотурбинных агре-
гатов питания, которые числились на балансе военного 
имущества.

В ходе обысков у него были обнаружены незареги-
стрированные револьверы «Лефоше» и «Дефендер». 

Вопрос возмещения ущерба, причиненного государ-
ству, будет решен в гражданском судопроизводстве, до-
бавили в главном надзорном военном ведомстве. 

ПРАВО Ассоциация юристов проверила более сотни программ подготовки 
в юридических вузах

Кому закон писан
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов России 
реализует масштабный 
проект: проводится обще-

ственная аккредитация про-
грамм в юридических вузах

Проще говоря, эксперты про-
веряют, чему и как учат в кон-
кретных вузах на конкретные 
специальности. Хороши ли учеб-
ники для будущих следователей? 
Достаточно ли подготовлены 
профессора для будущих адвока-
тов? Будет ли разбираться в эко-
номическом праве студент, об-
учающийся на экономического 

юриста? Как сообщил «РГ» заме-
ститель председателя правления 
Ассоциации юристов России Жу-
нус Джакупов, экспертный центр 
АЮР по оценке качества и квали-
фикаций в области юриспруден-
ции аккредитовал 120 образова-
тельных программ в юридиче-
ских вузах.

«Необходимо понимать, что 
юридическое образование сегод-
ня значительно отличается от 
того, что было 10—20 лет назад, 
не говоря уже о более раннем 
времени», — подчеркнул он. 

По его словам, в образовании 
получает большое развитие ран-

няя профориентация, все это 
способствует тому, что студен-
там интересно не только полу-
чить фундаментальные знания, 
что тоже немаловажно, но и «на-
учиться профессии». 

«Соответственно, для нас, 
представителей профессиональ-
ного юридического сообщества, 
важна как оценка критериев со-
ответствия программ требовани-
ям государственных или иных 
образовательных стандартов, 
так и проверка уровня готовно-
сти выпускника к профессио-
нальной деятельности», — гово-
рит Жунус Джакупов.

В былые годы программа по 
большому счету была одна, лишь 
на старших курсах студенты де-
лились на два потока: одни шли в 
уголовное право, другие в гра-
жданское. Теперь все намного 
сложнее.

В некоторых вузах открывают 
специализированные програм-
мы, где студентов с первых кур-
сах готовят к определенному на-
правлению. Программы ориен-
тируются на практику.

Например, в Московском го-
сударственном юридическом 
университете имени О.Е. Кута-
фина недавно был создан инсти-

тут бизнес-права: кто хочет быть 
корпоративным юристом, зани-
маться ценными бумагами, из-
учать страховое право и т.п., тому 
сюда. 

Специалисты давно говорят, 
что сегодня многих профильных 
юристов надо готовить отдельно. 
Нужны спортивные юристы, 
нужны юристы, знающие меди-
цинское право.

Поэтому Ассоциация юристов 
России планомерно работает над 
повышением качества юридиче-
ского образования. В том числе — 
с помощью общественной аккре-
дитации.  

ПОЛИЦИЯ 
На оптовых 
рынках 
Москвы нашли 
незаконные 
миллиарды 
рублей

ПРЯТАЛИ 
НАЛИЧНЫЕ
Михаил Фалалеев

Проверки оптовых продовольст-
венных и прочих рынков в Мо-
скве приняли, похоже, отнюдь не 
точечный, а массовый характер. 
И, скорее всего, эти проверки 
вскоре затронут не только сто-
личный регион, но и всю страну.

В Москве правоохранители и 
спецслужбы уже наведались как 
минимум в три весьма масштаб-
ные коммерческие организа-
ции: в торговый центр «Мо-
сква», на оптовые рынки «Садо-
вод» и «Фуд Сити». И эти рейды 
дали первые результаты. Уже из-
вестно, что спецслужбы обнару-
жили криптовалютные фермы и 
даже наличные деньги, которые 
мошенники не успели переве-
сти за рубеж, — свыше миллиар-
да рублей. Возможно, в ходе 
дальнейших проверок найдут и 
другие незаконные суммы.

По официальным данным, 
искали незаконных мигрантов, 
объявленных в федеральный 
розыск уголовников, в том чи-
сле беглых. И еще так называе-
мые криптовалютные фермы, с 
помощью которых выручку 
этих рынков переправляют за 
рубеж.

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах и спецслужбах предполо-
жили, что именно эти якобы вир-
туальные, а на самом деле впол-
не реальные расчетные средства 
и послужили причиной столь 
пристального внимания компе-
тентных органов.

Полицейские и спецназовцы 
Росгвардии обнаружили и задер-
жали свыше четырех десятков 
откровенных нелегалов, въехав-
ших в Россию путем каких-то 
ухищрений, нарушителей миг-
рационного законодательства, в 
чем-то «слегка» преступивших 
закон (этих ждет только админи-
стративная ответственность).

Но среди задержанных гра-
ждан есть и настоящие преступ-
ники — те, кто пересек нашу гра-
ницу с умыслом организовать в 
России преступный бизнес. 
Проще всего им было устроить-
ся на оптовых рынках, таких как 
«Садовод», «Москва», «Фуд 
Сити».  

СУД Закончено 
дело 
об истязаниях 
детей

ОПЕКА 
С КУЛАКАМИ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
объявил о завершении расследо-
вания уголовного дела житель-
ницы Алтайского края. Женщи-
ну обвинили в систематическом 
истязании детей, над которыми 
она оформила опеку.

45-летняя жительница Зарин-
ского района обвиняется в це-
лом букете преступлений — неи-
сполнение обязанностей по вос-
питанию и жестокое обращение 
с детьми, истязание, умышлен-
ное причинение средней тяже-
сти вреда здоровью.

По данным следствия, эта 
гражданка воспитывала семе-
рых приемных детей. В сентябре 
2018 года 9-летнего мальчика 
привезли в местную больницу с 
переломом ноги. Стали разби-
раться и узнали, что в переломе 
виновата опекунша.

Следователи нашли подтвер-
ждение систематического уни-
жения и избиения детей. По мел-
ким поводам детей били тем, что 
попадалось под руку.

Например, за непослушание 
опекунша заставляла мальчика 
много раз приседать или спать 
на коврике на полу. Были уста-
новлены факты избиения табу-
ретом по голове.

Ответить придется и дол-
жностным лицам органов опеки 
и попечительства, в чьи обязан-
ности входил контроль за семья-
ми с детьми, взятыми под опеку. 
Против чиновников также воз-
буждено и расследуется уголов-
ное дело о неисполнении слу-
жебных обязанностей и халатно-
сти.

Во время следствия все дети 
были изъяты из семьи. Опекунша 
под стражей. Уголовное дело с ут-
вержденным обвинительным за-
ключением направлено в суд для 
рассмотрения по существу. 

ЮБИЛЕЙ Журнал «Родина» отпраздновал 140-й день рождения

Лучше, чем лозунги

Игорь Елков

В
чера в «РГ» прошло за-
седание Историческо-
го клуба журнала «Ро-
дина», посвященное 
140-летию издания.

Первый номер вы-
шел в 1879 году. Стоил 
25 копеек, позициони-
ровался как «ежеме-

сячный, с картинами». Появился 
на свет в колоритной компании. 
В том же году родились Альберт 
Эйнштейн, Лев Троцкий, а также 
русский террорист и публицист 
Борис Савинков. Принято счи-
тать, что и Сталин родился в  
1879-м. Но если вы прочитаете 
исследования представителя 
ФСО Сергея Девятова, то узнаете 

настоящую дату и год рождения 
Сталина. Сергей Викторович — 
член Редакционного совета «Ро-
дины».

«Родина» сама часть истории. 
Ее популяризатор. Очень часто 
она в нее вмешивается, порой са-

мым неожиданным образом. На-
пример, журналист Сергей Еме-
льянов сел на снегоход и пробил-
ся в поморское село, которое кли-
мат и безразличие властей почти 
обрекли на вымирание. Резуль-
тат вмешательства: дорогу в село 

теперь чистят, а женскую часть 
населения с 8 Марта поздравляет 
сам Филипп Киркоров. Пусть 
пока не лично, а видеообращени-
ями. Но лиха ль беда начало.

«Родина» и любовь к Пушкину 
объединила трех разных людей: 
первого заместителя главного 
редактора «РГ» Юрия Лепского, 
легендарного журналиста Влади-
мира Снегирева и коменданта 
Кремля Сергея Хлебникова. Вме-
сте защищают музей-заповедник 
«Михайловское» от застройки 
дачами. Для чего годятся все 
средства: от газетно-журналь-
ных репортажей до «тяжелой ар-
тиллерии» —  показательных вы-
ступлений солдат-кремлевцев 
под марши Президентского орке-
стра в музее-заповеднике.

«Журналисты помогли нам 
написать биографию первого ко-
мандира полка особого назначе-
ния Петра Азаркина, — рассказы-
вает генерал-лейтенант Хлебни-
ков. — Журнал читают в Кремле. 
«Родина» всегда пишет честно, не 
обходя острые углы. По-моему, 
это воспитывает лучше, чем ло-
зунги и митинги».

…День рождения не бывает 
без подарков. Журналу подари-
ли много интересных и полез-
ных вещей: от твердой гарантии 
провести «персональную» вы-
ставку в Президентской библио-
теке до большого торта от генди-
ректора «РГ» Павла Негоицы. 

Историки, артисты, офицеры и гене-
ралы не просто гости на юбилее, а 
авторы «Родины» и ее проектов.

А К Ц Е Н Т

Первый номер «Родины» вышел 
в 1879 году. Стоил 25 копеек, 
позиционировался как «ежемесячный, 
с картинами». Знал и взлеты, и падения. 
Сейчас — эпоха взлета

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд оставил 
в СИЗО мать, которая бросила 
сына в лесу

Привязала и ушла

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным ре-
шение об аресте Надежды Кули-
ковой, которая обвиняется в по-
кушении на убийство сына.

18 февраля Куликова обрати-
лась в полицию с заявлением об 
исчезновении сына 2012 года ро-
ждения. В заявлении говорилось, 
что вечером 17 февраля женщи-
на ехала в автомобиле с ребен-
ком мимо заповедника «Лоси-
ный остров» и по его просьбе зае-
хала туда. Ребенок убежал и не 
вернулся. Спустя несколько ча-
сов ребенок с мешком на голове 
вышел к заправке на МКАД. Он 
рассказал, что накануне мама пе-
рестала его кормить и оставила в 
лесу. Это было наказанием за то, 
что он пытался утопить собаку.

Защита просила изменить Ку-
ликовой меру пресечения на до-
машний арест. Адвокат зачитал 
положительную характеристику 
женщины, которая работает ин-
женером в РЖД, а также показал 
фотографии с улыбающимся сы-
ном.

Сама Надежда заявила по ви-
део-конференц-связи из СИЗО, 
что на нее оказывали давление 
следователи. По ее словам, она 

никогда не занималась преступ-
ной деятельностью. 

«Я жила верой и правдой. Мне 
всех всегда жалко: и животных, и 
детей. Все, кто меня знают, это 
подтвердят», — заявила суду Ку-
ликова. 

Хорошо о матери отзываются 
и соседи, и друзья. Говорят толь-
ко о некоторых психологических 
проблемах в поведении ребенка. 
На допросе Куликова заявила, 
что ее сын растет «бесноватым»: 
он отрезал голову птице и изде-
вался над другими животными. 
По ее словам, она не думала уби-
вать сына, но хотела проучить за 
плохое поведение. 

Последней каплей для матери 
стала попытка сына утопить в 
ванной свою собаку, которой он 
обмотал лапы скотчем. После 
этого мать повезла его на специ-
альную церковную службу в Тро-
ице-Сергиеву лавру, куда приво-
зят бесноватых. Но на отчитку 
сын не попал. А на обратном пути 
заехали в «Лосиный остров», где 
мать «в воспитательных» целях 
привязала ребенка к дереву. Вра-
чи, которые сейчас наблюдают за 
ребенком в больнице, рассказа-
ли, что мальчик склонен к обма-
ну и фантазированию. 

ТЕНДЕНЦИЯ В аварии в Подмосковье пострадали 
13 человек

Автобус на обочине
Владимир Баршев

С
ерьезная авария с участи-
ем автобуса, перевозивше-
го пассажиров, произошла 

в Сергиево-Посадском районе 
Подмосковья. По данным Госав-
тоинспекции, в ней пострадали 
три человека. Однако по данным 
регионального минздрава — 13. 
Просто госпитализация потребо-
валась только троим из постра-
давших.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ГУ МВД России по Мо-
сковской области, в 9.30 утра не-
далеко от поселка Лоза столкну-
лись легковой автомобиль и ми-
кроавтобус. Сейчас проходит 
проверка по факту ДТП. Обстоя-
тельства уточняются.

Трое в состоянии средней сте-
пени тяжести были госпитализи-
рованы в Сергиево-Посадскую 
центральную районную больни-
цу, врачи оказывают им всю не-
обходимую помощь. Остальные 
десять человек получили легкие 
травмы и ушибы, после осмотра 
врачами они были отпущены до-
мой на амбулаторное лечение.

Автобус опрокинулся набок, а 
у легковой машины серьезно по-
вреждена передняя часть, ото-
рван капот, снесен бампер. 

Надо сказать, что аварии с ав-
тобусами происходят все чаще и 
чаще. Причин этому множество: 
несоблюдение режима труда и 
отдыха водителями, устаревший 
парк, отсутствие предрейсового 
технического контроля, а также 
медицинского предрейсового ос-
мотра.

1 марта вступили в силу по-
правки в Закон «О лицензирова-
нии отдельных видов деятельнос-
ти». В соответствии с ним лицен-
зироваться должны любые пере-

возки пассажиров, хоть для соб-
ственных нужд, хоть по заказу. То 
есть без лицензии водитель авто-
буса может ехать на этом тран-
спорте только в гордом одиноче-
стве. При наличии пассажира — 
только с лицензией. Для того что-
бы получить лицензию, необхо-
димо пройти довольно жесткий 
контроль. За нарушение требова-
ний ее можно лишиться. 

Трое пассажиров автобуса после ава-
рии попали в больницу, остальным 
десяти оказали помощь на месте.
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ТОЛЬКО В «РГ»  
Режиссер Эмир 
Кустурица идет 
в большую 
политику

ВСТАТЬ 
НА СТОРОНУ 
ЕВРАЗИИ
Александр Борисов, 
«Российская газета», Сараево

Эмир Кустурица официально за-
нял пост советника председа-
тельствующего в Президиуме 
Боснии и Герцеговины Милорада 
Додика. Всемирно известный ре-
жиссер рассказал «Российской 
газете» о том, чем планирует за-
ниматься на новом посту.

Что бы вы первым делом посо-
ветовали господину Додику?

ЭМИР КУСТУРИЦА: Я посоветую ему 
действовать так, чтобы все его 
действия служили защите досто-
инства сербского народа, чтобы 
он не стремился быть исключи-
тельно исторической лично-
стью, а сохранял прагматизм. 
Милорад Додик, кстати, таким 
прагматичным человеком и яв-
ляется. Это качество должно по-
мочь ему сохранить все механиз-
мы власти и в будущем, укре-
пить их для обеспечения интере-
сов Республики Сербской (РС). 
Хочу отметить, что Додик сделал 
правильный выбор, предпочтя 
Западу развитие партнерских 
отношений с единственным 
историческим союзником сер-
бов — Россией. При этом сербы 
иногда, как младшие братья, 
обижаются, что русские нам 
мало помогают, забывая, что 
России необходимо защищать 
свыше 60 тысяч километров го-
сударственной границы.

Что, на ваш взгляд, является 
препятствием для расширения 
всестороннего сотрудничества 
между Москвой, Белградом и 
Баня-Лукой?

КУСТУРИЦА: Мне кажется, Сербии и 
всем сербам необходимо понять, 
что проблемой является не то, 
что кто-то теперь не защищает 
наши границы, а то, что на протя-
жении долгого времени мы имели 
элиту, которая была коррумпи-
рована Западом. Думаю, настал 
момент, когда Сербии необходи-
мо отречься от Иосипа Броза 
Тито (бывшего югославского ли-
дера). В этом есть смысл. По-
скольку тот, лавируя между Чер-
чиллем и Сталиным, выбрал пер-
вого. Сегодня Россия имеет зна-
чительные сырьевые запасы, раз-
витую экономическую систему. 
Когда вы приезжаете в Москву, то 
видите не только оригинальный 
российский город, но и большой 
европейский центр. Нельзя побе-
дить Евразию, нельзя даже пы-
таться с ней воевать. Пытаться 
воевать с Россией означает вое-
вать с Евразией. Резюмирую — 
Сербия должна однозначно опре-
делиться и окончательно встать 
на сторону Евразии, поскольку 
там находится будущее Европы. 
Европа без России будет старым 
музеем, где останутся только по-
жилые люди. 

ГЕОПОЛИТИКА Некогда 
влиятельный Союз 
южноамериканских наций 
(УНАСУР) остался 
без штаб-квартиры

Вон из дома

Сергей Новиков

Президент Эквадора Ленин Морено решил окончательно 
похоронить некогда одно из ведущих интеграционных 
объединений Латинской Америки — Союз южноамери-
канских наций (УНАСУР). «Сегодня я хочу заявить о том, 
что Эквадор окончательно и бесповоротно покидает 
УНАСУР. Мы выступаем за объединение стран региона, 
но только такое, которое реально будет функциониро-
вать и связывать страны и народы континента», — заявил 
Морено в эфире национального телевидения, особый ак-
цент сделав на том, что УНАСУР превратился в полити-
ческую платформу. Решение Эквадора окончательно 
подрывает статусность и представительность этой орга-
низации. 

Формально УНАСУР возник в 2008 году как регио-
нальная и экономическая структура, состоящая из стран 
Южной Америки. В него входили 12 государств, 3 были 
наблюдателями, а его идейными вдохновителями высту-
пали локомотивы «левого движения» — президенты Ве-
несуэлы, Бразилии и Аргентины Уго Чавес, Луис Инасиу 
Лула да Силва и Нестор Киршнер. Тогда были взяты за 
основу идеи национального латиноамериканского героя 
времен борьбы за независимость Симона Боливара, пы-
тавшегося в XIX веке добиться настоящего объединения 
стран региона. Предполагалось даже создание ряда над-
национальных органов — совета министров, южноамери-
канского парламента, суда. Но со временем УНАСУР дей-
ствительно превратился в ярко выраженную социали-
стическую региональную группировку, ставшую, по 
сути, форумом единомышленников и удобной трибуной 
для харизматичных лидеров стран региона.

Но после того, как 
в Латинской Амери-
ке левые правитель-
ства стремительно 
начали сменяться 
одно за другим, а к 
власти пришли пра-
вые силы, потреб-
ность в УНАСУР тут 
же отпала. Ее тради-
ционный защитник 
и идейный вдохнови-
тель Венесуэла, по-
груженная в собст-
венный  внутрипо-
литический и экономический кризис, оказалась не в со-
стоянии поддерживать УНАСУР на плаву. Нынешнее ре-
шение Эквадора ознаменовало окончательный крах сов-
ременной интерпретации идей «освободителя Южной 
Америки» Симона Боливара. Годом ранее, еще до появле-
ния сообщений о выходе из УНАСУР Эквадора так же по-
ступили и другие ведущие страны региона — Бразилия, 
Аргентина, Перу, Колумбия, Чили. Пришедшие к власти 
в этих странах проамериканские правительства просто 
не могли позволить участие в организации, которая сим-
патизировала боливарианской Венесуэле. Ведь Вашинг-
тон явно обозначил свою позицию по отношению к Кара-
касу, и законный президент республики Николас Мадуро 
в одночасье стал нерукопожатной фигурой, что было 
воспринято союзниками США в регионе как явный при-
зыв к действию. Поэтому организация не функциониру-
ет уже практически два года — в УНАСУР даже не смогли 
выбрать очередного генерального секретаря на смену за-
вершившему свои полномочия в 2017 году Эрнесто Сам-
перу, бывшему президенту Колумбии. Тогда его обвиня-
ли в необъективности и стремлении обезопасить интере-
сы чавистов во главе с Мадуро, хотя в первую очередь тот 
выступал за налаживание диалога между властями Вене-
суэлы и оппозицией.

Несмотря на то что УНАСУР действительно играл 
важную роль в развитии региональной интеграции, сей-
час память о нем пытаются полностью стереть. Заявив о 
выходе из организации, президент Эквадора Ленин Мо-
рено уже потребовал вернуть в собственность своей 
страны штаб-квартиру УНАСУР, расположенную в Кито, 
а так распорядился снести установленную рядом со зда-
нием статую бывшего аргентинского лидера Нестора 
Киршнера, первого генерального секретаря этого уходя-
щего сегодня в историю Союза южноамериканских госу-
дарств. 

КОНФЛИКТ Британская палата общин поручила Терезе Мэй добиться от Брюсселя продления срока 
выхода страны из Евросоюза до 30 июня 2019 года 

Мэй берет депутатов на испуг  
Ариадна Рокоссовская

П
ремьер-министр Брита-
нии Тереза Мэй получила 
от депутатов нижней пала-

ты парламента задание обра-
титься к Брюсселю с просьбой 
продлить срок выхода Соединен-
ного Королевства из Европейско-
го Союза до 30 июня 2019 года . 

412 голосов против 202 - этот 
результат голосования означа-

ет, что Великобритания не вый-
дет из ЕС 29 марта 2019 года. В 
предложении,  по которому 
предстояло голосовать депута-
там, говорилось: «Палата согла-
шается с тем, что, если она при-
мет резолюцию, одобряющую 
подготовленное соглашение о 
выходе и рамки для будущих от-
ношений до 20 марта 2019 года, 
правительство попытается дого-
вориться с Европейским сою-

зом об однократном продлении 
срока, определенного статьей 
50 на период, заканчивающийся 
30 июня 2019 года с целью при-
нять необходимую для выхода 
из ЕС правовую базу», если же 
парламентарии не поддержат 
это или другое соглашение с Ев-
росоюзом, их ждет выход без со-
глашения, то есть «жесткий 
«брекзит» или продление сро-
ков выхода на неопределенное 

время. Этот документ должен 
был припугнуть парламентариев 
выходом из ЕС без «постразвод-
ного» соглашения или затягива-
нием «брекзита», чтобы они все-
таки одобрили отвергнутый ими 
уже дважды проект соглашения 
главы правительства. К тому же, 
Терезе Мэй неожиданно подыг-
рали в Брюсселе. Для того, чтобы 
продление действия статьи 50 
договора о Европейском союзе 
стало возможным, его должны 
утвердить на саммите 21 марта 
лидеры всех 27 стран, остаю-
щихся в ЕС. Еще накануне они в 
большинстве своем были не про-
тив того, чтобы отложить «брек-
зит», но не больше чем на пару 
месяцев, а долгая отсрочка мо-
гла быть предоставлена только в 
связи с проведением внеочеред-
ных выборов в британский пар-
ламент или повторного референ-
дума. Это связано с тем, что с 23 
по 26 мая в странах союза прой-
дут выборы в Европарламент, в 
которых уже не участвует Бри-
тания, и новоизбранные депута-

ты займут свои кресла 2 июля. 
Соединенное Королевство к это-
му времени не должно быть в со-
ставе Европейского союза. Поэ-
тому события, последовавшие 
за голосованием, состоявшимся 
в среду, выглядят как хитрая 
комбинация, которая призвана 
заставить депутатов все-таки ут-
вердить соглашение, поддер-
жанное Терезой Мэй и лидерами 
европейских стран.    

В четверг утром глава Евросо-
вета Дональд Туск написал в сво-
ем «Твиттере», что в ходе кон-
сультаций с европейскими лиде-
рами перед саммитом он призо-
вет их быть открытыми для про-
дления «брекзита» на долгий 
срок, чтобы дать Лондону воз-
можность пересмотреть свои 
цели на переговорах. Как тут не 
вспомнить слова одного из глав-
ных переговорщиков Мэй по 
условиям «брекзита» Олли Роб-
бинса, которого в середине фев-
раля ночью в одном из брюссель-
ских баров подслушал репортер 
ITV. Тогда Роббинс говорил прия-

телям, что, мол, премьер тянет с 
датой голосования, чтобы в мар-
те поставить вопрос следующим 
образом: либо депутаты одобря-
ют имеющееся соглашение, либо 
выход из Евросоюза переносится 
на достаточно длительное время. 
Причем, по словам Роббинса, ко-
торого цитировала газета The 
Guardian, истинная цель Мэй — не 
перенести «брекзит», а напугать 
своих соратников по Консерва-
тивной партии, которые голосо-
вали против нынешней редакции 
«постразводного» документа: 
мол, эдак «брекзит» можно пере-
носить до бесконечности, а то и 
вовсе отменить.

Все это выглядит как хитрая 
комбинация, в которую вовлече-
ны и чиновники Евросоюза. Но 
британские парламентарии тоже 
не лыком шиты. Глава палаты – 
консерватор Андреа Лидсом на-
помнила, что «существует прин-
цип «одного и того же вопроса», 
который подразумевает, что 
нельзя в ходе одной парламент-
ской сессии многократно вно-
сить на рассмотрение палаты 
одну и ту же формулировку». 

 Другой вопрос, что все приня-
тые документы не имеют юриди-
чески обязательной силы и явля-
ются лишь декларациями о наме-
рениях парламентариев, кото-
рые может услышать или не 
услышать премьер. И поэтому 
букмекеры по-прежнему прини-
мают ставки на любое развитие 
событий. 

ПРОЕКТ  Сколько поляки 
заплатят за военную базу 
США 

Варшава просит 
скидку

Екатерина Забродина

Делегация из Вашингтона прибыла в Польшу, чтобы об-
судить перспективы размещения на территории респу-
блики американской военной базы, о которой польские 
власти давно просят администрацию Трампа. Об этом 
сообщила The Time. С целью изучения параметров согла-
шения, «которое призвано расширить присутствие Пен-
тагона у западных границ России», в Варшаву прилетел 
замглавы оборонного ведомства США по политическим 
вопросам Джон Руд. Разговоры о появлении в Польше 
американской базы, которая получила неофициальное 
прозвище «Форт Трамп», ведутся уже несколько лет. В 
сентябре 2018-го президент Польши Анджей Дуда во 
время визита в Вашингтон подтвердил заинтересован-
ность в переводе с ротационной на постоянную основу 
контингента, включая боевую бронетанковую бригаду 
численностью четыре тысячи человек. Тогда американ-
ский глава ответил, что его команде надо подумать над 
предложением. 

Судя по утечкам, переговоры между Варшавой и Ва-
шингтоном сдвинулись с мертвой точки, хотя говорить о 
конкретных параметрах сделки все равно рано. Главное, 
не составлена смета проекта, который, судя по всему, бу-
дет финансироваться за счет польских налогоплатель-
щиков. Американская сторона пытается представить 
дело таким образом, что именно США сделали полякам 
«щедрое предложение», как выразилась Уилбарджер. Ра-
нее Варшава озвучивала сумму от полутора до двух мил-
лиардов евро. Правда, под этими цифрами Дуда подразу-
мевал лишь «подъемные» на подготовку функциониро-
вания базы в надежде, что остальные расходы возьмет на 
себя американская сторона. Сам Трамп высказал идею, 
чтобы союзники США, такие как Германия и Япония, 
полностью оплачивали содержание американских воен-
ных, а также перечисляли Вашингтону еще 50 процентов 
в счет общих «гарантий безопасности». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ О чем говорят цифры проводимых 
на Украине социологических опросов

Все врут

Павел Дульман

У
краинские СМИ сооб-
щили сенсационную 
новость: президент 
Петр Порошенко, не-
смотря на веер гром-
ких скандалов, сопро-
вождающих его кам-
панию, вышел на вто-
рое место в предвы-

борной гонке. Такие данные об-
народовала социологическая 
служба «Социс». Другие опросы, 
публикуемые практически ежед-
невно, отдают главе государства 
в лучшем случае третье место, за-
частую с серьезным отставанием 
от Юлии Тимошенко и Владими-
ра Зеленского.

Так происходит потому, что в 
нынешней Украине практически 
не осталось социологических 
компаний, которые не ангажиро-
ваны тем или иным кандидатом, а 
иногда одновременно двумя-тре-
мя. В такой ситуации, похоже, 
единственно верный способ по-
лучить близкий к реальности 
срез настроений украинцев — это 
высчитанное на калькуляторе 
среднее арифметическое значе-
ние всех публичных данных, по-
всеместно имеющих признаки 
манипуляции общественным со-
знанием. Но даже в этом случае, 
ни в чем нельзя быть уверенным.

Почему в опросе службы «Со-

цис» Порошенко оказался на вто-
ром месте, легко объяснимо. Эта 
фирма — не вчера появившаяся и 
все еще имеющая вес на украин-
ском рынке — принадлежит непо-
средственному руководителю 
его компании, ближайшему по-
литическому и стратегическому 
советнику, одному из немногих 
людей, к чьему мнению Поро-
шенко, сам считающий себя ве-
ликим политтехнологом, прислу-
шивается — депутату Верховной 
рады Игорю Грыниву.  С ним 
украинский президент обсуждал 
провокацию в Керченском про-
ливе, последующее введение во-
енного положения и грядущую 
«тотальную украинизацию». По-
этому единственным заказчиком 
и благодарным потребителем со-
циологических опросов от «Со-
цис» является Петр Порошенко, 
которому Грынив, как утвержда-
ют злые языки, создает «теплую 
ванну» — режим изоляции прави-

теля от грубой реальности. Нель-
зя исключать, что «сенсацион-
ный» опрос, выводящий Поро-
шенко во второй тур, вообще не 
проводился.

«Социс» — не единственная и 
не первая украинская социоло-
гическая компания, потратив-
шая свое реноме на одного кан-
дидата. Есть и другие яркие при-
меры: на президентских выборах 
2010 года за один день сжег весь 
свой академический имидж фонд 
«Демократические инициативы» 
— старейшая социологическая 
служба Украины, единственная 
из шести, проводивших опросы 
на выборах с участков, и отдав-
шая победу Юлии Тимошенко. 

В разной степени связаны се-
годня с конкурирующими поли-
тическими силами Киевский 
международный институт социо-
логии (КМИС), центр социаль-
ных исследований «София», 
Центр Александра Розумкова, 

«Украинский барометр» и дру-
гие известные не первый год со-
циологические бренды этой 
страны. Понимая это, иностран-
ные заказчики — посольства, пра-
вительства, всевозможные фон-
ды и институты — предпочитают 
иметь дело с филиалами запад-
ных исследовательских компа-
ний или их украинскими пред-
ставительствами и партнерами, 
среди которых лидирует группа 
«Рейтинг».  

Беда всей украинской социо-
логии, о которой нельзя не ска-
зать, — снижение доли согласных 
участвовать в опросе (response 
rate). Сегодня уровень отказа до-
ходит до трех четвертей от обще-
го числа предложений дать ин-
тервью, принять участие в анке-
тировании или фокус-группе. То 
есть, даже если исследование 
проведено добросовестно, реаль-
ный уровень неопределенности 
гораздо выше стандартных 2—3 
процентов погрешности, указы-
ваемых в брифинге.

Не меньшей ошибкой будет 
предполагать результат голосо-
вания, исходя из публикуемых 
данных, потому что в таком се-
рьезном деле учитываются дру-
гие факторы, например степень 
мобилизации сторонников. Про-
стой пример: хотя Владимир Зе-
ленский лидирует во всех рей-
тингах, готовность его потенци-

альных избирателей прийти на 
участки удручающе низка — ме-
нее 60 процентов. Его сторонни-
ки — жители крупных промыш-
ленных центров, преимущест-
венно молодежь, которые тради-
ционно пренебрегают своим гра-
жданским долгом. Поэтому к 
утру 1 апреля условные 25 про-
центов его поддержки могут съе-
житься до 15 после подсчета бюл-
летеней.

Напротив, симпатизирующие 
Порошенко и Тимошенко люди 
живут в селах и малых городах 
севера, запада и центра страны и 
ходят на участки дисциплиниро-
ванно — их явка приближается к 
90 процентам. И значит, свои 12—
14 процентов — по результатам на 
сегодня — они получат почти в не-
измененном виде. Все эти тонко-
сти, как правило, не учитывают-
ся украинскими и российскими 
СМИ, ежедневно публикующими 
предвыборные опросы и строя-
щими на их основе предсказания 
об итогах волеизъявления. В дей-
ствительности электоральная 
ситуация на Украине подобна 
черному ящику, заглядывать в 
который боязно в первую оче-
редь кандидатам. 

В ходе дискуссий в парламенте Тереза Мэй сорвала голос, но своих целей так и не добилась.   

На Украине практически не осталось 
социологических компаний, которые 
не ангажированы тем или иным кан-
дидатом, а иногда одновременно дву-
мя-тремя. 

А К Ц Е Н Т

Хотя Владимир Зеленский лидирует во 
всех рейтингах, готовность его потенци-
альных избирателей прийти на участки 
удручающе низка — менее 60 процентов

За основу УНАСУР 
были взяты идеи 
героя времен борь-
бы за независи-
мость Симона 
Боливара
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А К Ц Е Н Т

Глава Евросовета Дональд Туск написал, 
что призовет европейских лидеров быть 
открытыми для продления «брекзита» 
на долгий срок
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Страх
* * * 

Чехословаки, грамотно 
усвоив уроки Первой ми-

ровой, построили в тридцатые 
годы несколько рядов хорошо 
укрепленных оборонительных ру-
бежей: тысячи бетонных дотов, 
сотни фортов, оборудованных си-
стемами жизнеобеспечения, свя-
зи, бронеплитами и различными 
механизмами, приводящими их 
в действие. 
Прага могла поставить под ружье 
почти два миллиона человек, ее 
регулярная армия после мобили-
зации осенью 1938 года насчиты-
вала более сорока полностью раз-
вернутых дивизий. 

И все же стоило Гитлеру 
15 марта 1939 года объявить Боге-
мию и Моравию протекторатом 
Германии, а немецким войскам 
перейти границу, как вся эта нема-
лая сила немедля сдулась, покори-
лась оккупантам. Уже на следую-
щий день (!) фюрер пировал в Пра-
жском Граде. 

Историки зафиксировали 
только один эпизод вооруженного 
сопротивления: капитан Карел 
Павлик отдал приказ солдатам 
своей роты дать бой фашистам 
в районе Чаянковых казарм, город 
Мистек. 

Правда, был и среди военачаль-
ников человек, до конца отстаи-
вавший идею сопротивления. Его 
фамилия Войцеховский, он из рус-
ских дворян, видный деятель Бе-
лого движения, эмигрант, добив-
шийся и в чужой стране призна-
ния. Сергей Николаевич командо-
вал войсками столичного военно-
го округа, являлся фактически 
четвертым по статусу в вооружен-
ных силах Чехословакии. Он еще 
накануне Мюнхенского сговора 
представил в генштаб свои пред-
ложения о всеобщей мобилиза-
ции. Он, единственный из всей во-
енной верхушки, убеждал прези-
дента Бенеша сражаться с агрес-
сором, причем приводил весомые 
аргументы: и по качеству воору-
жений, и количественно, а также 
по состоянию боевого духа их вой-
ска тогда не уступали вермахту. 

Как пишут российские истори-
ки А. Шишков и Ю. Борисенок, 
«прожив 18 лет в Чехословакии, 
Войцеховский по своему ментали-
тету так и остался русским генера-
лом, не подверженным комплексу 
«младшего брата», чем весьма 
грешила чешская элита. Он пока-
зал себя даже большим патриотом 
Чехословакии, чем его бывшие 
сподвижники».

Эдвард Бенеш, а затем сменив-
ший его на посту главы государст-
ва Эмиль Гаха имели другую точку 
зрения: «Мы не погоним нацию на 
убой». 

Страх перед военной мощью 
гитлеровской Германии победил 
все остальные вроде бы разумные 
доводы. Эксперты докладывали: 
страна не продержится перед на-
тиском вермахта дольше шести 
недель. Дипломаты шептали: мы 
со всех сторон окружены вра-
ждебными или недружественны-
ми государствами, помощи ждать 
будет неоткуда. 

Помощь, правда, пообещала 
Москва, но совсем не факт, что 
поддержку Кремля было готово 
принять буржуазное правительст-
во Праги. Да, кстати, и тот же гене-
рал Войцеховский, оставаясь рус-
ским, ненавидел большевиков 
и не хотел иметь с ними никаких 
дел. 

Вот как круто был сверстан 
этот сюжет. 

В принципе ничего плохого нет 
в том, что люди боятся. Осторож-
ность и осмотрительность — веч-
ные гарантии благополучия как 
отдельных граждан, так и целых 
народов. Только безумцы лишены 
врожденного инстинкта самосох-
ранения, а состояние страха рано 
или поздно настигает самых отча-
янных героев. 

Все это так. И потому какие, ка-
жется, могут быть претензии к ру-
ководителям Чехословакии, без-
ропотно отдавшим свою страну 
Гитлеру. 

А теперь давайте посмотрим, 
что было дальше.

* * *
Итак, немецкие войска почти 

парадным строем прошли от гра-
ниц до Праги, а единственным 
препятствием на их пути стал сне-
гопад. Военный атташе Германии 
писал в своем донесении: не по-
требовалось никаких провока-

ций — чехи с готовностью поддер-
живали возгласы «Хайль, Гитлер», 
а их военные передали нам в цело-
сти и сохранности все свои само-
леты, танки, пушки, склады бое-
припасов и хранилища горючего. 
«При этом только один или два 
офицера отказались подать нам 
руку. Все остальные ползали на 
животах. Иметь таких противни-
ков просто противно», — брезгли-
во завершал свою депешу полков-
ник. 

Получив даром населенное 
славянами государство, нацисты 
вначале не занялись истреблени-
ем «неарийского» контингента. 
«Окончательное решение чеш-
ского вопроса» было отложено на 
конец победоносной войны. 
А пока граждане протектората, за-
нятые на предприятиях ВПК, 
были обеспечены денежным со-
держанием и довольствием, сопо-
ставимым с тем, которое получа-
ли этнические немцы на заводах 
Германии. 

И эти чешские граждане не 
подвели: все шесть лет они ударно 
трудились на военных предприя-
тиях Праги, Пльзеня, Брно. Про-
извели тысячи самоходных ору-
дий, артиллерийских систем, со-
тни тысяч единиц стрелкового 
оружия. Металлургические ги-
ганты Остравы исправно постав-
ляли высококачественную сталь 
для нужд рейха, а фабрики обув-
ного магната Бати в Злине шили 
сапоги для солдат вермахта. 

Именно с этого момента, когда 
Гитлер овладел мощнейшим эко-
номическим потенциалом Чехо-
словакии, Германия и развязала 
Вторую мировую войну: в сентя-
бре разгромила Польшу, в апреле 
следующего года вторглась в Да-
нию и Норвегию, затем наступил 
черед Бельгии, Нидерландов, 
Люксембурга и Франции…

Поразительный факт: оружей-
ные цеха протектората останови-
лись только 5 мая 1945 года, уже 
Берлин был взят и Гитлера не 
было, а добросовестные чешские 
рабочие все еще продолжали тру-
диться на благо рейха. Их произ-
водственные показатели были 
даже выше довоенных. 

То есть вот что выходит: они 
спасли себя от возможного наси-
лия, но ценой убийства тысяч, а 
возможно, и миллионов других 
людей — тех, которые затем встали 
против фашизма. Танки, орудия 
и пулеметы, производимые ими, 
стреляли и на Восточном фронте, 
и на Западном. 

Слабое утешение — не знать 
в точности, кого и когда они уби-
ли. 

Наверное, в основе здесь опять 
был страх. Ведь немцы — эти си-
стемные поборники порядка, едва 
ступив на территорию протекто-
рата, сразу пустили слух: покон-
чив с евреями и цыганами, они 
возьмутся за славян, одних унич-
тожат, других выселят на север 
или в Сибирь, а оставшиеся, са-
мые лояльные, будут подлежать 
насильственному онемечиванию. 
Наместник фюрера в Праге эсэсо-
вец Гейдрих так и сказал в своей 
инаугурационной речи: «Для ре-
шения вопроса о том, кто годен 
к онемечиванию, нужно провести 
расовую инвентаризацию… Хо-
тел бы подчеркнуть, что мы соби-
раемся онемечить лишь тех, кто 
для онемечивания подходит». 

Вот они и старались соответст-
вовать этому критерию. Всем хо-
чется жить, ведь жизнь и есть са-
мая высшая ценность. 

* * *
Но теперь, если быть объек-

тивным, надо рассмотреть и дру-
гую сторону этой медали. 

В конце октября того же 1939 
года на улицах Праги состоялись 
протестные демонстрации сту-
дентов. Против оккупации высту-
пили совсем юные ребята и девоч-
ки — они шли по центру столицы, 
выкрикивали антинацистские ло-
зунги и пели чехословацкий гимн. 
Возможно, они еще не подхватили 
эту бациллу страха, в их душах 
еще не сложился инстинкт само-
сохранения. Или, быть может, тог-
да имел место акт массового гра-
жданского подвига, тот самый 
случай, когда солидарность по-
давляет все другие инстинкты. 
Я не знаю. 

Зато точно известно следую-
щее. В ходе этих демонстраций 

был убит один из активистов — 
студент медицинского факульте-
та Ян Оплетал. А немцев случив-
шееся привело сначала в сильное 
волнение, а затем в бешенство. 
И когда спустя несколько дней 
студенты опять вышли на улицы, 
провожая в последний путь свое-
го товарища, полиция уже не це-
ремонилась, а 17 ноября геста-
повцы приступили к операции по 
очистке протектората от бузоте-
ров. В тот же день девять активи-
стов были казнены, 1267 молодых 
людей отправлены в концлагерь, 
а университеты и институты за-
крыты. Их здания перешли в соб-
ственность СС. 

Именно этот день, 17 ноября, 
впоследствии станет Междуна-
родным днем студентов — в па-
мять о мужестве и жертвах пра-
жских ребят. 

Еще один малоизвестный 
в России факт, свидетельствую-
щий о том, что далеко не все чехи 
стали коллаборационистами. 
Большинство военных пилотов 
сумели уехать в Великобританию 
и там успешно сражались с асами 
люфтваффе. На их счету сотни 
сбитых немецких самолетов. Бо-
лее пятисот летчиков Чехослова-
кии погибли в воздушных боях. 

А самым заметным событием 
в этом ряду стало покушение на 
Гейдриха. Вот где сплелось все — 
героизм и предательство, стой-
кость и трусость, верность долгу 
и самые низменные шкурные ин-
тересы. 

* * *
Говорят, этот человек совсем 

не знал страха, или, во всяком 
случае, никогда его не выказы-
вал — Рейнхард Гейдрих, любимец 

фюрера, спортсмен, летчик, зна-
ток классической музыки, бело-
курый красавец, истинный ари-
ец. К своим тридцати восьми го-
дам он сделал головокружитель-
ную карьеру в рейхе: группенфю-
рер СС (иначе говоря, генерал), 
начальник Главного управления 
имперской безопасности (иначе 
говоря, шеф СД, гестапо, крими-
нальной полиции и разведки). Он 
садился в истребитель и сам сби-
вал вражеские самолеты. Он 
брался за уничтожение евреев, 
и тут ему тоже не было равных: 
гетто, концлагеря, печи — все это 
Гейдрих. Нет ничего удивитель-
ного в том, что именно его Гитлер, 

оставив на всех прежних постах, 
в сентябре 1941 года сделал сво-
им наместником в Праге. 

И Гейдрих не подвел фюрера, 
с энтузиазмом и педантичностью 
взялся за наведение порядка 
в протекторате. Гестапо демон-
стрировало прямо-таки выдаю-
щиеся результаты в выявлении не 
только явных врагов, но даже тех, 
на которых падала тень недове-
рия. 

Ян Немечек, заместитель ди-
ректора Института истории Ака-
демии наук Чехии: «Первым де-
лом он выкорчевал из армии всех 
лиц, подозреваемых в подполь-
ной деятельности. В короткий 
срок разгромил законспириро-
ванную военную организацию 
«Оборона народа». Чехию он вос-
принимал как нарыв на теле буду-
щей Европы». 

Вскоре наместник стал пере-
двигаться по Праге в открытом 
кабриолете и без всякой охраны — 
так велика была его убежден-
ность в том, что врагов больше 
нет. Такой он был храбрец. 

Утром 27 мая 1942 года его 
«Мерседес», следуя из загородно-
го замка (подарок фюрера) в Пра-
жский Град, снизил скорость на 
крутом повороте уже в пригоро-
де. Неожиданно прямо перед ма-
шиной появился человек, кото-
рый достал из-под плаща англий-
ский автомат «Стэн» и направил 
его на Гейдриха. Но автомат за-
клинило, выстрелы не прозвуча-
ли, а незнакомец бросился бе-
жать. Группенфюрер и его шофер-
эсэсовец выхватили пистолеты. 
Но в следующую секунду у маши-
ны появился другой незнако-
мец — он бросил гранату, осколки 
поразили и Гейдриха, и водителя, 
и самого нападавшего, который, 
впрочем, тоже бросился прочь, 
воспользовавшись велосипедом. 

Водитель-эсэсовец, опомнив-

шись, выскочил из машины, но, 
получив от убегавшего пулю 
в ногу, прекратил преследование. 

На этом закончу триллер — 
дальше продолжится наша исто-
рия о героях и предателях, страхе 
и доблести. 

Человека, у которого закли-
нил затвор автомата, звали Йозеф 
Габчик. А того, кто бросил грана-
ту, Ян Кубиш. Молодые чехосло-
вацкие офицеры прошли спец-
подготовку в Британии и на пара-
шютах были заброшены сюда 
с заданием ликвидировать одного 
из самых главных злодеев гитле-
ровской Германии. Третьим 
в группе был Йозеф Валчик,ему 
надлежало подать сигнал о при-
ближении автомобиля. 

И вот что происходило дальше. 
Из проходившего мимо трамвая 
выскочили пассажиры — одни 
бросились ловить убегавших бое-
виков, другие стали активно по-
могать раненому группенфюре-
ру, и уже через десять минут он 
был на операционном столе 
в ближайшей больнице. Особен-
но усердствовала некая пани На-
варрова (запомним эту фами-
лию), именно она остановила 
проезжавшую мимо машину и на 
ней эвакуировала Гейдриха. 

Через несколько дней намест-
ник Гитлера скончался от зараже-
ния крови. Ему устроили пышное 
прощанье в Праге и грандиозные 
похороны в Берлине. Чехов фю-
рер велел примерно наказать, по-
сле чего гестаповцы сравняли 
с землей деревню Лидице, рас-
стреляли всех ее жителей муж-
ского пола, а остальных отправи-
ли в концлагерь. Затем точно та-
кая же участь постигла деревню 
Лежаки. Облавы, аресты, казни 
и депортации прокатились по 
всему протекторату. 

Страх снова накрыл обшир-
ные территории Богемии и Мора-
вии. За головы парашютистов 
были объявлены миллионные 
вознаграждения. Малейшие по-
дозрения в их укрывательстве 
грозили немедленной казнью, 
причем к стенке ставили и всех 
родственников подозреваемых. 

И все же нашлись смельчаки, 
которые, прекрасно сознавая всю 
степень грозящей им опасности, 
укрывали парашютистов — в сво-
их квартирах и домах. Затем им 
предоставил убежище православ-
ный храм Кирилла и Мефодия на 
Рессловой улице, почти в самом 
сердце старой Праги. За прочны-
ми стенами укрылись семь чело-
век — трое из тех, кто участвовал 
в покушении на Гейдриха, и еще 
четверо спецназовцев из других 
групп. 

Увы, средневековые стены не 
уберегли героев. Их выдал свой 
же парашютист, некто Карел Чур-
да, унтер-офицер, польстивший-
ся на обещанную премию в пять 
миллионов крон — на эти деньги 
можно было обеспечить всю 
оставшуюся жизнь. В ночь с 17 на 
18 июня четыре сотни эсэсовцев 
по приказу своего начальника 

Карла  Франка  приступили 
к штурму. Они травили засевших 
внутри чехов слезоточивым га-
зом, забрасывали их гранатами, 
пытались затопить крипту храма 
канализационными стоками. Па-
рашютисты отчаянно сопротив-
лялись, а последними пулями 
распорядились так, как и посту-
пают в подобных случаях герои. 

После ликвидации группы Габ-
чика немцы провели еще целую 
серию акций террора и устраше-
ния. Были арестованы, а затем 
казнены православные священ-
ники во главе с епископом Гора-
здом, отправлены в концлагеря 
сотни людей, подозреваемых 
в нелояльности режиму. Страх 
снова поселился в каждой семье. 

И тогда, чтобы спасти себя, на-
ция присягнула на верность рей-
ху. Об этом неохотно вспоминают 
в Чехии. Позорная, черная стра-
ница в истории. Но она была. 
В конце июня элита творческой 
интеллигенции собралась в На-
циональном театре: мы с фюре-
ром! Это была, можно сказать, 
разминка. А 3 июля на Вацлав-
ской площади состоялся митинг, 
участники которого — их было 
двести тысяч (!) — в едином поры-
ве вскидывали вверх правую 
руку: «Хайль»! На трибуне рядом 
со знаменитым памятником Свя-
тому Вацлаву стояли президент 
Гаха, премьер Крейчи, министры, 

из их уст звучали заклинания: 
«Да здравствует наш вождь 
Адольф Гитлер! Да здравствуют 
наши великолепные немецкие во-
оруженные силы! Да здравствует 
чешская будущность».

В интернете есть кадры доку-
ментальной хроники, снятые 
в этот день — любой желающий 
может их посмотреть. Кровь сты-
нет в жилах, когда смотришь.

Чешский писатель Карел Сыс: 
«Двести тысяч граждан, еще за 
минуту до того более или менее 
свободных, отреклись от собст-
венной свободы и собственной 
совести, присягнули на собствен-
ную гибель и — если сказать ци-
нично — троекратно вписались 
в Книгу рекордов Гиннесса, раз-
дел «Измена».

* * *
Никто не знает, сколько среди 

нас храбрецов и трусов, потенци-
альных героев и возможных пре-
дателей. Трудно сказать, как по-
ведет себя человек, поставлен-
ный судьбой перед лицом смер-
ти. До каких пределов он может 
дойти,  спасая собственную 
жизнь — эту величайшую цен-
ность на Земле. 

Ясно лишь одно: трусость 
и предательство — самые надеж-
ные союзники подонков, развя-
зывающих агрессии и войны. 
Храбрость и честь — удел тех, кто 
в этих войнах побеждает. 

Британский автомат «Стэн», который так подвел Йозефа Габчика во время 
покушения на наместника фюрера. 

Памятник детям, зверски уничтоженным фашистами, в деревне Лидице. 

Таких табличек много на стенах чешских зданий. «Из этого дома нацисты забрали Петра Фафека с женой и дочерями. Их казнили в концлагере Маутхаузен 24 
октября 1942 года за укрывательство парашютистов Габчека и Кубиша». 

А К Ц Е Н Т

Когда Гитлер овладел мощнейшим
экономическим потенциалом 
Чехословакии, Германия и развязала 
Вторую мировую войну

P.S.

Капитан Карел Павлик в годы оккупации участвовал в подпольной ан-

тифашистской организации, после покушения на Гейдриха был аре-

стован, погиб в концлагере. 

Генерал Сергей Войцеховский, несмотря на настоятельные уговоры 

немцев, отказался вступить в РОА, однако это не спасло его от ареста 

после прихода советских войск. Умер в 1951 году в одном из лагерей 

ГУЛАГа. 

Коллаборационисты Гаха и Крейчи погибли после войны в пражской 

тюрьме. 

Предатель Чурда в 1947 году повешен по приговору суда. 

Глава СС и гестапо в протекторате Карл Франк 22 мая 1946 года пове-

шен во внутреннем дворе пражской тюрьмы под ликующие крики мно-

жества местных жителей. Не исключено, что среди них были и те, кто 

пять лет назад клялся в верности рейху и фюреру. Его смерть офици-

ально зарегистрировал доктор Наварра, муж той самой пани Наварро-

вой, которая в мае 1942 года спасала раненого фашиста Гейдриха. 

P.P.S.

Недавно чешские социологи спросили своих сограждан: «Пошли бы 

вы добровольцем защищать страну в случае возникновения для нее 

угрозы?» Результаты оказались обескураживающими. Только 22 про-

цента граждан Чехии оказались готовы добровольно защищать свою 

страну, и из них только 5% были готовы сделать это «без колебаний». 

Даже среди мужчин число добровольных защитников отечества не 

превысило 34 процента.
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ЛАБОРАТОРИЯ  Ученые 
предложили уникальный 
способ диагностики

Защитит 
микрочип

Ксения Колесникова

Самарские ученые разрабатывают миниатюрный при-
бор для ранней диагностики самых тяжелых заболева-
ний. Внутри аппарата планируется установить микро-
чип размером 20 на 20 мм, который сможет отследить 
сразу несколько биомаркеров в капле крови человека. 
«Поймать», к примеру, рак легкого на ранней стадии. 

— Мы сможем «отловить» нежелательные элементы в 
организме, когда они только-только начинают свою ак-
тивность. Раньше подобное оборудование занимало ог-
ромные лаборатории, — говорит доцент кафедры химии 
Самарского университета Владимир Платонов. — Наш 
прибор — размером с мобильник. Тот же врач «скорой по-
мощи», приехав на вызов, за пару минут проведет и 
сложное исследование, и мгновенно получит результат.

Вся «фишка» — в сочетании лазерных технологий с 
аналитической химией. Если схематично: каплю крови 
чип «подсвечивает» лазером, и так как в кровь добавля-
ются наночастицы, методом спектрального анализа 
можно точно исследовать ее химический состав. По сло-
вам разработчиков, «лаборатория на чипе» — это точ-
ный, быстрый и дешевый вариант онкоскрининга.  

Проект реализуется совместно с областным клиниче-
ским онкодиспансером. 

— Сейчас врачи вынуждены идти на риск, извлекая ку-
сочек ткани для исследования. На поздних стадиях забо-
левания это может вызвать крайне негативные последст-
вия, поэтому один из современных трендов — жидкост-
ная биопсия, — рассказывает доцент кафедры лазерных и 
биотехнических систем Самарского университета Иван 
Братченко. — Чего хотят врачи в идеале? Взять капельку 
крови и получить точную информацию без малейшего 
вреда для человека. Дело в том, что опухоли требуется 
большее питание, чем соседней ткани, поэтому зачастую 
она выбрасывает в кровь определенные вещества. Клас-
сическими оптическими методами «поймать» их невоз-
можно. А вот соединение методов аналитической химии 
и спектроскопии — настолько мощный инструмент, что 
им можно обнаружить даже одну-единственную «боль-
ную» молекулу. 

ПРОРЫВ Новая разработка 
позволит отказаться 
от трансплантации 
костного мозга

Пересадка 
отменяется

Юрий Медведев

Разработка ученых Национального исследовательского 
технологического университета «МИСиС» может карди-
нально изменить целое направление медицины, которое 
занимается костной хирургией. В том числе и пересад-
кой костного мозга. Сегодня главное требование к доно-
ру — биосовместимость. Однако опыт показывает, что 
даже близкое родство пациента с донором — не гарантия 
успеха операции. 

Команда специалистов под руководством Антона Ма-
нахова разработала материал, который позволит восста-
навливать разрушенные органы вообще без пересадки 
костной ткани. За основу взят уже хорошо известный и 
применяемый в медицине полимер поликапролактон. У 
него много достоинств: в частности, он биосовместим с 
костной тканью и постепенно в ней рассасывается. Уже 
это открывает ему принципиальную возможность заме-
нять разрушенную 
кость. 

Но ученым такого 
варианта показалось 
недостаточно. Ана-
лиз показал: подоб-
ная замена, хотя и 
реальна, но будет 
проходить слишком 
медленно. А причина 
в самом материале, 
точнее — в одном из 
его минусов. Дело в 
том, что он гидро-
фобный, то есть от-
талкивает воду. При контакте с ним клетки кости собира-
ются, подобно каплям воды на гладкой поверхности, и 
медленно делятся. 

— Мы решили попробовать исправить это недостаток, 
превратить «фобию» в гидрофильность, чтобы материал 
не отталкивал, а поглощал воду, — говорит один из авто-
ров исследования Елизавета Пермякова. — Для этого на-
несли на поликапролактон тонкий слой биоактивной 
пленки из титана, кальция, фосфора, углерода, кислоро-
да и азота. Кстати, на этот состав получен международ-
ный патент. Важно подчеркнуть, что кальций и фосфор — 
главный строительный материал самой кости. То есть 
«родные» для нее. 

Суть метода в том, что в пораженную болезнью кость 
вносятся новые точки роста, которые активируют дея-
тельность собственных клеток организма. Эксперимент 
показал, что по сравнению с гидрофобным «медленным» 
вариантом на покрытой гидрофильной пленкой матери-
але клетки начинали делиться в три раза быстрее. А зна-
чит, и кость должна выздоравливать быстрее и лучше. 
Сейчас ученые готовятся к испытаниям на животных. 

ТЕХНОЛОГИИ  
Экзоскелет 
пришел 
к хирургу

ВРАЧА 
ПОДДЕРЖАЛИ
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

В Ростове-на-Дону провели пер-
вые операции общей длительно-
стью более 12 часов с помощью 
экзоскелета: они прошли на базе 
урологического отделения об-
ластной клинической больницы 
№ 2.  Врачей поддерживал специ-
альный экзоскелет, созданный 
российскими инженерами.

С его помощью удалось прове-
сти эндоскопическую и лапаро-
скопическую операции. Отзывы 
докторов восторженные, ведь 
усталость во время напряженной 
многочасовый работы огромная. 
Хирурги выматываются и мо-
рально, и физически. Для того, 
чтобы предотвратить отеки, наде-
вают на ноги компрессионные 
чулки...  А экзоскелет основную 
тяжесть берет на себя, так как 
конструкция изначально создава-
лась для разгрузки мышц спины и 
ног. Новое изобретение разгружа-
ет коленные суставы и позвоноч-
ник, а выдерживает до 100 килог-
раммов веса.

Как утверждают, это первые 
хирургические операции, прове-
денные с применением экзоске-
лета, не только в России, но и в Ев-
ропе. Свою конструкцию инжене-
ры назвали ExoChair. Основателя-
ми стартапа стали сотрудники 
академического Института при-
кладной математики имени 
Мстислава Келдыша. В область 
интересов ученых входит взаимо-
действие робота и человека. Сей-
час компания — резидент «Скол-
ково».

Изначально экзоскелет был 
разработан не для медицины, од-
нако в ходе тестирования на про-
мышленных предприятиях воз-
никла идея использовать его и в 
других областях. Сейчас идет до-
работка в соответствии с пожела-
ниями именно хирургов. Кон-
структоры отмечают, что по фун-
кциональности российский экзо-
скелет превосходит подобные из-
делия зарубежных производите-
лей. У немецкого, например, 
меньше глубина посадки, отсутст-
вует система управления и сбора 
и анализа данных об операторе. 
Ближайший конкурент ExoChair 
разработан в Японии, но прио-
брести его нельзя, только арендо-
вать. Причем аренда японского 
аналога выше самой стоимости 
отечественной разработки в не-
сколько раз. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Вейпы опасны 
для сердца

БРОСЬ 
СИГАРЕТУ 
Анна Владимирова

Любители электронных сигарет 
в полтора раза чаще становятся 
жертвами сердечных приступов, 
инсультов, депрессии и ишемии 
по сравнению с теми, кто вообще 
не курит. К такому выводу при-
шли кардиологи из университе-
та Канзаса в Уичите.

Исследователи проанализиро-
вали данные о здоровье пример-
но ста тысяч курильщиков на 
протяжении пятнадцати послед-
них лет.  Оказалось, что табак по-
вышал вероятность заполучить 
сердечный приступ на 165 про-
центов, коронарную болезнь сер-
дца — на 94 и инсульт — на 78. Что 
особенно интересно, все эти эф-
фекты (хоть и в менее выражен-
ной форме) были характерны и 
для вейпов. Почему? 

В экспериментах на мышах 
врачи обнаружили, что курение 
вейпов может делать стенки арте-
рий и вен более «ломкими». Кро-
ме того, ученые доказали, что ис-
парения электронных сигарет со-
держат множество канцерогенов 
и токсинов. Они вырабатываются 
в результате нагревания жидко-
сти на металлической спирали 
накаливания. 

 АКТУАЛЬНО Как помочь людям, которых невозможно вылечить

Жить и уйти без боли

Ирина Краснопольская 

П
ожалуй, никогда ра-
нее паллиативная 
п о м о щ ь  н е  б ы л а 
столь  актуа льна , 
столь обсуждаема на 
разных, в том числе и 
на самых высоких 
уровнях. 

Создается впечат-
ление, что таковой вовсе не было. 
По большому счету настоящей, 
действенной она действительно 
не была. Хотя первый москов-
ский хоспис, основанный Верой 
Миллионщиковой, появился в 
нашей стране еще двадцать пять 
лет назад. Теперь он носит ее имя. 
Прошли годы, но не забыть, с ка-
ким смешанным чувством трево-
ги, тоски, страха шла в это учре-
ждение «за материалом о помо-
щи безнадежным». Кто в нем на-
ходится? Что ощущают те, кого 
жестокий недуг привел сюда? 
Как реагируют на все, что во-
круг? Кто здесь трудится? Как по-
сле такого рабочего дня они воз-
вращаются домой? О чем гово-
рят, о чем думают? Обычная ра-
бота? Никогда с этим не согла-
шусь! Единственное, что знаю 
точно: им низкий поклон. Лишь 
избранным такое по силам. 

А дочь Веры Васильевны — 
Нюта Федермессер стала иници-
атором, организатором паллиа-
тивной помощи в стране. И сей-
час мы свидетели нового этапа ее 
развития. Предполагается, что 
поправки, внесенные в 323-й Фе-
деральный закон «Об основах ох-
раны здоровья граждан РФ», сде-
лают ее доступной всем нуждаю-
щимся в долговременном уходе 
— будь то в стационаре или дома. 
Станет она адресной, настроен-
ной на потребности конкретной 
семьи, конкретного человека. 

Помните строки знаменитой 
песни: «А еще тебе желаю, доро-
гой товарищ мой, если смерти, то 
мгновенной, если раны неболь-
шой»? Увы, желать просто. А вот 
мгновенная смерть более чем 
проблематична. И не от нас с 
вами это зависит. От кого? От 
чего? Ответов нет. Да, умирание 
— естественная фаза жизни. Но 
реальность нередко превращает 
уход из нее в такие муки, которые 
вынести невозможно. Легче, если 
уместно тут такое слово, тем, у 
кого раньше летального конца 
умер мозг. Легче больному. И не-
выносимо тяжко его близким. 

Отныне впервые паллиатив-
ная помощь закрепляется на за-
конодательном уровне как меди-
ко-социальная, направленная на 
то, чтобы умирающему облег-
чить уход, чтобы снять бремя 
ужаса с его близких. Предусмо-
трены психологическая, духов-
ная, медицинская помощь, учас-
тие социальных служб. Чрезвы-
чайно важно: законом закрепле-
но право пациента на обезболи-
вание. Кстати, термин «паллиа-
тивная» — от латинского «покры-
вало», «плащ» — то есть защита от 
неприятных воздействий. 

 — Паллиативная помощь, — го-
ворит знаменитый кардиохи-
рург, академик РАН Давид Иосе-
лиани, — всегда была актуальной. 
Просто на нее не обращали долж-
ного внимания. В интернете не-
мало самых разных предложений 
по ее оказанию. Как правило, за 

деньги, и значит, не всем доступ-
ную. Внесение же ее в законода-
тельное русло — знак того, что мы 
идем к цивилизованному уровню 
отношения к своим гражданам, к 
тем, которые становятся беспо-
мощными. Таких в нашей стране 
от 800 тысяч до миллиона чело-
век. Но, как нередко случается в 
нашей действительности, есть 
опасность перегибов.

Объясните! 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Нельзя допу-
стить, чтобы ее развитие шло за 
счет медицины. Это несколько 
разные понятия. Паллиативная 
помощь — именно помощь, при-
званная облегчить состояние 
больного, когда возможности ра-
дикального лечения исчерпаны. 
Рискну показаться грубым, но 
паллиативная в основном касает-
ся безнадежных больных. Она 
там, где медики, повторюсь, ис-
черпали свои возможности. Это 
больше социальная проблема, 
проблема всего общества. В тех 
же случаях, когда медицина еще 
эффективна,  паллиативная 
должна быть как бы «на подхва-
те»: что-то отнести, поднести. 
Когда для больного еще что-то 
можно сделать, там должны рабо-
тать медики. А вот если медики 
говорят: «ВСЕ…» Тогда-то палли-
ативная выходит на первый план.

Как вы ее представляете?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Желательно, что-
бы паллиативные отделения 
были рядом с медицинскими уч-
реждениями. Почему? Потому 
что, не дай бог, в любой момент 
этому человеку может понадо-
биться какая-то медицинская по-
мощь, операция какая-то, напри-
мер. Конечно, можно создавать 
самостоятельные паллиативные 
учреждения, в которые, если что-
то понадобится, могут вызвать 
«скорую», и больного отвезут в 
клинику. На то есть примеры хо-
списов.

 А есть разница между хоспи-
сом и паллиативным отделе-
нием? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Практически ни-
какой. Хоспис — это и есть по-
мощь безнадежным страждущим 
людям. Я посмотрел литературу 
по этому поводу. Пишут об «из-
менении качества жизни». Ни в 
коем случае нельзя так ставить 
вопрос! О каком «качестве жиз-
ни» можно говорить? Это пра-
ктически безнадежные люди. Им 
надо просто помогать.

Помогать достойно уйти… У 
нас в стране паллиативная по-
мощь доступна повсеместно? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Пока нет. Пока 
она в зачаточном состоянии. Я 
вам больше скажу. Вот, не дай бог, 
возникает ситуация (во всех кли-
никах это бывает), когда прои-
зошла потеря головного мозга. 

После операции, например. А че-
ловек живет, он может жить еще 
долго. Даже месяцами, даже года-
ми... И что с ним делать? У нас 
было несколько таких случаев. 
Куда-то такого больного переве-
сти — абсолютно нереальная си-
туация. 

И выписать домой — тоже не-
реально.

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Куда? У него, что 
называется, «нет головы», он без 
сознания, не дееспособен. Ему 
нужна паллиативная помощь. 

Но когда человек, говоря ваши-
ми словами, «без головы», ему-
то лично проще…

 ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Никак не проще! 
Он требует ухода.

Но ему-то все равно. Тут вопрос 
в родственниках.

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Естественно, род-
ственникам тоже нужна помощь 
со стороны социальных служб.

 Чрезвычайно нужна она тем, 
кто еще в сознании…

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: По большей части 
так и есть. Я привел в пример са-
мый крайний вариант: больных, 
у которых произошло необрати-
мое поражение головного мозга. 

Но таких маленький процент. А в 
основном это люди, в отношении 
которых медицина уже бессиль-
на. Врачи понимают, что ничем 
не могут помочь. Однако такие 
люди нуждаются в особом уходе. 

Кощунственно так говорить, 
но каждый из нас может по-
пасть в подобную ситуацию. 
На что мы можем рассчиты-
вать?

 Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И : Мне кажется, 
пока практически только на сво-
их родственников, на своих близ-
ких. Потому: подчеркиваю, сама 
проблема паллиативной помощи 
архиважная. 

Кто, на ваш взгляд, главная фи-
гура такой помощи? Врач, пси-
холог?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Врач не должен 
быть здесь главной фигурой, он 
должен идти как консультант. А 
главной фигурой должен быть со-
циальный служащий, социаль-
ные работники. Там, где врач еще 
может что-то сделать, это не пал-
лиативная помощь. Это просто 
медицина тяжелых больных. 

В вашей кардиоклинике есть 
паллиативное отделение?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Нет.

А должно быть?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Нет. В маленьких 
учреждениях не должно. Паллиа-
тивные отделения должны быть 
при больших многопрофильных 
больницах. Вот там обязательно. 
И они должны собирать пациен-
тов из разных мест.

Но если у вас вот такое случи-
лось, что вам делать?

Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Переводить в 
большие лечебные учреждения, 
где есть паллиативные отделе-
ния. Это не сложно. Даже если па-
циент на искусственной вентиля-
ции легких, это можно сделать. 
Но большая часть из них не тре-
бует искусственной вентиляции.

Сейчас такой возможности у 
вас нет?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Нет, к сожалению. 
Или же для решения этих, в об-
щем-то, текущих вопросов при-
ходится подключать чуть ли не 
самых главных начальников. 

А если человеку еще можно как-
то помочь, а его переведут? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Теоретически та-
кое можно представить. Какой-то 
врач, в силу своей некомпетен-
тности, неподготовленности, мо-
жет. Но настоящий профессио-
нал не сделает этого. Никогда!

А отдельно, сами по себе, пал-
лиативные учреждения могут 
существовать? 

 ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: В принципе, мо-
гут. Но, повторю, если возникает 

что-то такое, что требует не 
просто врачебной консультации, 
а медицинской помощи, то «ско-
рая помощь» приезжает и заби-
рает человека в больницу. Пото-
му логичнее такие отделения при 
крупных клиниках. 

Как должна оплачиваться пал-
лиативная помощь?

Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Думаю, не из 
средств, отпускаемых на медици-
ну, из медицинских резервов. 
Могут в ОМС сделать графу 
«Паллиативная медицина». Она 
будет забирать очень много де-
нег, что в ущерб медицине. Ведь 
паллиативная помощь — вещь не-
дешевая. Это просто так кажется 
— ничего особенного. А на самом 
деле… Практически у каждого 
больного должна быть сиделка, 
человек, который постоянно при 
нем. А еще питание специальное, 
дорогущее, в том числе обезбо-
ливающие препараты, пеленки, 
памперсы, все прочее. 

Если паллиативная помощь 
будет включена в здравоохране-
ние, то тогда вновь должно быть 
не министерство здравоохране-
ния, а министерство здравоохра-
нения и социального развития. В 
цивилизованном обществе по-
мощь страждущим должна быть 
одним из приоритетов государст-
ва. Но это не должно быть вместо 
медицины, вместо здравоохране-
ния. Они должны существовать 
вместе. И на них должны выде-
ляться дополнительные финан-
сы. Не отбирать деньги у здраво-
охранения. Паллиативная по-
мощь — социальная проблема. Го-
сударство должно вкладывать в 
нее средства, но не те деньги, ко-
торые предназначены для здра-
воохранения. 

Важно частно-государствен-
ное партнерство, благотвори-
тельность, участие волонтеров. 
Ведь о милосердии судят не толь-
ко по тому, как государство, но и 
как мы сами друг к другу отно-
симся. 

Термин «паллиативная» — от латинского «покрывало», «плащ». Паллиативная помощь призвана облегчить состояние больного, когда возможности радикального лечения исчерпаны. 

Справка «РГ»

Первый московский хоспис появился в 1994 году. В прошлом году их 

стало 73, в том числе 14 детских. Паллиативная помощь требуется тем, 

кто страдает хроническими сердечно-сосудистыми, онкологически-

ми, респираторными заболеваниями, диабетом, СПИДом.

Эксперимент пока-
зал: клетки делятся 
в три раза быстрее. 
А значит, и кость 
должна выздорав-
ливать лучше  
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Лаборатория на чипе поможет обнаружить даже одну-единст-
венную «больную» молекулу.

А К Ц Е Н Т

Впервые паллиативная помощь закре-
плена законом как медико-социальная. 
Чрезвычайно важно: отныне закреплено 
право пациента на обезболивание 

Давид Иоселиани: Паллиативные 
отделения должны быть при больших 
многопрофильных больницах. 

А К Ц Е Н Т

Паллиативная помощь — вещь недешевая. 
Практически у каждого больного должна 
быть сиделка. А еще питание специаль-
ное, дорогущее, обезболивающие и т.д.

Во время длительных операций экзо-
скелет помогает снизить нагрузку на 
позвоночник хирурга. 
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ПРОБЛЕМА Угрожает ли психология чайлдфри российской семье

Дамы — жесть
Елена Решетникова

С
аморазвитие, хоро-
шая фигура, секс… По 
данным ВЦИОМа, в 
России медленно, но 
растет число пар, ко-
торые не желают за-
водить детей. Их 6 
п р о ц е н т о в .  И  п о -
скольку чайлдфри 

(свободных от детей — англ.)   — 
идеология обеспеченных, зато-
ченных на личное развитие и ка-
рьеру, то в больших городах их 
больше. В Москве, например, 17 
процентов. Социологи утвержда-
ют, что чайлдфри — последствие 
сытной жизни с возможностью 
много путешествовать, иметь до-
рогие хобби и заниматься в про-
двинутых спортивных секциях. 

Угрожает ли эта странная 
мода российской семье? И поче-
му дает сбой «основной ин-
стинкт» на продолжение рода? 

И без завезенных из Европы 
чайлдфри население страны к 
2050 году уменьшится на 15—20 
миллионов. Дело в том, что среди 
семей, которые решились на де-
тей, две трети имеют только од-
ного. Однако и двое не спасут си-
туацию. Чтобы население хотя 
бы не уменьшалось, нужно, 
странно звучит, но это статисти-
ка, — 2,2 ребенка. А среднестати-
стическая мама рожает за всю 
жизнь только 1,3 дитя.  

Между тем те, кому вообще 
плевать на продолжение рода и 
свое гражданское предназначе-
ние, потихоньку обживают Рос-
сию. В соцсетях их сообщества 
насчитывают, по разным дан-
ным, от 3 до 5 тысяч подписчи-
ков. Недавно возмущенные акти-
висты движения «За жизнь!» в 
очередной раз потребовали за-
крыть сайты чайлдфри. По их 
мнению, контент там оскорби-
тельный. Кое-какие высказыва-
ния действительно напрягают. 
Скажем, о многодетных: «свино-
матки», «овуляхи», «размножен-
цы»… О детях: «огрызки» и «опа-
рыши»… В качестве демотивато-
ра — хамские плакатики с подпи-
сью «Не могу завести ребенка — у 
кота аллергия!».

Откуда взялись эти экзотиче-
ские птицы на довольно опреде-
ленном в плане расстановки мо-
ральных акцентов российском 
пространстве? Например, чайл-
дфри-экологи, озабоченные пе-
ренаселенностью планеты (это 
последнее модное веяние)? Один 
такой объясняет свой выбор в 

«Инстаграме» тем, что «количе-
ство людей на планете не должно 
выходить за рамки Несущей спо-
собности Земли… Нас и так 
слишком много».  

Объяснение «с жиру бесятся» 
не полное. Есть отечественная 
специфика. Например, закат ин-
ститута бабушек — удобного и 
проверенного многими поколе-
ния способа делать карьеру и ра-
стить детей одновременно. И 
дело тут не только в том, что жить 
на пенсию тяжело. Как показыва-
ет масштабное исследование 
к о м п а н и и  B B D O  B ra n d i n g , 
45-летняя мама девушки, разду-
мывающей о замужестве и пер-
вом ребенке, не желает ставить 
на себе крест и бросать работу 
ради внуков. Мало того, 50 про-
центов женщин старше 45 лет 
пробуют новые виды деятельнос-
ти, начинают путешествовать, 
учат языки, осваивают вожде-
ние. Росстат тоже ничего обнаде-
живающего молодым родителям 
не скажет: 87% женщин после 45 
лет продолжают работать. 

Еще одна причина объявить 
себя чайлдфри — множащееся и 
агрессивное движение «Яже-
мать» с не менее одиозными, чем 
у свободных от детей, принципа-
ми. Битвы чайлдфри и яжемате-
рей в Сети — особая, не всегда 
цензурная песня.  

Откуда такой негатив? Как 
рассказал «РГ» доктор психоло-
гии Марк Сандомирский, всту-
пило во взрослый возраст поко-
ление, родившееся в 90-е, с мас-
сой психологических проблем: 

— Представление о «поколе-
нии жесть» появилось в то время, 
когда дети так называемых лихих 
девяностых были подростками. 
Сейчас они выросли. Кто-то стал 
чайлдфри отечественного разли-
ва. И это уже не жестокость, как 
было в подростковом возрасте, а 
бездетная бесчувственность. Для 
«поколения жесть» чайлдфри — 
это ловушка отрицания детства. 
И отрицание собственного детст-
ва, чтобы к нему не возвращать-
ся. И месть родителям. А вместе 
— отрицание самого себя, нежела-

ние повторения подобного опыта 
в собственных детях. В детстве 
чайлдфри агрессивность была 
способом выживания в лишен-
ной сочувствия среде. Отсюда и 
невозможность поделиться сопе-

реживанием с ребенком. Вот по-
чему этим «недовзрослым взро-
слым» дети не нужны. Тут не 
только собственные инфантиль-
ность, эгоизм и эгоцентризм, но 
и неумение заботиться о детях. 

По данным микропереписи 2015 года, за последнее время увеличилась доля тех женщин, кто родил двоих детей, а также троих и более. 

КОМПЕТЕНТНО

Валерий Елизаров, 
научный руководитель Центра 
по изучению проблем народо-
населения экономического 
факультета МГУ:

— То, что у нас всего 6 процентов 

опрошенных не хотели иметь детей, 

наоборот, говорит о том, что семья 

и дети для наших людей — важная 

жизненная ценность. По данным 

микропереписи 2015 года, за по-

следние годы увеличилась доля тех 

женщин, кто родил двоих детей, а 

также троих и более. Доля женщин 

в возрастах 30—39 лет, не желаю-

щих рожать детей, составила всего 

4 процента, а желающих родить 

двоих и более детей — более 60 

процентов. То есть введение новых 

демографических мер, в том числе 

и материнского капитала, влияет на 

представление людей об оптималь-

ном количестве детей в пользу уве-

личения. Но для полной реализации 

этих желаний нужны куда лучшие 

условия, чем есть сегодня.

Что же касается прогнозов на 2050 

год, то не стоит всерьез относиться 

к страшилкам типа тех, что наша чи-

сленность уменьшится в два раза.

На сегодня в России 146,8 миллио-

на человек. До 2050 года осталось 

30 лет. При самом плохом сцена-

рии примерно 60 миллионов чело-

век умрет, а  40—45 родится. Зна-

чит, мы уменьшимся на 15—20 мил-

лионов. Да, в течение большей ча-

сти этого периода смертность бу-

дет превышать рождаемость. Так, в 

прошлом году число умерших на 

218,4 тысячи превысило число ро-

дившихся, а в январе этого года — 

на 44,3 тысячи (предварительные 

данные). Это серьезные темпы со-

кращения населения. Но будет и 

миграционный прирост. За 30 лет 

прибавится минимум 5—6 миллио-

нов россиян за счет переехавших 

на постоянное место жительства. 

Прогноз Росстата на 2050 год, по 

самому худшему сценарию, дает со-

кращение населения России до 127 

миллионов человек. Низкий вари-

ант прогноза ООН дает около 124 

миллионов, а средний вариант — 

133. Для сравнения: средний вари-

ант прогноза Росстата на 2050 год 

— 149 миллионов. Давайте верить в 

лучшие сценарии: что и поддержка 

семей будет увеличиваться, и жизнь 

станет более стабильной, и зарпла-

та работающих родителей позволит 

содержать двоих и более детей… А 

в том, что семья и дети в ней никог-

да не перестанут быть важной цен-

ностью, я не сомневаюсь.

Мнение
Татьяна Фалина, многодетная мама, известный блогер,
Нижний Новгород:

— В современном мире очень многое поставлено с ног на голову. Нам ве-

ками внушали, что дети — высшая ценность, а вот «нетушки, мы сами по 

себе высшая ценность, и дети, чтобы это ощущать, не нужны». Мне кажет-

ся, что в такой философии слишком много незрелого протеста. Я еще не 

видела у нас в стране состарившихся чайлдфри. В 20 лет модно быть в оп-

позиции к общественному мнению. В 30 многие переигрывают свое 

фрондерство. Говорите, карьера, саморазвитие, секс? Ничему из выше 

перечисленного дети не мешают, а в чем-то даже наоборот. Ребенок — 

это целый мир, он переводит вашу жизнь на другой уровень самовоспри-

ятия. Пока у тебя нет детей, ты как бы еще и не состоялся. Не узнал себя и 

глубину своих возможностей, своей привязанности. До появления детей 

ты, ну не знаю, корни в вечность, что ли, не пустил…Между тем чем со-

держательнее человек, тем легче ему сделать карьеру. Меня лично дети 

только стимулировали к работе. Ну а про секс… Мне кажется, что ничто 

так не подогревает семейную жизнь и любовь, как мужчина, качающий 

ребенка на руках.
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АРХИВЫ В Москве представили 
сборник документов 
о прибалтийских 
коллаборационистах

100 тысяч марок 
на погром

Елена Новоселова

В канун традиционного латвий-
ского марша престарелых эсэ-
совцев «Парад памяти» в Москве 
представили научный сборник 
документов «От национализма к 
коллаборационизму: Прибалти-
ка в годы Второй мировой вой-
ны». Двухтомник содержит 175 
документов, половина из кото-
рых впервые вводится в научный 
оборот. Как заявил журналистам 
замначальника Центра докумен-
тальных публикаций РГАСПИ  
Александр Репников, в России 
это первое научное издание по 
острой тематике предательства, 
снабженное комментарием и ав-
тобиографическими справками. 
— Здесь о прогерманской ориен-
тации элит Прибалтики, о том, 
как она превращалась в сотруд-
ничество с оккупантами, о чая-
ниях и надеждах идейных нацио-
налистов, — рассказывал Репни-
ков, перелистывая страницы ре-
зонансной книги. — По докумен-
там видно, что к 1944 году их ра-
зочарования приводят многих к 
переключению с Рейха на Анг-
лию или США. 

Главный научный сотрудник 
Института российской истории 
РАН Виктор Кондрашин начал с 
того, что подчеркнул: тема при-
балтийского коллаборациониз-
ма сложна для историков, потому 
что тесно связана с политикой.  
День памяти с одноименным па-
радом хотя и перестали быть 
официальными в Латвии, однако 
отмечаются иногда с участием 
националистически настроен-
ных депутатов, а к старикам с 
эсэсовской символикой на оде-
жде присоединяются молодые 
наследники коллаборациони-
стов. В силе и парламентская де-
кларация 1998 года, где было за-
явлено, что латышские легионе-
ры никогда не участвовали в пре-
ступлениях против мирного на-

селения, а правительству пред-
писывалось заботиться об их че-
сти. Однако среди документов 
сборника есть те, где подробно 
рассказывается о механизме соу-
частия рядовых эсэсовцев в ка-
рательных операциях. 

Виктор Кондрашин призвал 
всех историков «предоставить 
слово документу», напомнил за-
мечательные слова Сервантеса: 
«Историка, который лжет, следу-
ет казнить, как фальшивомонет-
чика».  

Директор фонда «Историче-
ская память»Александр Дюков 
считает, что двухтомник в состо-
янии серьезно изменить пред-
ставления об истории Прибалти-
ки периода войны:

— Знаете ли вы о том, что еще в 
июле 1939 года, до начала Второй 
мировой войны литовские наци-
оналисты готовили нападение на 
евреев. С целью организации ев-
рейских погромов они обрати-
лись к германским спецслужбам, 
а те передали просьбу о помощи в 
МИД Германии. Просили 100 ты-
сяч марок. МИД ответил, что хотя 
погромы евреев отвечают идеа-
лам Третьего рейха, но сейчас, в 
июле 1939 года, это делать неце-
лесообразно. То есть Холокост в 
Литве следует отсчитывать не с 
июня 1941 года, когда произош-
ли первые убийства, а с июля 
1939-го. К слову, документы о 
преследовании евреев, которые 
разрабатывал Фронт литовских 
активистов, также опубликова-
ны в двухтомнике. 

«Историка, который 
лжет, следует 
казнить, как фаль-
шивомонетчика» 

СООБЩЕНИЕ

Я, Доморацкая Наталья Михайловна, с 29.05.2004 состою в зарегис-
трированном браке с Доморацким Владиславом Георгиевичем.

Мой муж, Доморацкий Владислав Георгиевич, владеет долей в раз-
мере 60 (шестьдесят) процентов в уставном капитале ООО «ЭКСИСТ» 
(ОГРН 1137746420701, адрес: Московская обл, р-н Истринский, д. Леш-
ково, 248, стр 3, каб 503), что подтверждается сведениями  ЕГРЮЛ. В со-
ответствии с законодательством Российской Федерации указанное иму-
щество входит в состав совместно нажитого в браке имущества.

Настоящим уведомляю всех заинтересованных лиц о своем несо-
гласии на совершение моим мужем Доморацким Владиславом Георги-
евичем любых сделок с любым имуществом, в том числе с долей в раз-
мере 60 (шестьдесят) процентов в уставном капитале ООО «ЭКСИСТ» 
(ОГРН 1137746420701). Все сделки с имуществом, совершенные в от-
сутствие моего надлежащего согласия, и впредь до урегулирования 
имеющихся разногласий будут признаваться недействительными в ус-
тановленном законом порядке.

Н.М. Доморацкая
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу: 
Архангельская обл., г. Вельск, ул. Привокзальная, д. 40, кв. 14

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения: 16.04.2019 в 12.00 МСК.
Прием заявок с 15.03.2019 с 12.00 по 12.04.2019 до 

18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 2 163 000 / 1 297 800 руб. 

НДС не облагается.
Шаг понижения/повышения цены: 43 260 / 21 630 руб.
Задаток: 216 300 НДС не облагается.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектов Технических заданий на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности по объектам 

экологической экспертизы:
1. «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтеналивной 

причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 2 этап. Увеличение несущей способности палов 
№№1 — 4, 7»;

2. «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтеналивной 
причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 3 этап. Увеличение несущей способности палов 
№№8 — 14»

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отраже-
ны в следующих документах (в действующей редакции по состоянию 
на I квартал 2019 года): Конституции Российской Федерации, 
Федеральном законе от 10.01.2002г. №7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» в настоящее время разрабатываются техни-
ческие задания (ТЗ) на разработку разделов «Оценка воздействия на 
окружающую среду». Утверждение ТЗ запланировано на 17.04.2019.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проектов является реконструкция причалов №№ 1,2 нефте-

наливного терминала в г.Приморске. В рамках реализации проектов 
предусмотрена замена палов №№ 1—4, 7—14.

Географическое положение:  Ленинградская область, 
Выборгский район, г. Приморск.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектами ТЗ на разработку «Мероприятия по охране окружаю-
щей среды, включая оценку воздействия на окружающую среду» 
можно ознакомиться по адресу: Ленинградская область, Выборгский 
район, г.  Приморск, ООО «Транснефть—Порт Приморск»,  
тел.: 8 (81378) 78-778, и на официальном сайте ООО «Транснефть — 
Порт Приморск» — http://primorsk.transneft.ru, в разделе  
«Пресс центр» подраздел «Новости общества».

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты насто-
ящей публикации принимаются предложения для разработки ТЗ на 
разработку разделов «Мероприятия по охране окружающей среды, 
включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разработку 
«Мероприятия по охране окружающей среды, включая оценку ОВОС» 
необходимо направлять по каждому объекту отдельно по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ООО «Транснефть — Порт Приморск», тел.: 8 (81378) 78-778,  
факс: 8 (81378) 78-720;

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru,  
KimNU@prm.transneft.ru, ShabutdinovNR@gtp.transneft.ru, 
MartinenkoYV@gtp.transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район,  
г. Приморск, тел.: 8 (81378) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес  
119334, г.  Москва, ул. Вавилова, д.  24, корп. 1,  телефон:  
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Выборгский район» Ленинградской области.

Cрок проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
II квартал 2019.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», а также Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Российс-
кой Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 
372, общество с ограниченной ответственностью «Эко-Верда»  
(ООО «Эко-Верда») информирует общественность о намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Комплекс по обработке и размещению 
твердых коммунальных отходов на территории Можайского го-
родского округа Московской области».

Цель намечаемой деятельности: совершенствование системы 
обращения с твердыми коммунальными отходами, снижение 
воздействия отходов на окружающую среду и здоровье населе-
ния.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, Можайский район, вблизи деревни Храброво.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Эко-Верда», 119571, 
Москва, Ленинский проспект, д. 158, пом. 1, этаж 3, ком. 183,  
тел.: +7 (495) 374-80-54, эл. почта: info@rt-invest.com.

На основании постановления Администрации Можайского 
городского округа Московской области от 12.03.2019 № 719-П 
проводятся общественные обсуждения технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в 
форме опроса (прием предложений и замечаний в журнале).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Можайского городского округа Московс-
кой области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: февраль 2019 г.—июль 2019 г.

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для оз-
накомления в течение 30 (тридцати) дней с момента публика-
ции настоящего уведомления на официальном сайте админис-
трации Можайского городского округа Московской области 
 http://www.admmozhaysk.ru/, а также на информационном 
стенде по адресу: Московская область, г. Можайск, ул. Москов-
ская, д. 15.

Прием предложений и замечаний в журнале осуществляет-
ся с 18 марта по 15 апреля 2019 г. с 9.00 до 16.00, обед с 13.00 
до 14.00 (понедельник—пятница) по адресу: Московская об-
ласть, г. Можайск, ул. Мира, д. 1, корп. 1, код двери 2В, отдел 
сельского хозяйства и экологии муниципального казенного уч-
реждения Можайского городского округа Московской области 
«Управление административно-хозяйственной деятельности»  
(МКУ МГО МО «УАХД»).

Территория проведения опроса: Можайский городской округ 
Московской области.

Требования к участникам опроса: опрашиваемый должен 
постоянно проживать  на территории Можайского городского 
округа и являться на момент проведения опроса гражданином, 
достигшим 18 лет.

По итогам опроса будет утверждено техническое задание на 
проведение ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Можем ли мы быстрее государства помочь друг другу? 

Дом для Джамили
Елена Яковлева

У 
Джамили Алиевой в подмо-
сковной деревне Барыбино  
сгорел дом. Через неделю 

для нее было собрано 2 380 000 
рублей для строительства нового. 
Скорость их поступления на бла-
готворительнывй счет дает над-
ежду, что денег хватит на целый 
новый дом. Общество  может без 
государства  молниеносно помо-
гать погорельцам? Или это осо-
бый случай?

 Джамиля 17 лет возглавляет 
фонд «Настенька», помогающий 
больным детям при онкоцентре 
им. Н. Блохина. Она вторая Чул-
пан Хаматова.  Для многих - пер-
вая.

Она была дома одна, когда за-
пахло паленым. Решила, что не в 
порядке проводка посудомоечной 
машины и выключила ее. Через 
минуту из кухни повалил дым. Та-
кой сильный и ядовитый, что она 
успела схватить  лишь телефон и 
красные резиновые сапоги. По-
звонила пожарным, но огонь их 
обогнал. 

Сгорело все — мебель, одежда, 
документы, книги и, к сожале-
нию, две любимые кошки. Мужа и 
сына, к счастью, не было дома.

Когда она стояла возле горяще-
го дома, кто-то из соседей не вы-
держал и спросил, почему она не 
плачет. «Потому что работаю в он-
коцентре, — сказала Джамиля. — И 
каждый день вижу больных раком 
детей. Это быстро научает, что ма-
териальное —  не самое главное в 
жизни».  Но мне она признается, 
что спокойствие ее было скорее 
внешнее. Стресс она пережила не-
малый.

Причины пожара не выявле-
ны, первая версия экспертов — 
возгоревшаяся проводка: перед 8 
марта в деревню, где стоял их дом, 
съехалось много народа, все 
включили бытовую технику, мог 
быть скачок в сети.

Сыну она сказала: не бойся, 
мы здесь же построим новый дом. 
И сделал первый звонок своей 

подруге по благотворительности 
— главе фонда «Детские сердца» 
Кате Бермант. мы начнем соби-
рать тебе деньги на новый дом.  Но 
по уставу возглавляемый ею фонд 
не мог собирать деньги погорель-
цам, и тогда за дело взялся фонд 
«Предание». У него устав позво-
лял собирать деньги и погорель-
цам тоже.  Они стали поступать с 
огромной скоростью. Причина 
проста — «эффект Джамили».

У Джамили Алиевой — препода-
вателя русского языка в Баку на 
престижных и дорогих курсах (  
она учила посольских людей по 
особой методике ) заболел онко-
логией сын. И вот она лежит в па-
лате на Каширке, в начале 90-х, 
родственники ей собрали денег, а 
рядом мамочки с детьми кто отку-
да. И у матери трехлетней Насти 
Копосовой из Вологодской обла-
сти денег на лечение нет вообще. 
Депутат ей помочь не смог. Какие-
то органы по месту жительства 
предложили помочь …дровами. А 
они все в той палате жили «как 
одна семья».  И Джамиля взяла те-
лефонный справочник и начала 
звонить в первый попавшийся 
банк.  Название его она забыла. Ей 
ответили, что помогают только 
клиентам банка или в чрезвычай-
ной ситуации. Она накричала на 
того, кто взял трубку. «Вы считае-
те, что трехлетний ребенок с ра-
ком — это не чрезвычайная ситуа-
ция?».  Вскоре из банка перезво-
нили и передали большую сумму 
денег для семьи Насти Копосовой. 

Ее сын Мурат умер , несмотря 
даже на лечение в Голландии. Нас-
тя Копосова умерла тоже. А Джа-
миля оставила свою престижную, 
высокооплачиваемую работу, ку-
пила за Домодедово обыкновен-
ный дом в деревне ( на работу - на 

электричке) и создала  при Ка-
ширке фонд помощи детям, боль-
ным онкологией. Потому что на 
примере того случайного звонка 
поняла, что есть люди, готовые 
помогать другим в беде, но им 
надо показать путь.  Фонд она на-
звала «Настенька» в честь умер-
шей Насти Копосовой. В благотво-
рительности у нее - имя. Всякий 
знает, что она вторая Чулпан Ха-
матова, а для многих и первая. 
Фонду «Настенька» — 17 лет. Од-
нажды кто-то из врачей  сказал: 
если убрать из отделения все обо-
рудованик, котрое купил фонд 
«Настенька», то мы откатимся на 
уровень оснащения 1970-х годов. 

Последние новости от Джами-
ли из телефонного разговора с ней: 
«Вчера в «Лавке радостей» нас 
полностью одели. И жить нас звали 
к себе многие, но мы решили с му-
жем и нашим приемным сыном 
Владиком остановиться у своих 
любезных соседей, чтобы быть не-
подалеку от своего двора». 

Владимир Берхин, 
глава фонда «Предание»:

— Фонд «Настенька» Джамили 
Алиевой — это фонд-патриарх. 
Знаете, как работает Джамиля? 
Спокойно, красиво, качественно, 
никогда ни на кого не жалуясь и 
ни с кем не ссорясь. Наш фонд 
стал основной технической пло-
щадкой для сбора денег на дом 
Джамили из-за удобства нашего 
устава. Несмотря на выходные 
вокруг 8 марта, у нас прошел  
один из самых быстрых сборов 
денег за всю нашу историю,  их 
уже хватает на какое-то жилье. 
Это очень хорошее свидетельст-
во солидарности и силы общест-
ва, которое не оставит в беде та-
ких людей, как Джамиля. Наше 
общество отзывчиво на благие 
дела. За 10 лет работы только наш 
фонд собрал около 550 миллио-
нов рублей. Из них только 7 про-
центов мы тратим на  организа-
цию работы фонда, остальной 
уходит людям. 

Подробности истории фонда 
Джамили можно прочитать 
в ее интервью на сайте 
«Православие и мир»Джамиля Алиева умеет разделять боль других. И как ей не помочь?

А К Ц Е Н Т

Кто-то из врачей сказал: если у нас убрать  
все оборудованик, которое купил фонд  
Джамили, мы откатимся на уровень 
оснащения 1970-х годов. 
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Картины Репина. Все ждали
Музеи — 
не голливудская 
студия

Русский музей выпустил сумку, 
дождевик, футболку с изобра-
жением картины Куинджи 
«Ай-Петри. Крым», которая 
была украдена во время вы-
ставки в Третьяковской гале-
рее и, к счастью, найдена. У вас 
случайно нет намерений сде-
лать аналогичный сувенирный 
набор, но по мотивам карти-
ны «Иван Грозный и сын его 
Иван», поврежденной ванда-
лом, которой не будет на этой 
выставке?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы готовы, от-
крывая утром холодильник, 
встретить на магнитике взгляд 
Ивана Грозного с картины Репи-
на? Сумочка с посохом грозного 
царя тоже, боюсь, может не най-
ти поклонников. Но, конечно, 
традиционно к каждой выставке 
мы создаем линейку сувениров. 
Выставка Репина — не исключе-
ние. Правда, вдохновение авторы 
сувениров искали в других про-
изведениях мастера.

Если серьезно, то маркетинг и 
производство сувениров — важ-
ная составляющая нашей рабо-
ты. Мы выделили большое про-
странство для книжного магази-
на в Новой Третьяковке. Модер-
низировали и полностью поме-
няли оборудование и архитекту-
ру всех музейных магазинов в 
здании в Лаврушинском переул-
ке. Они стали существенной ста-
тьей дохода.

Сколь существенной?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Только магазин 
на Крымском Валу приносит нам 
400—500 тысяч рублей ежеднев-
но во время проведения крупных 
выставок.

Вам скажут, что вы печат-
ный станок поставили…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Отнюдь. Это 
результат огромных усилий и не-
малых денег, вложенных в обору-
дование, подбор кадров, выра-
ботку маркетинговой стратегии.

Вы упоминали, что 68 процен-
тов годового бюджета Третья-
ковской галереи составляют 
средства не из госбюджета, а 
привлеченные и заработанные. 
Какую долю в этих процентах 
занимают доходы от продажи 
билетов?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это зависит от 
посещаемости музея. Макси-
мальный приток зрителей дают 
большие выставки или выставки, 
пользующиеся популярностью. 
Например, выставку Куинджи не 
назовешь очень большой, хотя 
170 произведений — совсем нема-
ло. Но ее увидели 385 тысяч чело-
век. Это рекорд посещаемости, 
если говорить о выставках в Ин-
женерном корпусе. Для сравне-
ния: на блистательный, на мой 
взгляд, проект «Некто 1917» 
пришло, если мне не изменяет 
память, 86 тысяч человек. При-
чем проект был более дорогосто-
ящим, чем выставка Куинджи.

Я к тому, что далеко не всегда 
качество работы музейщиков 
определяется количеством про-
данных билетов. Вопреки рас-
пространенному мнению музеи 
не просто гоняются за популяр-
ностью, создавая блокбастеры. 
Если бы это было так, то можно 
было бы делать каждые три года 
выставки Шагала, Куинджи, Ай-
вазовского и в ус не дуть. Музей, 
готовя один-два проекта, как бы 
обреченных на успех, одновре-
менно работает над выставками, 
которые никогда не сделают кас-
су, но которые очень важны для 
понимания истории и современ-
ного искусства. А уж как рабо-
тать со зрителем, как продви-
гать эти проекты — другой во-
прос. Например, на выставку 
Ильи и Эмилии Кабаковых «В 
будущее возьмут не всех» толь-
ко в Новой Третьяковке пришли 
112 тысяч человек. Еще десять 
лет назад эта цифра была бы не-
мыслима для выставки совре-
менного живущего художника в 
нашем музее. Напомню, что вы-
ставка Кабаковых, показанная 
также в галерее Тейт Модерн, в 
Государственном Эрмитаже, по-
лучила приз «The Art Newspaper 

Russia» как лучший выставоч-
ный проект года.

Судя по тому, что ретроспек-
тива Ильи Репина расположи-
лась на трех этажах, как ког-
да-то выставка Валентина 
Серова, и по тому, что она бу-
дет работать пять месяцев, 
как некогда выставка Исаака 
Левитана, вы относите ее к 
«обреченным на успех»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нам бы хоте-
лось, чтобы это было так. Но я бы 
не опережала события. Репин — 
это не «отрадная» живопись Се-
рова и не впечатляющие морские 
пейзажи Айвазовского. Эта вы-
ставка потребует серьезной вну-
тренней работы от каждого посе-
тителя. Мы предлагаем сложный 
полифонический взгляд на этого 
художника.

Что касается «блокбастера», 
то музей — не голливудская сту-
дия. У нас, если вы заметили, раз-
ные задачи. Как бы то ни было, 
доход, количество упоминаний в 
прессе — не цель, а следствие. Раз-
умеется, музей выбирает интере-
сные имена и значимых для исто-
рии отечественного искусства 
мастеров. Но мы начинаем рабо-
тать над выставкой, только если 
есть новое понимание творчест-
ва мастера или определенного 
периода в истории искусства… 
Репина мы показываем как ху-
дожника очень сложного и неве-
роятно актуального.

Отказаться от снобизма 
не поздно

Илья Ефимович, при всем ува-
жении к нему, все же «классик 

на полке», если воспользоваться 
определением Александра Бе-
нуа. Слегка запыленный клас-
сик.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы надеемся 
эту пыль стереть. Я сама принад-
лежу к поколению, которому в 
советское время искусство Репи-
на навязывалось как художест-
венная истина в последней ин-
станции, как воплощение реа-
лизма, на повестке дня которого 
были социальные задачи. В 1970-
е годы, когда я училась в МГУ на 
отделении истории искусств, а 
потом в аспирантуре, Репин нам 
был неинтересен. Были интере-
сны Серов (кстати, ученик Репи-
на), Врубель, «Мир искусства». 
Может быть, «Бубновый валет». 
Больше мы, увы, ничего не знали. 
На все искусство авангарда отво-
дилось полтора академических 
часа. Никаких книг об авангарде 
не было. И только благодаря по-
чти тайному походу с нашим пре-
подавателем Михаилом Михай-
ловичем Алленовым в запасники 
Третьяковской галереи мы могли 
видеть произведения Натальи 
Гончаровой, Любови Поповой, 
Ольги Розановой… В учебниках 
этих имен не было. Это сегодня 
произведения художников рус-
ского авангарда составляют 
основу постоянной экспозиции 
«Искусство XX века» в Новой 
Третьяковке, они невероятно во-
стребованы на зарубежных вы-
ставках. А тогда передвижники 
были «наше все».

При этом и тогда было понят-
но, что Репин — художник мило-
стью Божьей. Но казалось, что он 
наступает на горло собственной 

песне, чтобы откликнуться «на 
злобу дня».

Да, но спор о Репине не сегодня 
начался, и даже не после револю-
ции. Он начался со спора худож-
ников «Мира искусства» со 
Стасовым и передвижниками…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Если вы мне се-
годня зададите вопрос, кого я 
предпочитаю: Репина или «мири-
скусников», я, ни секунды не за-
думываясь, отвечу, что, конечно 
же, Репина.

А если Репина и Ларионова?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Это слишком 
разные вещи. Мы не можем срав-
нивать художников, которые во-
площали две совершенно разные 

исторические эпохи, абсолютно 
разные периоды в истории искус-
ства.

Сегодня удивительно удач-
ный момент для того, чтобы уви-
деть творчество Репина свежим 
взглядом. Мы можем дистанци-
роваться и от стереотипов совет-
ского времени, и от баталий Се-
ребряного века, в которых от-
брасывалось искусство пере-
движников и Репина заодно. Ни-
когда не поздно отказываться от 
снобизма.

Картина маслом
На сайте Третьяковской гале-
реи, где открыта предвари-
тельная продажа билетов на 
выставку Ильи Репина, посе-
тителей встречает картина 
«Не ждали». Кураторы ее вы-
брали, чтобы подчеркнуть нео-
жиданность обращения к фигу-
ре Репина или неожиданность 
новой трактовки его творче-
ства?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы предпочли 
бы жизнерадостных «Запорож-
цев…» или «Крестный ход в Кур-
ской губернии»? Они, конечно, 
будут на выставке.

Эти картины среди знако-
вых…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: «Не ждали» — 
также важнейшее произведение 
для отечественного искусства. 
Современники видели в этой ра-
боте вариацию на тему «Возвра-
щение блудного сына» и отсылку к 
«Явлению Мессии народу». Кар-
тина входила в «народовольче-
ский цикл» Репина, в который 
включают полотна «Перед испо-
ведью», «Арест пропагандиста» и 
«Сходка». На выставке мы пока-
зываем их все вместе, а рядом — 
этюд головы Христа, несколько 
лет назад обнаруженный нашими 
сотрудниками в собрании Ниже-
городского художественного му-
зея и введенный в научный оборот.

«Не ждали», «Перед испове-
дью» и этюд головы Христа были 
показаны рядом, на одной стене, 
на выставке «Русский путь. От Ди-
онисия до Малевича», только что 
закрывшейся в музеях Ватикана. 
Я водила по этой выставке разных 
людей. В том числе и Папу Римско-
го Франциска. Так вот, когда я под-
водила зрителей к этим работам 
Репина, каждый говорил: «Это же 
одно лицо!» Сходство централь-
ного героя картины «Не ждали» и 
узника на полотне «Перед испове-
дью» с этюдом головы Христа бро-
сается в глаза. Эти работы созданы 
в одни и те же годы— с 1881 по 
1884 год.

Иначе говоря, в основе таких 
картин, как «Не ждали», лежит 
опыт мирового искусства, гово-
рившего о самом важном для чело-

вечества через призму евангель-
ских сюжетов, аллюзий и отсылок 
к ним. Репин — часть этой тради-
ции. Мы не изобретаем велосипед. 
Мы возвращаемся к тому, что ви-
дели в его работах современники.

Они видели, что образ страда-
ющего Христа — это образ рево-
люционера.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: А большевик в 
одноименной картине 1918 года 
— образ мародера, отнимающего 
хлеб у ребенка. Мы показывали 
это полотно на выставке «Некто 
1917».

Означает ли это, что тема 
острой социальной критики в 
творчестве художника оста-
нется на его выставке нево-
стребованной?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Творчество Ре-
пина не сводимо ни к однознач-
ным символам, ни к карикатуре. 
Даже если речь идет о «Крест-
ном ходе в Курской губернии», 
одном из самых сложных и про-
тиворечивых произведений Ре-
пина! Можно вспомнить, как Па-
вел Михайлович Третьяков, свя-
той души человек, увидев эту 
картину, оплатив ее (она была 
куплена еще до завершения), по-
просил Репина заменить цен-
тральную фигуру на полотне. 
Вместо заплывшей жиром ба-
рыньки, которая несет икону в 
золотом окладе, написать благо-
образную, исполненную верой 
красивую девушку. На что Ре-
пин, естественно, не пошел. И 
правильно сделал. Третьяков, 
заметим, выбор художника при-
нял — не отказался от картины.

Репин словно ставит зеркало у 
дороги, которое позволяет обще-
ству увидеть себя со стороны, что-
бы побудить его меняться. В сущ-
ности, примерно то же делают Го-
голь, Достоевский, Толстой…

Но при этом его отношения с 
писателями весьма непростые. 
Тургенев, например, из-за Репи-
на ссорится со Стасовым. Для 
него, как и для Полины Виардо, 
выдающийся художник вовсе не 
Репин, а Харламов, которого се-
годня не всякий историк рус-
ского искусства и знает.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Могу предполо-
жить, что семейство Виардо ори-
ентировалось на французский 
салон, поэтому для них Харламов 
был, конечно, ближе, чем Репин. 
Как бы то ни было, их художест-
венный вкус остался их частным 
выбором, не имевшим особого 
отношения к тому, «кого возьмут 
в будущее».

Три этажа в Новой Третьяков-
ке картин и рисунков Репина 
зрителям по силам выдер-
жать?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Чтобы аргу-
ментированно представить наше 
новое понимание художника, 
нам нужны были работы из раз-
ных собраний. «Этюд головы 
Христа» из Нижегородского му-
зея, или поздние вещи из Чехии. 
Или совершенно блистательный 
автопортрет 1915 года, с пали-
трой, привязанной к поясу: когда 
у художника начались проблемы 
с правой рукой, он стал писать 
левой.

Благодаря Илье Ефимовичу мы 
имеем уникальный портрет-
ный ряд деятелей русской куль-
туры. Но он умел быть беспо-
щадным не только к себе, но и к 
Мусоргскому, например…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Я бы не сказа-
ла, что это беспощадность. Отно-
шение Репина к своим моделям — 
это отдельная история. Думаю, 
его взгляд на человека был менее 
жестким, чем взгляд Серова. У 
него нет ни одного портрета, ко-
торый можно было бы сравнить, 
например с портретом графини 
Орловой, написанным Серовым 
именно что беспощадно.

Что касается портрета Му-
соргского, то портрет писался в 
госпитале накануне смерти ком-
позитора.  Мусоргский понимал, 
что уходит из жизни. Репин это 
тоже понимал. Мне кажется, что 
этот портрет исполнен неверо-
ятного сочувствия, сопережива-
ния. И доверия. Художник и мо-
дель абсолютно откровенны. 
Мусоргский не пытается «соот-
ветствовать» жанру, а Репин со-
здает не жанровую сцену «в 
больнице», не камерный пор-
трет, а пронзительный мощный 
образ композитора. Величест-
венный вопреки всему: изму-
ченному виду, видавшему виды 
халату и непрезентабельной об-
становке…

Смелость, почти как у масте-
ров «лондонской школы» …

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно. Сей-
час, когда мы видим в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина выставку из Гале-

реи Тейт, это сравнение напра-
шивается. Я очень рада, что в Мо-
скву привезли эту выставку. Она 
показывает, что современное 
искусство может быть фигура-
тивным и при этом невероятно 
актуальным и сильным.

Но если говорить о портретах 
Репина, то больше всего меня по-
разил портрет Льва Николаевича 
из музея Толстого в Москве, на-
писанный за несколько месяцев 
до смерти писателя.

Крестный ход в дубовом 
лесу

Репин — это наше все, но при 
этом мы покупаем билеты в 
Вену и летим на выставку 
Брейгеля. Прилетят ли к нам 
на выставку Репина?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: К сожалению, 
русская живопись несравнимо 
меньше известна, чем русская 
литература.

Но работы Репина есть в зару-
бежных музеях.

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно. По-
скольку Репин жил в Куоккале, 
много его работ есть в Финлян-
дии. Мы привезли работы из 
трех финских музеев. В Чехии 
есть очень интересные работы 
Репина, поскольку в 1930-е пре-
зидент страны был большим по-
клонником художника. Три чеш-
ских музея дали картины на вы-
ставку, в том числе и важней-
шую — «Крестный ход в дубовом 
лесу». Она была начата после 
«Крестного хода в Курской гу-
бернии» и закончена уже в Куок-
кале.

К сожалению, из-за ситуации 
с библиотекой Шнеерсона мы не 
получили на выставку ни блиста-
тельный портрет Гаршина из со-
брания Метрополитен-музея, ни 
невероятная поздняя «Голгофа» 
из музея Принстонского универ-
ситета.

Но в этом году после нашей 
выставки и выставки в Русском 
музее ретроспектива Репина бу-
дет показана в Пти-Пале в Пари-
же, а потом в музее Атенеум в 
Хельсинки.

Не было соблазна создать об-
щую кураторскую команду? 
Так, как это было на выставке 
Ильи и Эмилии Кабаковых «В 
будущее возьмут не всех»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Состав зару-
бежных выставок мы формируем 
вместе с коллегами из Пти-Пале 
и музея Атенеум. Понятно, что 
«Торжественное заседание Госу-
дарственного совета...» после пу-
тешествия из Петербурга в Мо-
скву и обратно, будет отдыхать 
дома. Из региональных музеев 
мы берем только важнейшие 
вещи, например «Портрет доче-
ри Нади» из Саратовского худо-
жественного музея.

31 марта закрывается ЦДХ. 
Здание на Крымском Валу го-
товится к закрытию на рекон-
струкцию. До закрытия будут 
ли какие-то выставки на пло-
щадках бывшего ЦДХ?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы получаем 
здание, в котором нет соответст-
вующей современным требова-
ниям охранной сигнализации, 
противопожарной сигнализа-
ции, всего того, что в соответст-
вии с инструкциями министерст-
ва культуры должно быть в му-
зейном пространстве, принима-
ющем большое количество зри-
телей. Поэтому сейчас основная 
задача — оборудовать эту часть 
здание всем тем, что в нем долж-
но быть, прежде чем мы пустим 
первых посетителей. Но для на-
чала нужно найти на это спон-
сорские деньги. Вот этим сейчас 
и занимаемся, и это абсолютный 
приоритет.

В Самаре фабрику-кухню, па-
мятник конструктивизма 
1932 года, который предназна-
чался для филиала ГЦСИ, пере-
дали Третьяковской галерее по 
вашей просьбе. Реставрацион-
ные работы, на которые выде-
лен 1 млрд рублей, должны за-
вершиться в 2020—2021 году. 
Как Третьяковская галерея 
планирует использовать эту 
площадку в Самаре?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Будем показы-
вать искусство ХХ века и совре-
менное искусство.

Министерство культуры под-
твердило на днях, что ведутся 
переговоры о возможном объе-
динении ГЦСИ и ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. В ГЦСИ было хо-
рошее собрание современного 
отечественного искусства. Не 
поступали предложения объе-
динить ГЦСИ и Третьяков-
скую галерею?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Нет. У нас уже 
есть филиалы во Владивостоке, 
Калининграде, Самаре. 

На картине «Стрекоза» изображена дочь художника — Вера.

А К Ц Е Н Т

Сегодня удивительно удачный момент для 
того, чтобы увидеть творчество Репина 
свежим взглядом

1

Проект «Картины Репина. Все ждали»

Во второй половине апреля в «Российской газете» при под-
держке Банка ВТБ пройдет цикл лекций, посвященный 
выставке Ильи Репина. Узнать о лекциях и зарегистриро-
ваться на них можно будет в группе «Российской газеты» в 
Facebook. Следите за анонсами.

Современники видели в картине «Не ждали» вариацию на тему «Возвращение блудного сына» и отсылку к «Явлению Мессии народу».
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Гигантский «Госсовет» благополучно перенес путешествие из Санкт-Петербурга в Москву.
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На создание полотна «Запорожцы» Репина вдохновило настоящее письмо — ответ казаков на предложение султана перейти на сторону Османской империи.Автопортрет 1887 года — одно из самых известных изображений Репина.
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КЛАССИКА 
Большой театр 
открыл 
гастроли 
во Франции

РУССКАЯ 
ВЕСНА 
В ПАРИЖЕ
Ирина Муравьева

Выступления оркестра и оперной 
труппы Большого театра под 
управлением Тугана Сохиева от-
крылись в главном зале Тулузы 
Place Dupuy (зал Зернового рын-
ка). Три вечера здесь будет зву-
чать русская музыка — духовные 
партитуры, оперы, песни, а в сле-
дующие дни Большой театр вы-
ступит в Парижской филармо-
нии с оперой «Псковитянка» 
Римского-Корсакова и сочинени-
ями Сергея Рахманинова и Алек-
сандра Бородина.

Большой театр не случайно 
начал свои гастроли с концертов 
в Тулузе. В этом крупнейшем го-
роде на юге Франции Туган Сохи-
ев возглавляет Национальный 
оркестр Капитолия Тулузы, и 
именно здесь он открыл новый 
фестиваль «Франко-русские му-
зыкальные сезоны». В программе 
фестиваля выступления россий-
ских и французских коллективов 
и музыкантов. По мысли Сохие-
ва, фестиваль должен показать, 
что даже в сложнейших полити-
ческих обстоятельствах связи и 
взаимодействие двух культур — 
русской и французской — не пре-
кращаются. Патроном фестиваля 
стал президент Франции Эмма-
нюэль Макрон. 

Завершением тулузских га-
стролей Большого театра станет 
концертное исполнение малоиз-
вестной в Европе оперы Римско-
го-Корсакова «Псковитянка», на-
писанной на сюжет драмы Льва 
Мея из эпохи Ивана Грозного. 
Французам эту партитуру Рим-
ского-Корсакова открыл 110 лет 
назад Сергей Дягилев, показав-
ший ее в Париже на «Дягилевских 
сезонах» под названием «Иван 
Грозный». Партию Грозного ис-
полнял тогда Федор Шаляпин. На 
нынешних гастролях Большого 
театра в роли русского царя вы-
ступает Станислав Трофимов, в 
партии псковской княжны Ольги 
— Динара Алиева. 

Многосерийный художественный 
фильм «Пикассо», канал «Россия 
К», с 18 марта, в 9.05 и 22.45
Телеканал «Россия К» приучил своих 

зрителей к качественным костюмным 

историческим сериалам. Речь в пер-

вую очередь об «Аббатстве Даунтон», 

который старались не пропустить по-

клонники разных возрастов — причем 

смотрели, когда им удобно — до рабо-

ты или после. Такой же график предло-

жил канал и другим многосерийным 

фильмам, поскольку дал понять — та-

кую традицию изменять не намерен. И 

вот с 18 марта телезрителей ожидает 

новый многосерийный художествен-

ный фильм «Пикассо» режиссера 

Кена Биллера с возрастным рейтин-

гом 16+.  

«Пикассо» — второй сезон нашумев-

шего сериала, номинанта на престиж-

ную телевизионную премию «Гении» 

(Genius). Сделан он по заказу канала 

National Geographic.  И позициониру-

ется как документальный телесериал-

антология. Первый сезон рассказы-

вал о жизни Альберта Эйнштейна и  

также был показан на канале «Россия 

К». Второй — о художнике, диктовав-

шем свои правила миру — о Пабло Пи-

кассо. Этот человек и сегодня вызыва-

ет любопытство, страстный интерес 

и... непонимание.

Посмотрев  фильм, можно будет уз-

нать  о жизни  Пикассо, прошедшего 

через гражданскую войну в Испании и 

Вторую мировую. Его собеседниками 

были  Эрнест Хемингуэй, Марк Шагал, 

Жан Кокто и многие другие знамени-

тые современники. Особое место в 

фильме отведено бурной личной жиз-

ни Пикассо — его бракам и романам, 

каждый из которых был мощнейшим 

источником вдохновения для его 

творчества. В биографической драме 

снимались: Антонио Бандерас, Кле-

манс Поэзи, Алекс Рич, Саманта Кол-

ли и другие. Третий сезон сериала бу-

дет посвящен Мэри Шелли. Однако 

пока нет подтверждения, что он будет 

показан на «России К». 

Новые выпуски авторской про-
граммы Юрия Роста «Регтайм, или 
Разорванное время», «Россия К», с 
18 по 24 марта в 22.20
Телеканал «Россия К» представляет 

зрителям четыре новых выпуска ав-

торской программы Юрия Роста 

«Регтайм, или Разорванное время». 

Знаменитый журналист и фотограф 

рассказывает о событиях, свидете-

лем и непосредственным участником 

которых он был, а также о неординар-

ных людях, с которыми его свела 

судьба.

Фильм «Тонино Гуэрра. География То-

нино» посвящен знаменитому ита-

льянскому писателю, сценаристу, по-

эту, архитектору. Юрий Рост расска-

зывает об истории их многолетних 

дружеских отношений.  

Второй выпуск программы «Тонино 

Гуэрра. Хроника хороших похорон» — 

это воспоминание о поездке в Италию 

для прощания с Тонино Гуэрра. «Трио. 

Раневская, Неелова, Юрский» — 

фильм об истории уникальной съемки 

трех артистов и цепи событий, благо-

даря которым она стала возможной. 

«Булат и Белла» — так назвал Юрий 

Рост следующий выпуск программы, 

которая посвящена Булату Окуджаве 

и Белле Ахмадулиной. Автор объеди-

нил этих двух героев в одной програм-

ме, потому что, по словам Юрия Роста, 

два этих человека очень любили друг 

друга. 

Помимо снимков из фотоархива в пе-

редаче демонстрируются и уникаль-

ные съемки из видеоархива Юрия Ро-

ста. 

Международный фестиваль 
Игоря Бутмана «Триумф джаза», 
Московский Международный дом 
музыки (Светлановский зал) 
и Клуб Игоря Бутмана на Таганке, 
15 — 17 марта
В этом году престижный фестиваль 

проходит уже в трех городах. В среду 

и четверг состоялись концерты в Туле 

и Санкт-Петербурге. Но главные собы-

тия состоятся все-таки в Москве. Со-

став хедлайнеров «Триумфа джаза», 

как всегда, представительный: Роберт 

Гласпер (США), Ришар Бона (США), 

Игорь Бутман и Московский джазо-

вый оркестр, Нильс Вюлькер (Герма-

ния) и певец/пианист Олег Аккуратов, 

который на этот раз выступит в сопро-

вождении Квинтета Игоря Бутмана. 

Накануне визита в Москву на вопросы 

обозревателя «РГ» ответил номинант 

на премию Grammy, басист и вокалист 

Ришар Бона, которого называют «аф-

риканским Стингом» (он родился в Ка-

меруне), только джазовым — за высо-

кий и задиристый голос, искрометное 

владение бас-гитарой, талант к импро-

визации, умение создавать хиты и яр-

кий артистизм.

В начале карьеры вы сами кон-
струировали необычные музы-
кальные инструменты, а для 
одной из гитар даже использо-
вали бензобак мотоцикла… 
Что вам нравится больше всего 
теперь: играть на басу, петь, 
импровизировать со своей груп-
пой или снова изобретать но-
вые инструменты?

РИШАР БОНА: О нет, больше изобре-

тать мне ничего не надо! Так я по-

ступал в детстве и юности, когда у 

меня не было денег. Теперь все ина-

че: крупные музыкальные компа-

нии и сами дарят мне лучшие про-

фессиональные инструменты, лишь 

бы я только на них что-то сыграл 

(улыбается). Так что теперь я могу 

только петь, играть и писать новую 

музыку.

Ваши концерты всегда энергич-
ны, драйвовы, щедры на идеи и 
импровизации. Вы и вне сцены 
такой позитивный, улыбчи-
вый и неугомонный человек? 
Именно таковы ваши жизнен-
ные принципы или вам прихо-
дится просто следовать одна-
жды выбранному имиджу?

РИШАР БОНА: Да, я счастливый чело-

век, потому что изначально выбрал 

для себя такое кредо: добиваться 

всего шаг за шагом. А еще я очень 

люблю музыку, и поэтому улыбать-

ся на сцене меня даже заставлять 

не нужно (улыбается). Как я готов-

люсь к шоу? Очень просто: напоми-

наю себе, что должен поделиться с 

людьми своей радостью и хорошим 

настроением. Раз уж они доверили 

мне этот свой вечер и пришли ко 

мне на концерт. Музыка — это от-

личный повод праздновать жизнь 

вместе. 

Что вы знали о «Триумфе джа-
за» до этого визита в Москву и 
приходилось ли вам сотрудни-
чать с Игорем Бутманом и 
другими российскими джазме-
нами?

РИШАР БОНА: У «Триумфа джаза» вы-

сокая репутация в музыкальном 

мире, и те, кто уже был вовлечен в 

его программы, охотно рассказыва-

ют об этом коллегам. Так что я узнал 

много хорошего об этом фесте еще 

до того, как здесь оказался. Ну а с 

Игорем мы вместе уже играли — на 

Олимпийских играх в Сочи.

А что планируете исполнить 
на этот раз? Это будет ваш 
Greatest Hits или приготовили 
для России что-то особенное?

РИШАР БОНА: О да, приготовил, но это 

секрет. Если сейчас расскажу, то 

это уже не будет сюрпризом для 

зрителей. Давайте я лучше вспомню 

о том, как ездил у вас по Сибири. 

Мне очень захотелось прокатиться 

именно на поезде, так и случилось: 

я проехал от Красноярска до Иркут-

ска. Был и на озере Байкал. Очень 

мне там понравилось. И люди, и 

воздух, и простор, и водка… Очень 

хочу туда снова вернуться. Но в 

этот раз успею побывать только в 

Москве, а жаль… 

Музыкальный фестиваль 
«Римский-Корсаков-175», 
Мариинский театр, с 17 марта 
по 12 апреля
Грандиозным музыкальным фестива-

лем отметит Мариинский театр 

175-летие со дня рождения самого, на-

верное, русского и уж точно самого 

сказочного композитора — Николая 

Андреевича Римского-Корсакова. Его 

судьба — судьба морского офицера, 

ставшего композитором, причем од-

ним из самых плодовитых во всей 

истории оперного сочинительства, 

поражает и завораживает.

Валерий Гергиев, художественный 

руководитель Мариинского театра, 

счел необходимым, чтобы это чувст-

во испытали как можно больше слу-

шателей. А потому фестиваль «Рим-

ский-Корсаков-175» охватит не толь-

ко Санкт-Петербург, но и Владивос-

ток, Владикавказ, то есть те города, 

где есть сцены Мариинки, а также 

Москву.

На фестивале, который продлится с 17 

марта по 12 апреля, публике предста-

вят все 15 опер, написанных компози-

тором, 79 романсов, а также его ба-

летные, симфонические и хоровые 

произведения.

Мариинский театр не случайно назы-

вают «домом Римского-Корсакова»: 

здесь прозвучали семь мировых опер-

ных премьер из тех 15 опер, что он на-

писал. А за 146 лет сотрудничества с 

театром (первая опера «Псковитянка» 

увидела свет в 1873 году) на сцене Ма-

риинки было поставлено 50 разных 

спектаклей на его музыку.

Откроется фестиваль 17 марта боль-

шим гала-концертом, составленным 

из произведений композитора. На 

следующий день зрителям предста-

вят «Псковитянку», 19 марта — «Май-

скую ночь», 20-го — «Снегурочку», 23-

го — «Ночь перед Рождеством», 24-го 

— «Царскую невесту», 27 марта — 

«Садко». 

«Сказку о царе Салтане» можно будет 

услышать 31 марта, а 26 и 28 марта ме-

ломанов ожидает необычное собы-

тие: на сцене Мариинского театра 

прозвучат две премьеры одноактных 

опер Римского-Корсакова, нечасто 

появляющихся в репертуарах театров 

— «Кащей Бессмертный» и «Моцарт и 

Сальери». Оба спектакля в постанов-

ке режиссера Вячеслава Стародубце-

ва будут представлены на сцене кон-

цертного зала театра.

Знаменитый балет Римского-Корса-

кова «Шехеразада» в хореографии 

Михаила Фокина и оформлении Льва 

Бакста тоже станет одним из знако-

вых событий фестиваля.

2 апреля публике представят оперу 

«Сказание о невидимом граде Китеже 

и деве Февронии», а в день закрытия 

фестиваля — 12 апреля — оперу «Золо-

той петушок». Этими спектаклями, как 

и «Псковитянкой», будет дирижиро-

вать сам Валерий Гергиев.

Одной из важнейших составляющих 

фестиваля станет его просветитель-

ский аспект. А потому зрителям пред-

ставят совершенные редкости. Так, в 

концертном исполнении прозвучат 

оперы «Боярыня Вера Шелога», «Мла-

да», «Сервилия», «Пан-воевода».

А солисты Академии молодых опер-

ных певцов в трех вечерах камерной 

музыки представят антологию рус-

ского романса. Отдельный вечер бу-

дет посвящен призерам и победите-

лям Международного конкурса моло-

дых оперных певцов имени Римского-

Корсакова, который вот уже в один-

надцатый раз провел Мариинский те-

атр, причем последние состязания по 

традиции проходят на родине компо-

зитора, в городе Тихвине. 

«Подмосковная афиша московских 
театров», посвященная памяти 
Олега Табакова. Гастроли МХТ им. 
Чехова, Театра Олега Табакова, 
Театра Наций и Театра Пушкина в 
городах Чехов, Зарайск, Серпухов, 
Дубна, Подольск и Королев
В Год театра в Подмосковье возрожда-

ют практику показов спектаклей веду-

щих столичных театров. Самая об-

ширная гастрольная афиша — у МХТ 

им. Чехова. Лидер по числу показов — 

постановка Юрия Кравца «Телефон 

доверия» (по пьесе Максима Чертано-

ва), герои которой обретают личное 

счастье, ища поддержку в телефон-

ной службе психологической помо-

щи. Кто кому какие проблемы там по-

могает решать, наблюдать очень инте-

ресно и весело — в МХТ спектакль 

идет как наглядный театральный пра-

ктикум по массовому и гарантирован-

ному улучшению настроения. 

Всего с марта по май Художественный 

театр сыграет восемь спектаклей в че-

тырех городах. В Зарайске 22 марта 

«С любимыми не расставайтесь» Вик-

тора Рыжакова и 23 марта «Телефон 

доверия» Юрия Кравца. В Чехове 

5 апреля «Пролетный гусь» Марины 

Брусникиной и 6 апреля «Телефон до-

верия». В Серпухове 17 мая «Пролет-

ный гусь» и 18 мая «Телефон доверия». 

В Дубне 24 мая — звездный десант: 

«Игру в «Городки» (Рассказывают и 

показывают мужчины)» исполнят 

Юрий Стоянов, Станислав Дужников, 

Игорь Золотовицкий, Юрий Кравец, 

Авангард Леонтьев, Станислав Люб-

шин, Валерий Трошин и Николай Чин-

дяйкин. 25 мая в Дубне — «Осада» Евге-

ния Гришковца. 

В мае в Королеве гастролирует Театр 

им. Пушкина, а в Подольске — Театр 

Наций. Осенью проект продолжится 

подмосковными гастролями Театра 

Олега Табакова. 

Важная деталь: все спектакли будут 

показаны в том виде, в котором они 

идут на своих родных сценах, а биле-

ты на них в Подмосковье будут стоить 

от 100 до 300 рублей. В то время как в 

Москве на эти постановки в принципе 

сложно попасть — предварительная 

запись продаж зачастую ведется на 

несколько месяцев вперед.

«Губернатор Андрей Воробьев в сво-

ем обращении к жителям Подмоско-

вья сказал, что задача Года театра — 

сделать так, чтобы театральный про-

дукт стал доступен, — цитировала его 

слова министр культуры Московской 

области Нармин Ширалиева. — Мы эту 

задачу выполнили». 

Кстати, на сегодняшний день теа-

тральная сеть Московской области 

объединяет 27 театров, 5 из которых 

являются государственными и 22 му-

ниципальными. 

124 премьеры по русской и зарубеж-

ной драматургии было выпущено на 

их сценах в 2018 году. Драма, комедия, 

балет, театр юного зрителя, куколь-

ный театр — в Подмосковье представ-

лен полный спектр жанров театраль-

ного искусства. А в 2019-м свои юби-

леи отмечают: Московский областной 

государственный театр балета «Рус-

ский Балет» — 35 лет со дня образова-

ния; Театр юного зрителя города Ко-

ролев — 25-летие; Сергиево-Посад-

ский театр-студия «Театральный ков-

чег» — 15 лет; Серпуховский музыкаль-

но-драматический театр — 15 лет. И са-

мый «молодой» из всех подмосков-

ных театров — Московский Губерн-

ский театр после того, как его возгла-

вил известный актер Сергей Безруков 

(он на этом посту уже шесть лет), полу-

чил статус одной из самых перспек-

тивных театральных площадок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Николь Кидман рассказала, почему она боялась 
сниматься в фильме «Время возмездия»

Следствие ведет 
женщина-коп

ВЫСТАВКА В Петербурге показывают раритеты 
балетной фотографии 

Черно-белое па

Анна Ильина

Ф
ильм «Время возмездия» 
(оригинальное название — 
Destroyer) вышел в рос-

сийский прокат. За работу в кар-
тине Николь Кидман получила 
14-ю номинацию на «Золотой гло-
бус». Николь вошла в ТОП-3 ак-
трис по общему количеству номи-
наций на эту премию за все время 
ее существования. Критики гово-

рят, что такой роли, как во «Вре-
мени возмездия», у нее еще не 
было. Кидман играет опытного де-
тектива, которая измотана служ-
бой в полиции. Но больше всего 
она страдает от провала опасней-
шей операции, из-за которой ей 
приходится жить с чувством вины 
за гибель близкого человека...

Чем стал для вас фильм «Вре-
мя возмездия»?

НИКОЛЬ КИДМАН: Я боялась играть 
эту роль. Хотя вообще я сорванец, 
могу ввязаться в уличную драку, 
даже если знаю, что вырублюсь 
после первого удара. Тренировки 
с оружием меня не страшили, нао-
борот, они придавали уверенно-
сти в себе. Эрин буквально выро-
сла с оружием в отличие от меня. 
Мне пришлось интенсивно трени-
роваться, чтобы просто узнать, 
как перезаряжать пистолеты и 

стрелять. Мою героиню Эрин 
Белл, офицера полиции Лос-Анд-
желеса, несправедливо называют 
машиной для убийств или женщи-
ной без сердца, преисполненной 
мести. Ее боль и гнев происходят 
от потерь и ошибок, которые она 
сделала. И от безуспешного жела-
ния все исправить. Я взяла на себя 
и депрессию, и боль, и нигилизм, 
которые были у Эрин. У меня даже 
изменились голос, походка. Но я и 
не думала, что мне будет так труд-
но выйти из образа Эрин. 

Вы были довольны, когда все за-
кончилось?

НИКОЛЬ КИДМАН: Да, это были очень 
тяжелые съемки. Из той ситуации, 
где находилась Эрин, практиче-
ски не выходят: ни надежды, ни 
радости. Героиня даже не может 
найти общий язык с собственной 
дочерью, которая стала такой, ка-
кой она стала, из-за душевной 
травмы матери. Подробности 
жизни героини до трагедии мы уз-
наем только по обрывкам диало-
гов. Эрин выросла с братьями и с 
жестокой матерью, которая изде-
валась над ней. Но это только одна 
линия в фильме.

Фильм снимался в хронологиче-
ском порядке?

НИКОЛЬ КИДМАН: Нет, мы снимали 
начало фильма, молодую Эрин, в 
самом конце. Я не знаю ни одной 
ленты, по крайней мере из тех, 
где я снималась в последнее вре-
мя, которая была бы снята в хро-
нологическом порядке. Молодая 
Эрин хотела получить как можно 
больше от этого мира. Она хотела 
быть замеченной, выделиться. Ей 

хотелось легких путей, но так в 
жизни не бывает. 

Только вы создавали свою герои-
ню, или режиссер фильма дик-
товала свое видение Эрин?

НИКОЛЬ КИДМАН: Мне импонировал 
взгляд Карин Кусамы на мою ге-
роиню. Карин временами была 
жесткой. Жизнь тоже наносила 
ей удары, после которых ей снова 
приходилось вставать на ноги. 
Эрин — изгой. Она — хороший по-
лицейский, но не всегда. Она 
много пьет, и на нее нельзя поло-
житься. На самом деле нам с ре-
жиссером хотелось, чтобы Эрин 
была реальной. Настоящей! Та-
кой женщиной, которая не забо-
тится о себе, выпивает, употре-
бляет наркотики, не ухаживает 
за собой, не любит себя и иногда 
спит в своей машине. При том, 
что она вообще мало спит. Но это 
женщина и мать, которая пытает-
ся существовать в этом мире в 
очень жестких условиях. Нам с 
Карин хотелось дать этим филь-
мом шанс всем женщинам. Я 
сама в своей жизни получала вто-
рой и третий шанс. И понимаю, 
что это все не безвозмездно. 

Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

В 
музейно-выставочном цен-
тре «Росфото» открылась 
выставка балетной фотог-

рафии «От классики до модер-
на». Среди сотни представлен-
ных экспонатов самые ранние да-
тируются второй половиной ХIХ 
века. Это очень петербургская 
выставка. Начать хотя бы с того, 
что сама традиция русской ба-
летной фотографии зародилась в 
Северной столице. Правда, все-
таки с подачи иностранца: в 
1850-х годах сюда приехал ита-
льянский артист Карл Бергама-
ско и решил открыть фотографи-
ческое заведение. Основными 
посетителями нового ателье ста-
ли актеры петербургских импе-
раторских театров. А работы Бер-
гамаско положили начало сту-
дийной балетной съемке. 

Екатерина Вазем, Мария Пе-
типа, Любовь Радина — визит-
ные карточки легендарных ба-
лерин, которые стали символа-
ми классического российского 
балета, — жемчужины коллек-
ции «Росфото». 

— К середине ХIХ века начина-
ют появляться профессиональ-
ные фотографы, которые специ-
ализируются на театральной 
съемке, продолжая ее классиче-
скую традицию. Так, в Театре 
оперы и балета имени Кирова 
(ныне — Мариинском) в 1940—
1960 годах тоже был открыт 
свой фотокабинет. Танцовщиков 
и прим запечатлевал Михаил 
Гершман. На черно-белых этю-
дах можно увидеть знаменитых 
солистов театра Нинель Петро-
ву, Татьяну Вечеслову, Наталию 

Дудинскую, Константина Серге-
ева. При этом за каждым из 
снимков стоит огромная работа. 
Только на то, чтобы идеально 
выставить свет, уходили часы. 
Летописцев эпохи захватывает и 
балет в стиле модерн, который 
становится популярен в начале 
ХХ века. Здесь интересны редкие 
снимки танцовщиц Айседоры 
Дункан и Марии Понна, танцора 
Александра Каверзнева, балери-

ны Марии Семеновой. Особым 
подарком гостям стали автор-
ские циклы фотографий Влади-
мира Зензинова о театре балета 
Леонида Якобсона «Хореогра-
фические миниатюры» и Рафаэ-
ля Мангутова о театре балета Бо-
риса Эйфмана. 

Критики утверждают: такой роли у Николь Кидман еще не было. Ее Эрин Белл 
не только хороший полицейский, но и несчастная женщина. 

А К Ц Е Н Т

Я боялась играть роль Эрин Белл. 
Хотя вообще я сорванец, могу ввязаться 
в уличную драку, даже если знаю, 
что вырублюсь после первого удара

Ришар Бона на своих концертах играет 
на басу, поет и импровизирует.

На фестивале «Римский-Корсаков-175» оперу «Сказка о царе Салтане» предста-
вят 31 марта. 

Многосерийный фильм «Пикассо» расскажет не только о творчестве знамени-
того художника, но и о его многочисленных бурных романах. 

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ольгой Штраус

ФЕСТИВАЛЬ

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

с Сусанной Альпериной
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Наибольшее число показов 
в Подмосковье у спектакля МХТ 
им. Чехова «Телефон доверия».
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Балерина Мария Петипа в роли 
Прекрасной Маргариты в балете 
Мариуса Петипа «Фауст». Санкт-
Петербург, 1880-е. 

Кстати

В рамках выставки (она открыта 

до 12 апреля) 21 марта и 4 апреля 

историк балета Ольга Розанова 

прочитает две лекции — «Пластиче-

ская образность. Балет Леонида 

Якобсона» и «Экспрессия танца. 

Балет Бориса Эйфмана». А 24 мар-

та исследователь и мастер балет-

ной фотографии Дарьян Волкова 

поделится опытом взаимодейст-

вия фотографа с артистами.
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О проведении общественных слушаний  
намеченной хозяйственной деятельности

Администрация Карачаевского муниципального района инфор-
мирует о проведении общественных обсуждений намеченной хозяйс-
твенной деятельности по материалам оценки воздействия на окружа-
ющею середу (ОВОС) объекта государственной экологической экс-
пертизы «Рекультивация хвостохранилища Эльбрусского свинцово-
цинкового рудника в Карачаевском муниципальном районе КЧР».

Цель намеченной деятельности: проведение работ по ликвидации 
объекта накопленного экологического ущерба.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щею среду: с 15 марта 2019 г. по 15 апреля 2019 г. (30 дней).

С материалами по ОВОС и проектной документации можно озна-
комиться в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: г. Карачаевск, ул. Чкалова, 1а.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС состоятся 
16.04.2019 с 10.00 до 12.00 по адресу: г. Карачаевск, ул. Чкалова, 1а, 
2-й этаж, Малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с Администрацией МО «Ленский район» извещают 
о проведении общественных обсуждений по объектам экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Шламовые амбары 
на площадках скважин Гиллябкинского, Южно-Талаканского ли-
цензионных участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 15992) 
и «Разведочная скважина №179-15Р Восточно-Талаканского ли-
цензионного участка» (шифр 15133), содержащей материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и тех-
ническое задание на проведение ОВОС, в части размещения отхо-
дов I — V класса опасности (размещение отходов бурения в шламо-
вых амбарах) (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом, образующемся при строи-
тельстве скважин, и снижение негативного воздействия на окружа-
ющую среду при строительстве поисково-оценочных и разведоч-
ных скважин №365-10П, №365-13П, №365-14П Гиллябкинского, 
№542-34Р Южно-Талаканского и №179-15Р Восточно-Талакан-
ского лицензионных участков ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский район, 
Республика Саха (Якутия), Гиллябкинский, Южно-Талаканский, 
Восточно-Талаканский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2019-го — май 
2019-го.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алян-
кина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Влади-
мировна, 8(3462)41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

—  в срок до 18.04.2019 в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, каб. №205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 
17.00);

—  в срок до 18.05.2019 в управлении поисково-разведочных ра-
бот ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. №413, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 до 
17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 18 апреля 
2019 года по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район, 
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский район», 
каб.№307 (актовый зал):

-
ках скважин Гиллябкинского, Южно-Талаканского лицензи-
онных участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 15992);

15Р Восточно-Талаканского лицензионного участка» (шифр 
15133).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-БашНИПИнефть» совместно с Администрацией Туй-
мазинского муниципального района Республики Башкортостан 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная до-
кументация «Расширение обустройства Туймазинского нефтяного 
месторождения. 2019 г.», включая предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. Цель намечаемой 
деятельности: добыча, сбор и транспортировка добываемой про-
дукции скважин. Месторасположение намечаемой деятель-
ности: Ютазинский, Бавлинский районы Республики Татарстан; 
Туймазинский район Республики Башкортостан. Наименование и 
адрес заявителя: ООО «РН-БашНИПИнефть», Республика Баш-
кортостан, г. Уфа, ул. Ленина, 86/1. Примерные сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: с 09.01.2019 
г. до 16.05.2019 г. Орган, ответственный за организацию об-
щественных обсуждений: Администрация Туймазинского муни-
ципального района – Республика Башкортостан, Муниципальный 
район, г. Туймазы, ул. Островского, д.34,  Халиуллин Булат Зинну-
рович, тел. 8 (34782) 6-07-10. Контактные лица от разработчика 
проектной документации – ООО «РН-БашНИПИнефть», Респуб-
лика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина, 86/1, Терновой Алексей 
Николаевич, 8(347)262-20-97; от Заказчика-Застройщика – ООО 
«Башнефть-Добыча», Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Карла 
Маркса, 30, к. 1. Ихсанов Рустем Камилевич, тел. 8(347)214-49-96. 

Форма общественных обсуждений: слушания. Форма пред-
ставления замечаний: устная, письменная. Ознакомиться с 
предварительными материалами, направить свои замечания 
и предложения можно по адресу: Республика Башкортостан, 
Туймазинский район, с. Старые Туймазы, ул. Школьная, д. 30А, тел. 
8(34782)33439 с 15.03.2019 г. до 16.05.2019 г. (понедельник—пят-
ница с 10.00 до 17.00).

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Расширение обустройства Туймазинского 
нефтяного месторождения. 2019 г.», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: 
16.04.2019 г. в 12.00 ч, Республика Башкортостан, Туймазинский 
район, с. Старые Туймазы., ул. Школьная, д. 30А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
АО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о начале обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) объекта государствен-
ной экологической экспертизы «Техническое перевооружение 
в части технологического процесса отвалообразования (отвал  
«Северный») филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь»  
«Краснобродский угольный разрез» (Вахрушевское поле)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду. 
Наименование и адрес заказчика — АО «УК «Кузбассразрез-
уголь», 650054, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а. Строитель-
ство объекта планируется осуществлять на территории Киселев-
ского городского округа Кемеровской области. Цель намечаемой 
деятельности: добыча каменного угля.  Оценка воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
проводится в период: 2018 г.—II квартал 2019 г. Ознакомиться 
с проектной документацией, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, а также оставить (или отпра-
вить почтой) замечания и предложения можно в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: 652700, 
Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Ватутина, 48, время приема  
с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8 (38464) 4-53-90. Обще-
ственные слушания по материалам проектной документации, 
организованные совместно с органами местного самоуправления, 
состоятся 17 апреля 2019 г. в 11.00 в АБК филиала «Краснобродс-
кий угольный разрез» (Вахрушевское поле) по адресу: Кемеровская 
обл, город Киселевск, ул. Ватутина, 48. Орган, ответственный за 
организацию общественных обсуждений: Администрация Ки-
селевского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное 
государственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский 
научно-исследовательский институт рыбного хозяйства 
и океанографии» (Сахалинский филиал) (далее — ФГБНУ 
«ВНИРО» (Сахалинский филиал)) совместно с Администрацией 
города Южно-Сахалинска уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по объектам государственной экологической 
экспертизы: 

1) по документации «Материалы общего допустимого улова 
в районе добычи (вылова) водных биологических ресурсов 
во внутренних морских водах Российской Федерации, 
в  территориальном море  Российской Федерации, 
на континентальном шельфе Российской Федерации, 
в исключительной экономической зоне Российской Федерации 
и Каспийском море на 2020 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду). Часть 2. Рыбы Дальневосточных морей»;

2) по документации «Материалы общего допустимого улова 
в районе добычи (вылова) водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, в территориальном море 
Российской Федерации, на континентальном шельфе Российской 
Федерации, в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации и Каспийском море на 2020 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду). Часть 3. Беспозвоночные животные 
и водоросли»;

3) по документации «Материалы общего допустимого улова 
в районе добычи (вылова) водных биоресурсов во внутренних 
морских водах Российской Федерации, в территориальном море 
Российской Федерации, на континентальном шельфе Российской 
Федерации, в исключительной экономической зоне Российской 
Федерации и Каспийском море на 2020 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду). Часть 4. Морские млекопитающие»;

4) по документации «Материалы, обосновывающие внесение 
изменений в ранее утвержденный общий допустимый улов в районе 
добычи (вылова) водных биоресурсов во внутренних морских 
водах Российской Федерации, в территориальном море Российской 
Федерации, на континентальном шельфе Российской Федерации, 
в исключительной экономической зоне Российской Федерации 
и Каспийском море на 2019 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) 
водных биоресурсов в соответствии с обоснованиями общего 
допустимого улова в морских водах Российской Федерации 
(Северо-Курильская и Южно-Курильская зоны, Западно-
Сахалинская и Восточно-Сахалинская подзоны), с учетом 
экологических аспектов воздействия на окружающую среду.

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, г. Москва, 
Рождественский бульвар, д. 12.

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское 
территориальное управление Росрыболовства, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Емельянова, д. 43а, тел./факс: 8(4242)233466, 233326.

Исполнитель — ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал), 
г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, тел.: 
8(4242)456779.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — 30 дней с момента опубликования 
настоящего объявления.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений — Администрация города Южно-Сахалинска.

Форма общественного обсуждения — слушания. Форма 
представления замечаний — письменная.

С указанной в пунктах 1—4 документацией в течение 30 дней 
с момента опубликования настоящего объявления можно 
ознакомиться в библиотеке ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский 
филиал) по адресу: г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196 
(понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00).

Замечания и предложения по экологическим аспектам 
намечаемой деятельности можно направить в письменной форме 
в течение 30 дней с момента опубликования настоящего объявления 
и в течение 30 дней после проведения общественных слушаний 
по адресу: ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал), г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, или на электронный адрес: 
sakhniro@sakhniro.ru.

Общественные слушания по указанной в пунктах 1—4 
документации состоятся 19 апреля 2019 года в 10.00 в здании 
ФГБНУ «ВНИРО» (Сахалинский филиал) по адресу: г. Южно-
Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений на предмет оценки воздействия 

намечаемой хозяйственной деятельности 
закрытого акционерного общества  

«Базовые металлы» на окружающую среду.
ЗАО «Базовые металлы» уведомляет о проведении оценки воз-

действия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности, являющейся объектом государственной эко-
логической экспертизы.

Организатор общественных обсуждений: Администрация муни-
ципального образования Билибинский муниципальный район Чу-
котского АО.

Заказчик намечаемой деятельности: ЗАО «Базовые металлы», 
владеющее лицензией на право пользования недрами с целью геоло-
гического изучения и добычи рудного и россыпного золота в преде-
лах Стадухинского рудно-россыпного района в 120 км к юго-востоку 
от г. Билибино.

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка золотосо-
держащей руды месторождения Кекура открытым способом.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Горно-перерабатывающее предприятие «Кекура». Первый этап 
строительства».

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО  «СПб-Гипрошахт», 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, 
д. 15, лит. А, помещение 21-Н, комната 5. 

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — информи-
рование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, вы-
явление и учет общественного мнения при принятии решения о реа-
лизации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируемом 
предприятии, состоянии окружающей среды в районе месторожде-
ния, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых воз-
действиях, рекомендациях и мероприятиях по охране окружающей 
среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами ОВОС и 
представление письменных предложений, замечаний осуществляет-
ся в течение 30 дней с даты опубликования настоящего объявления, 
по адресам:

— 119034, г. Москва, ул. Смоленский бульвар, 4, Общество с огра-
ниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» (ООО «РДМ»), тел.: 
(495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Строителей, 3, ЗАО  «Ба-
зовые металлы», тел.: (42738) 2-47-75;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Курчатова, 6, Админис-
трация муниципального образования Билибинский муниципальный 
район Чукотского АО, тел.: (42738) 2-35-01, а также на сайте адми-
нистрации www.bilchao.ru;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, пл. Ленина, д. 7, Муници-
пальное автономное учреждение культуры «Центральная библиоте-
ка Билибинского муниципального района», тел.: (42738) 2-57-31.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в форме 
открытого собрания 17 апреля 2019 г. в 18.00 (регистрация участни-
ков с 17.30 ч.) по адресу: 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Кур-
чатова, д. 6, в актовом зале Администрации муниципального образо-
вания Билибинский муниципальный район. 

Дополнительную информацию о проекте можно получить по сле-
дующему адресу: 197101, Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15 лит. А, 
помещение 21-Н, комната 5, ООО «СПб-Гипрошахт», e-mail: 
 info@spbgipro.ru. тел. +7 921 878 3532 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на террито-
рии Ленского района по материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — пред.ОВОС) и техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ) объекта «Кусты скважин 148, 149, 150». Цент-
ральный блок Талаканского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния, шифр 14670.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией 
шламовых амбаров, используемых для размещения отходов на 
кустах скважин 148, 149, 150 Центрального блока Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок — Центральный блок Талаканского нефтегазоконденсат-
ного месторождения, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—июль 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация Ленского района.
Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

НГДУ «Талаканнефть» Прыжикова Н.М., тел.8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

от муниципального образования «Ленский район» —  
главный специалист по охране окружающей среды (эколог)  
МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия)  
Алянкина Л.Д., тел.: 8(41137)4-15-78.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и регист-

рация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 18 апреля 2019 г. в администрации Ленского района, 
ул.Ленина, д.65, каб.№205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел. 8(41137)4-15-78 (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

2. В срок до 18 мая 2019 г. в НГДУ «Талаканнефть»  
ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб.№415, тел.: 8 (3462) 41-05-70,  
факс: 8 (3462) 41-03-39, (с 8.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

Также с материалами пред. ОВОС и ТЗ можно ознакомиться на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на террито-
рии Ленского района по материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — пред.ОВОС) и техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ) объекта «Полигон отходов». Восточно-Алинс-
кий лицензионный участок, шифр 14818.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по накоплению, размещению и обезвреживанию отходов произ-
водства и потребления, образующихся в результате деятельности 
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок — Восточно-Алинский, Ленский район, Республика Саха 
(Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, г. Сургут, 
ул.Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—август 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Администрация Ленского района.
Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

НГДУ «Талаканнефть» Прыжикова Н.М., тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс 
8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru;

от муниципального образования «Ленский район» — главный 
специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО 
МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., 
тел.: 8 (41137) 4-15-78.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и регист-

рация замечаний и предложений к ним от граждан и общественных 
организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 18 апреля 2019 г. в администрации Ленского района, 
ул.Ленина, д.65, каб.№205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

2. В срок до 18 мая 2019 г. в НГДУ «Талаканнефть»  
ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415, тел.: 8 (3462) 41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, (с 08.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе  
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» объявляет о начале проведения 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по строительству нового комплекса по 
производству этилена (завод Этилен-600) на существующей пло-
щадке ПАО «Нижнекамскнефтехим» в Нижнекамском промыш-
ленном узле. Процедура ОВОС будет проводиться в период с 
15.03.2019 по 15.07.2019. В период проведения ОВОС будут про-
водиться общественные обсуждения и слушания. Органом, от-
ветственным за организацию общественных обсуждений, являет-
ся Исполнительный комитет Нижнекамского муниципального 
района. В настоящее время организована предварительная оцен-
ка и формируется техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду. Техническое задание будет размещено на 
Интернет-сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» до 15.04.2019 
(https://www.nknh.ru/about/ecology/).

Для формирования технического задания по оценке воздей-
ствия на окружающую среду все желающие в течение месяца мо-
гут направлять свои комментарии в ПАО «Нижнекамскнефте-
хим» на электронную почту nknh@nknh.ru, DSKO@nknh.ru, по 
адресу: 423574, Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Собо-
лековская, здание 23, офис 129, завод Этилен-600 ПАО «Нижне-
камскнефтехим» или по телефонам:

— 8 (8555) 37-93-33 — руководитель по работе с обществен-
ностью в рамках Проекта Этилен-600;

— 8 (8555) 37-42-78 — главный специалист завода Эти-
лен-600;

— 8 800-333-10-09 — телефон доверия.
В местах размещения материалов ОВОС будут представлены 

формы для рекомендаций и предложений. Заполненные формы 
можно будет опустить в ящик для комментариев. 

О дате и месте размещения материалов ОВОС, проведения слу-
шаний будет сообщено дополнительно в СМИ и на Интернет-сай-
те ПАО «Нижнекамскнефтехим».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту 

«Замена участка МН Сургут—Полоцк, Ду 1000,  
ПП р. Волга 2050-2054 км»

В соответствии с действующим природоохранным законодательством 
Российской Федерации, основные положения которого отражены в сле-
дующих документах (в действующей редакции по состоянию на I квартал 
2019 года): Конституции Российской Федерации, Федеральном законе 
от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федераль-
ном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»  
АО «Транснефть-Верхняя Волга» совместно с администрацией Кстовско-
го района Нижегородской области и администрацией городского округа 
Бор Нижегородской области информирует о проведении обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) проектной документации, включающей раздел «Оцен-
ка воздействия на окружающую среду» по объекту «Замена участка  
МН Сургут — Полоцк, Ду 1000, ПП р. Волга 2050—2054 км».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности эксплуа-
тации нефтепровода.

Географическое положение: Нижегородская область, Кстовский 
район, городской округ Бор.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефти от  
НПС «Макарьево» до НПС «Горький». В рамках реализации проекта 
предусмотрена реконструкция участка магистрального нефтепровода  
«Сургут — Полоцк», 2050—2054 км.

Заказчик проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», адрес: 603950, 
Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть—Трубопроводная строи-
тельная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская магистраль, 
д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,  
телефон: 8 (495) 950-86-50

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата и место проведения: 

г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, зал заседаний;
 

городской округ Бор, ул. Ленина, д. 97, зал заседаний.
Определен следующий порядок ознакомления с проектной документа-

цией объекта государственной экспертизы, включающей раздел «ОВОС», 
а также предоставления замечаний и предложений: 

1. Проектная документация будет доступна по адресам: 
—  Нижегородская область, г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, каб. 511, 

с 15.03.2019, тел.: 8 (83145) 3-92-62;
—  Нижегородская область, городской округ Бор, ул. Ленина, д. 97, 

каб. 511, с 15.03.2019, тел.: 8 (83159) 3-71-90.
2. Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-

ступления будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней 
от даты опубликования по адресам: Нижегородская область, г. Кстово,  
пл. Ленина, д. 4, каб. 447, с 15.03.2019, тел.: 8 (83145) 3-92-62; Ниже-
городская область, городской округ Бор, ул. Ленина, д. 97, каб. 511,  
тел.: 8 (83159) 3-71-90.

Время работы общественных приемных с 8.00 до 17.00, перерыв 
с 12.00 до 13.00, пн., вт., чт. с 15.03.2019 по 15.04.2019. 

Для учета общественного мнения в общественных приемных будут 
размещены Журналы учета замечаний, предложений, мнений и вопросов 
общественности. 

Ответственный организатор: ООО «Транснефть — ТСД», начальник 
ОЭБ и РП Васильева Елена Валерьевна, тел.: 8 (987) 440-68-38. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений оценки воздействия на окружающую 

среду по объекту «МНПП «Новки—Рязань», Dn 500. 
Подводный переход р. Пра, 170—172 км. 

Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2019 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Транснефть 
— Верхняя Волга» совместно с администрацией муниципального об-
разования — Рязанский муниципальный район Рязанской области 
информирует о проведении общественных обсуждений с граждана-
ми и общественными организациями (объединениями) проектной 
документации, включающей раздел «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» по объекту «МНПП «Новки—Рязань», Dn500. Под-
водный переход р. Пра, 170—172 км. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение надежности экс-
плуатации нефтепродуктопровода.

Географическое положение: Рязанская область, Рязанский 
район.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефтепро-
дуктов от ЛПДС «Рязань» до ППС «Второво».

В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция учас-
тка магистрального нефтепродуктопровода «Новки—Рязань».

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга»,  
адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Технический заказчик: ООО «Транснефть-Трубопроводная 
строительная дирекция», адрес: 443067, г. Самара, ул. Черновская 
магистраль, д. 39, телефон: 8 (846) 374-38-14.

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов  
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, 
д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата и место проведения: 

г. Рязань, ул. Связи, д. 11, здание Дома культуры Рязанского 
муниципального района.

Определен следующий порядок ознакомления с проектной доку-
ментацией объекта государственной экспертизы, включающей раз-
дел «ОВОС», а также предоставления замечаний и предложений: 

1. Проектная документация будет доступна по адресу: 
—  Рязанская область, г. Рязань, ул. Связи, д. 14, каб. 28Б 

с 15.03.2019. 
2. Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-

ступления будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней 
от даты опубликования по адресу: г. Рязань, ул. Связи, д. 14,  
каб. 28 Б с 15.03.2019, тел.: 8 (84912) 28-90-92.

Время работы общественных приемных с 9.00 по 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00, с 15.03.2019 по 16.04.2019. Для учета обществен-
ного мнения в общественных приемных будут размещены Журна-
лы учета замечаний, предложений, мнений и вопросов обществен-
ности. 

Ответственный организатор: ООО «Транснефть — ТСД», началь-
ник ОЭБ и РП Васильева Елена Валерьевна, тел.: 8-987-440-68-38. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-БашНИПИнефть» совместно с Администрацией Бав-

линского и Ютазинского муниципальных районов Республики Татар-
стан уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная доку-
ментация «Расширение обустройства Туймазинского нефтяного ме-
сторождения. 2019г.», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду. Цель намечаемой деятельнос-
ти: добыча, сбор и транспортировка добываемой продукции скважин. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Ютазинский, 
Бавлинский районы Республики Татарстан; Туймазинский район 
Республики Башкортостан. Наименование и адрес заявителя:  
ООО «РН-БашНИПИнефть», Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ле-
нина, 86/1. Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 09.01.2019 г. до 15.05.2019 г. Орган, ответст-
венный за организацию общественных обсуждений: Администра-
ция Бавлинского муниципального района — Республика Татарстан, Бав-
линский район, г. Бавлы, ул. Куйбышева, д. 20, Гузаиров Ильяс Исма-
гилович, тел.: 8 (85569) 6-07-10; Администрация Ютазинского муници-
пального района — Республика Татарстан, Ютазинский район, пгт Урус-
су, ул. Пушкина, 38, Гилязова Ильнара Маратовна, тел.: 8 (85593) 27307. 
Контактные лица от разработчика проектной документации —  
ООО «РН-БашНИПИнефть», Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ле-
нина, 86/1, Терновой Алексей Николаевич, 8 (347) 262-20-97; от Заказ-
чика-Застройщика — ООО «Башнефть-Добыча», Республика Башкор-
тостан, г. Уфа, ул. Карла Маркса, 30, к.1. Ихсанов Рустем Камилевич,  
тел.: 8 (347) 214-49-96. Форма общественных обсуждений: слу-
шания. Форма представления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с предварительными материалами, направить 
свои замечания и предложения можно по адресу: Республи-
ка Татарстан, Бавлинский район, г. Бавлы, ул. Куйбышева, д. 20,  
тел.: 8 (85569) 6-07-19 с 15.03.2019 г. до 15.05.2019 г. (понедельник—
пятница с 10.00 до 17.00) Республика Татарстан, Ютазинский район, 
пгт Уруссу, ул. Пушкина, 38; тел.: 8 (85593) 27307 с 15.03.2019 г. до 
15.05.2019 г. (понедельник—пятница с 09.00 до 17.00) Общественные 
обсуждения по объекту государственной экологической экспертизы 
«Расширение обустройства Туймазинского нефтяного месторождения. 
2019 г.», включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся: 15.04.2019 г. в 10.00, Республика Татар-
стан, Бавлинский район, г. Бавлы, ул. Куйбышева, д. 20; в 14.00, Респу-
блика Татарстан, Ютазинский район, пгт Уруссу, ул. Пушкина, 38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа танкера-заправщика «Газпромшельф»
извещение о проведении открытого публичного предложения в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru. Организатор: ООО ЭТП ГПБ, 
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421 и 422, a.kuznecova@etpgpb.ru,  
v.lysenin@etpgpb.ru. Дата проведения: 17.04.2019 в 11:00 МСК. Прием за-
явок с 15.03.2019 с 11:00 МСК по 16.04.2019 до 18:00 МСК. Начальная/
минимальная цена: 175 000 000/ 115 000 000 руб., включая НДС. Шаг пониже-
ния/повышения цены: 4 000 000/ 300 000 руб. Сумма задатка: 10 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.
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Павел Зарудный 

С
егодня в швейцар-
ском Ньоне пройдет 
жеребьевка 1/4 фина-
ла Лиги чемпионов.

Накануне послед-
ними участниками 
этой стадии самого 
престижного клубно-
го турнира Европы 

стали испанская «Барселона» и 
английский «Ливерпуль».

«Барса», ведомая Лионелем 
Месси, на своем поле разгромила 
французский «Лион» — 5:1.

Уже на 17-й минуте игры ката-
лонцы вышли вперед после гола 
Лионеля Месси с пенальти. На 
31-й минуте Луис Суарес удвоил 
счет. В начале второго тайма 
Люка Тузар сократил отставание 
«Лиона». Но этот успех гостей 
лишь раззадорил «сине-гранато-
вых», которые усилиями неуто-
мимого Месси, Жерара Пике и Ус-
мана Дембеле еще трижды от-
правляли мяч в ворота францу-
зов. Отметим, что Мессии кроме 
двух забитых мячей дважды асси-
стировал партнерам в голевых 
моментах.

После завершения матча Мес-
си признался журналистам, что, 
несмотря на крупный счет, был 
момент, когда «Лион» полностью 
перехватил инициативу и мог из-
менить ход поединка:

— При счете 2:1 стало немного 
нервозно. Скажу прямо — мы до-
пустили хаос. До того момента 
«Лион» не представлял угрозы, а 
потом все изменилось не в луч-
шую для нас сторону. К счастью, 
мы забили третий мяч и снова на-
чали контролировать игру. Что 
касается предстоящей жеребьев-
ки, то все потенциальные сопер-
ники сильны. Тот же «Аякс» пока-
зал, что является потрясающей 
командой, состоящей из моло-
дых талантливых игроков, кото-
рые ничего не боятся.

В свою очередь, наставник 
«Лиона» Бруно Женезио посето-
вал на большое количество оши-
бок со стороны своей команды:

— В первом тайме мы не справ-
лялись с прессингом «Барсело-
ны» и сыграли откровенно плохо. 
Во второй половине матча появи-
лась надежда, но «Барса» забила 
третий гол и решила все вопросы. 
Разумеется, не могу не отметить 
игру Месси. Он настоящий гений 
и в состоянии делать вещи, кото-
рые другим не под силу. Порой он 
был просто неуловим!

А вот некогда грозная мюнхен-
ская «Бавария» завершила борь-
бу за почетный трофей. Всему ви-
ной английский «Ливерпуль». Иг-
рая в гостях, англичане выгляде-
ли куда более мотивированными 
и добились победы — 3:1. 

Форвард «Ливерпуля» Садио 

Мане на 26-й минуте вывел ан-
глийский клуб вперед. В концов-
ке первого тайма защитник го-
стей Жоэль Матип при попытке 
сыграть на опережение срезал 
мяч в свои ворота. На 69-й мину-
те встречи защитник Вирджил 
ван Дейк забил, замкнув подачу с 
углового. Итоговый счет в матче 
был установлен после гола Мане.

Разумеется, главный тренер 
«Ливерпуля» Юрген Клопп не 
скрывал эмоций и заявил, что его 
команда вернулась в элиту евро-
пейских клубов:

— Мы снова поднялись на топ-
уровень, и нам не страшен любой 
соперник. Особенно мне понра-
вился второй тайм в Мюнхене. Не 
припомню, чтоб мы так блестяще 
играли.

Жеребьевка 

Лиги чемпионов 

2018—2019

Участники 1/4 финала
«Аякс» (Голландия)

«Барселона» (Испания)

«Ливерпуль» (Англия)

«Манчестер Сити» (Англия)

«Манчестер Юнайтед» 

(Англия)

«Порту» (Португалия)

«Тоттенхэм» (Англия)

«Ювентус» (Италия)

Как пройдет жеребьевка?
Сеяных команд нет, клубы из 

одной страны могут встретить-

ся друг с другом. Сразу после 

жеребьевки 1/4 финала состо-

ится жеребьевка 1/2 финала. 

Следовательно, все участники 

будут знать свой путь до реша-

ющего матча.

«Манчестер Сити» и «Манчес-

тер Юнайтед» не смогут прове-

сти домашние матчи в один 

день или в смежные дни. Таким 

образом, если их домашние 

матчи выпадут на одну игровую 

неделю, то в соответствии с 

правилами комитета УЕФА по 

клубным соревнованиям, ко-

манда, финишировавшая в 

прошлом сезоне в националь-

ном чемпионате ниже, в дан-

ном случае это «МЮ», сыграет 

соответствующую встречу на 

выезде. 

Когда будут играть?
9/10 апреля: 1/4 финала, пер-

вые матчи.

16/17 апреля: 1/4 финала, от-

ветные матчи.

30 апреля/1 мая: 1/2 финала, 

первые матчи.

7/8 мая: 1/2 финала, ответные 

матчи.

1 июня: Финал — стадион «Ме-

трополитано», Мадрид.

БАСКЕТБОЛ» Экс-наставник 
сборной России желает 
удачи нашим игрокам на ЧМ

Блатт болеет 
за своих

Илья Зубко, Афины — Москва

Завтра в Китае состоится жеребьевка чемпионата мира 
по баскетболу среди мужчин. Своих соперников по груп-
повому этапу узнает и сборная России, успешно преодо-
левшая квалификацию. 

В финальном раунде впервые выступит 32 сборных — 
раньше число участников ограничивалось 24. Изменил-
ся и формат. На завтрашней жеребьевке команды рас-
пределят на восемь групп. По итогам первого этапа две 
лучшие сборные из каждого квартета выйдут в следую-
щий раунд. Дальше — еще один групповой этап с участи-
ем 16 сборных. И только потом восьмерка лучших разыг-
рает титул в формате плей-офф.

В последний раз на чемпионат мира наши баскетбо-
листы ездили в 2010 году. Тогда в Турции команда, руко-
водимая Дэвидом Блаттом, дошла до четвертьфинала, 
где в упорной борьбе уступила будущему чемпиону 
США. Сейчас Блатт — главный тренер греческого «Олим-
пиакоса». Он здорово постарел — из-за проблем со спи-
ной Дэвид перенес операцию и при ходьбе сильно хрома-
ет на правую ногу. Но когда я предложил поговорить о 
российском баскетболе, в его глазах тут же вспыхнул тот 
самый озорной огонек, с которым он выводил нашу сбор-
ную на матчи против лучших команд мира. И который 
помогал ей побеждать там, где сделать это, казалось, не-
возможно. 

Дэвид, недавно ваш «Олимпиакос» встречался с ЦСКА, 
за который играют Воронцевич, Курбанов, Антонов — 
ребята, которых вы тренировали в сборной. Успели по-
общаться?

ДЭВИД БЛАТТ: Честно говоря, нет. Но всегда приятно увидеть 
этих ребят. Я очень рад, что у них все в порядке и они по-
прежнему хорошо играют в баскетбол.

Продолжаете следить за российским баскетболом?
ДЭВИД БЛАТТ: Да, обязательно. Всегда слежу за успехами 
каждого из ребят. За игроками, так много отдавшими той 
великолепной сборной России, которая у нас была. 

Как оцените итоги квалификации к чемпионату мира?
ДЭВИД БЛАТТ: Как прекрасные. Я очень счастлив тому, что 
Россия прошла этот отбор, и горжусь тем, что сделала ко-
манда. Очень надеюсь, что этот успех даст серьезный тол-
чок российской сборной на годы вперед.

Помните чемпионат мира-2010 в Турции, на который 
вы ездили во главе сборной России?

ДЭВИД БЛАТТ: Очень хорошо помню. Мы играли без несколь-
ких звезд — там не было Андрея Кириленко, Виктора Хря-
пы, Холдена. Но даже при этом сборная провела велико-
лепный турнир. В четвертьфинале мы до перерыва на рав-
ных бились с американцами, не дали тогда Дюранту за-
бить его привычные 35—40 очков. Тимофей Мозгов тогда 
показал высочайший класс, отлично играли Воронцевич, 
Быков. Молодые ребята сделали себе имя тогда. Мозгов 
так и вовсе обеспечил себе карьеру в НБА. 

Какие шансы на чемпионате мира у нынешней сборной 
России?

ДЭВИД БЛАТТ: Это очень зависит от того, кто из парней будет 
здоров и готов играть. В любом случае я — первый, кто ве-
рит в сборную России. И очень рассчитываю, что она вы-
ступит хорошо.

Какой турнир у руля сборной России для вас самый па-
мятный?

ДЭВИД БЛАТТ: За семь лет мы выиграли три медали. Самый 
памятный (задумывается). Конечно, все всегда думают о 
Евробаскете-2007, который мы выиграли, и о «бронзе» 
Олимпиады в Лондоне. Но многие почему-то не очень це-

нят чемпионат Европы-2011 в Литве. Мы ведь до полуфи-
нала выиграли 10 матчей подряд. А затем встретились с 
Францией, у которой были все ее сильнейшие игроки — 
Ноа, Паркет, Батюм. И мы проиграли им то ли семь, то ли 
восемь очков (71:79 — Прим. авт.). А потом взяли бронзо-
вые медали. Но только вспомните — 10 побед подряд! При 
этом мы показывали невероятный баскетбол. На таком 
турнире один проигрыш может стоить очень дорого. Но я 
все равно считаю, что мы провели тогда выдающийся 
чемпионат.

После вашего ухода сборная провалила два чемпионата 
Европы подряд. То есть дело было в тренере?

ДЭВИД БЛАТТ: Я так не думаю. Тогда ведь Кириленко закончил 
карьеру в сборной, у Хряпы были травмы. Иногда такое 
происходит, и дело тут не в тренере. Я не хотел бы гово-
рить, что во мне была причина. Мне повезло поработать в 
сборной России с великими игроками, и мы вместе доби-
лись замечательных успехов.

Ваши команды часто встречаются с российскими в ев-
рокубках. Уровень российского баскетбола за последние 
десять лет вырос?

ДЭВИД БЛАТТ: Российские клубы, с которыми мы встречаем-
ся, играют на высочайшем уровне. Но они ведь составле-
ны не только из российских игроков, поэтому мне тяжело 
судить. При этом Алексей Швед, ведущий игрок сборной, 
без вопросов входит в Топ-5 баскетболистов Европы. 
Этот парень точно на самом высоком уровне.

Но Швед такой сейчас в России один…
ДЭВИД БЛАТТ: Надеюсь, что другие ребята тоже покажут свои 
лучшие качества и заполнят тот вакуум, который возник 
после ухода из сборной Кириленко, Хряпы, Мони. Эти 
трое — однозначно великие игроки.

Видите среди россиян потенциальных звезд НБА или 
Евролиги?

ДЭВИД БЛАТТ: Все-таки сейчас я не могу наблюдать за всеми 
российскими игроками — вижу только тех, кто выступает 
в Евролиге. Но надеюсь, что таланты будут появляться и 
российские игроки будут успешными. 

ХОККЕЙ Столичные клубы «Динамо» и ЦСКА сегодня продолжат выяснять отношения
в полуфинальной серии Западной конференции

Дерби третьего кольца
Владимир Ильин

В 
пятницу двумя матчами на 
Западе продолжатся полу-
финальные серии конфе-

ренций в плей-офф Континен-
тальной хоккейной лиги — Кубке 
Гагарина.

Столичные армейцы на льду 
«ЦСКА Арены», находящейся 
в непосредственной близости от 
Третьего транспортного кольца, 
принимают земляков-динамов-
цев, питерский СКА на берегах 
Невы повторно сразится с яро-
славским «Локомотивом».

Хозяева ведут в сериях до че-
тырех побед по схеме «2-2-1-1-1» 
со счетом 1-0. «Красно-синие» в 
первой игре практически не дали 
шанса «бело-голубым» — 4:1, 
СКА лидирует благодаря одной-
единственной шайбе, заброшен-
ной в ворота «железнодорожни-
ков» в третьем периоде при реа-
лизации численного большинст-
ва шведским защитником Дави-
дом Рундбладом. Между прочим, 
он обладатель Кубка Стэнли в со-
ставе 2015 в рядах «Чикаго».

Обе армейские команды — фа-
вориты текущих серий. Сегод-
няшнее поражение кого-то из хо-
зяев площадки уже можно будет 
считать сенсацией. 

По мнению главного тренера 
«Динамо» Владимира Крикуно-
ва, в первой игре армейцы препо-
дали своим соседям хороший 
урок: «Чем быстрее мы научимся 
играть так же быстро, как и наш 
оппонент, то нашей команде ста-
нет легче соперничать на равных. 
Надо воевать, биться сражаться 
по-настоящему. Мы же в первой 
игре, по большому счету, лишь 
отбывали номер».

Вчера открылись полуфиналь-
ные серии на Востоке. А вот здесь 

все пока намного интереснее, чем 
на Западе. Победы одержали го-
стевые команды, имеющие более 
низкий номер посева. Омский 
«Авангард» взял верх над казахс-
танским «Барысом» (3:1), уфим-
ский «Салават Юлаев» выиграл у 
«Автомобилиста» в Екатерин-
бурге (1:0), где все решила забро-
шенная в начале второго периода 
шайба финского нападающего 
Йоонаса Кемппайнена. Команда 
из Башкортостана использовала 
удаление у «Автомобилиста» за 
нарушение численного состава. 
Командный штраф по решению 
тренерского штаба отбывал фор-
вард второго звена Артем Гареев.

Не совсем логичное пораже-
ние уральцев, ведь они заметно 
превзошли гостей по количеству 
бросков в створ ворот (34:24), 

больше владели шайбой, имели 
заметное территориальное преи-
мущество.

— Наши парни старались, лез-
ли в бой, но забить нам так и не 
удалось, — печально констатиро-
вал главный тренер «Автомоби-
листа» Андрей Мартемьянов. — 
Уфимцы явно отлично подгото-
вились к этой игре, не давали нам 
использовать голевые моменты. 
Возможно, мы переборщили с не-
ким креативом в наших действи-
ях. Где-то нужно было сыграть по-
проще, в нападении порой пере-
держивали шайбу, шли в обводку, 
когда можно было бросить из-
под коньков защитника и застать 
врасплох вратаря «Салавата 
Юлаева».

В столице Казахстана Астане 
наблюдался аншлаг — десять с по-

ловиной тысяч зрителей. Из них 
— примерно четыре сотни фана-
тов омских «ястребов». Местная 
публика оказалась разочарован-
ной почти сразу же после начала 
матча. Судьи дали игрокам «Ба-
рыса» два удаления подряд, при-
чем Виктор Сведберг получил 
10-минутный штраф за чрезмер-
но грубую атаку соперника. 
«Авангарду» не удалось исполь-
зовать лишнего, но гол назревал. 
На 13-й минуте счет открыл Ки-
рилл Петров, а ближе к заверше-
нию первого периода Илья Михе-
ев в большинстве удвоил преиму-
щество омичей. 

Шведский барысовец Вилли 
Андре Петерссон в третьем пери-

оде возродил интригу, сократив 
отставание хозяев — 1:2. Казахс-
танская команда, пытаясь переве-
сти матчи в овертайм, под занавес 
основного времени заменила гол-
кипера на лишнего полевого игро-
ка, но в итоге получила шайбу от 
Сергея Широкова в свои никем не 
защищенные ворота. За оставши-
еся 64 секунды ничего экстраор-
динарного не произошло, омичи 
в итоге праздновали победу.

— Отличная для нас выездная 
игра, — сказал на послематчевой 
пресс-конференции рулевой 
«Авангарда» Боб Хартли. — Не-
сколько дней подряд мы на тре-
нировках работали над тем, как 
увеличить свои скорости, уделя-
ли большое внимание повыше-
нию физических кондиций хок-
кеистов. Уверенная игра голкипе-
ра Игоря Бобкова и два гола по-
зволили нам в первом периоде 
создать победный задел. Ребятам 
было непросто, ведь на арене 
«Барыса» отличная атмосфера, 
здорово болеют за свою команду, 
однако мы преодолели и такое 
давление. Победить в Астане при 
понимающих зрителях вдвойне 
приятно. 

ФУТБОЛ Великолепная игра аргентинца позволила «Барселоне» 
выйти в четвертьфинал Лиги чемпионов

Неуловимый Месси

Остановить Лионеля Месси  и великолепную «Барселону» игроки французского «Лиона» не смогли.

Столичные армейцы пока выглядят 
заметно предпочтительнее своих 
оппонентов из московского «Динамо».

А К Ц Е Н Т

Жеребьевка четвертьфинальной стадии Лиги чемпионов 
пройдет сегодня в швейцарском Ньоне. 
Прямую трансляцию можно будет посмотреть в 14.00 
на федеральном спортивном канале «Матч ТВ»

НОВОСТИ Наши 
шахматистки 
выиграли 
«серебро» 
в Астане

ЗАМЕТНЫЕ 
ФИГУРЫ
Анна Козина

Российские шахматистки Екате-
рина Лагно, Александра Косте-
нюк, Валентина Гунина, Алек-
сандра Горячкина и Ольга Гиря 
выиграли «серебро» командного 
чемпионата мира, который за-
вершился в Астане.

В заключительном девятом 
туре россиянки сыграли четыре 
ничейные партии с командой 
Грузии (2:2) и стали вторыми с 
14 очками в активе. Грузинки за-
воевали бронзовые награды 
(12). Сборная Китая еще накану-
не обеспечила себе итоговую по-
беду (18 очков).

Для сборной России «сере-
бро» из Астаны стало пятым в 
истории (2007, 2009, 2011, 
2015, 2019). А в 2017 году в Хан-
ты-Мансийске даже удалось 
обойти китаянок и взять титул.

Напомним, что мужская 
сборная России досрочно одер-
жала победу на ЧМ еще в среду. В 
девятом туре наши гроссмейсте-
ры обыграли команду Индии 
(2,5:1,5), лишний раз подтвер-
див статус лидеров. Второе ме-
сто заняли англичане, третьими 
стали китайцы. 

Марию 
Шарапову ждут 
на турнире 
в Штутгарте

ПРИГЛАСИЛИ 
НА КОРТ
Анна Бекетова

Экс-первая ракетка мира, пяти-
кратная победительница турни-
ров «Большого шлема» Мария 
Шарапова получила специаль-
ное приглашение в основную 
сетку турнира в Штутгарте, ко-
торый пройдет в конце апреля.

Шарапова пропустила уже 
несколько соревнований из-за 
травмы плеча. Но внимание ор-
ганизаторов к ее персоне и жела-
ние видеть россиянку в числе 
участниц понятно, ведь Шарапо-
ва три года подряд — с 2012 по 
2014 год — брала титул на немец-
ких кортах.

Мария Шарапова сейчас за-
нимает 29-ю строчку в рейтинге 
WTA. А в Штутгарте планируют 
сыграть восемь лучших тенниси-
сток мира, в том числе первая 
ракетка японка Наоми Осака, 
румынка Симона Халеп (2) и 
чешка Петра Квитова (3).

Между тем на турнире в Ин-
диан-Уэллсе россиянин Карен 
Хачанов в двух сетах одержал по-
беду над американцем Джоном 
Иснером (6:4, 7:6 (7:1) и вышел в 
четвертьфинал. 

Там его ждет встреча с вторым 
номером мирового рейтинга ис-
панцем Рафаэлем Надалем. 

Загитова 
выступит в шоу 
Тутберидзе

ПРОКАТИТСЯ 
ДЛЯ ТРЕНЕРА
Анна Козина

Олимпийская чемпионка Алина 
Загитова и двукратная чемпи-
онка мира среди юниоров Алек-
сандра Трусова станут главны-
ми звездами ледового шоу свое-
го тренера Этери Тутберидзе 
«Чемпионы на льду», которое 
состоится 20 апреля в Красно-
даре.

В мероприятии также примут 
участие и другие ученики Тутбе-
ридзе: чемпионка России Анна 
Щербакова, победительница фи-
нала юниорского Гран-при Але-
на Косторная, Элизабет Турсын-
баева, Морис Квителашвили, 
Глеб Смолкин, Даниил Самсо-
нов, а также дочь Этери Георги-
евны Диана Дэвис, которая вы-
ступает в танцах на льду.

Напомним, что уже на следу-
ющей неделе Загитова стартует 
на чемпионате мира в японской 
Сайтаме. А после его окончания 
порадует японскую публику в 
шоу «Звезды на льду». В загра-
ничном перформансе также поу-
частвуют Евгения Медведева и 
Елизавета Туктамышева, кото-
рые совсем недавно бились за 
путевку в Сайтаму. Ее получила 
Женя, которая первый сезон ра-
ботает под руководством канад-
ца Брайана Орсера. 

Сборная России по баскетболу в субботу узнает имена соперни-
ков на групповой стадии чемпионата мира.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 марта, пятница
«Матч ТВ»
19.20. СКА — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«КХЛ ТВ»
19.15. ЦСКА — «Динамо» М. 

Прямая трансляция.

16 марта, суббота
 «КХЛ ТВ»
14.50. «Автомобилист» — «Сала-

ват Юлаев». Прямая трансляция.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Яков Гордин: Лучшим подарком к юбилею была бы подписка библиотек на «Звезду»

Пока мы живы
Евгения Цинклер,
Санкт-Петербург

Р
едакция «Звезды» встреча-
ет очередную годовщину 
издания со смешанными 

чувствами. С одной стороны, ко-
нечно, радостно. Мало какой тол-
стый журнал может похвастаться 
такими литературными открыти-
ями и уж точно ни один не срав-
нится со «Звездой» в плане долго-
жительства: вот уже 95 лет она 
выходит без перерыва. С другой 
стороны — сейчас журнал пере-
живает очень сложные времена. 
ЯКОВ ГОРДИН: Я отнюдь не катастро-
фист, но надо трезво смотреть на 
вещи. Сложилась парадоксаль-
ная ситуация. Востребованность 
журналов, в том числе «Зве-
зды». — высокая. А тираж — ма-
ленький. О востребованности 
можно судить хотя бы по посеща-
емости нашего сайта. Но сотни 
тысяч читателей в интернете не 
приносят нам денег. Их журналы 
получают только от бумажного 
тиража. 

Нам помогают благотвори-
тельные фонды, мы получаем 
гранты. Однако это не решает 
проблемы. И вообще ситуация в 
корне ненормальная. Журнал 
должен издаваться на деньги под-
писчиков, а не на гранты. Главны-
ми подписчиками литературных 
журналов всегда были провинци-

альные библиотеки. А у них денег 
нет. Уже несколько лет им просто 
не выделяют средств на комплек-
тование. Получается такой за-
мкнутый круг. 

«Звезда» выходила даже в годы 
блокады, даже после жданов-
ского доклада...

ЯКОВ ГОРДИН: В годы блокады у «Зве-
зды» был тираж десять тысяч. А 
сейчас — две! 

Большой тираж не нужен. 
Пять тысяч — и журнал самооку-
паем. С учетом того, что в России 
сорок тысяч библиотек, это впол-
не достижимо. Но большинству 
из них подписка не по карману, 
они бедствуют. И это страшно. 
Ведь не секрет, что в малых горо-
дах, в поселках библиотека — это 
единственный культурный центр. 

В то время как вы не можете 
свести концы с концами, мо-
шенники наживаются на име-
ни уважаемого журнала. У вас 
на сайте есть информация об 
интернет-мошенниках, кото-
рые, представляясь редактора-
ми «Звезды», предлагают про-
стодушным начинающим поэ-
там опубликовать свои произ-
ведения за деньги. Обидно?

ЯКОВ ГОРДИН: Да, предлагали органи-
зовать первую публикацию за 
деньги, а потом, мол, наоборот, бу-
дет гонорар. Надеюсь, что не 

очень-то они на этом нажились. 
Все-таки дураков среди наших ав-
торов мало. Дело в том, что они не 
только нечистоплотные, но еще и 
безграмотные. Поэтому люди, 
вступившие с ними в переписку, 
обычно быстро догадываются, что 
дело нечистое, и обращаются с 

уточнениями напрямую к нам. Не 
устаем повторять: никаких денег 
за удовольствие увидеть свои тек-
сты в нашем журнале напечатан-
ными никогда не взималось, не 
взимается и взиматься не будет. 
Наоборот, в случае публикации 
авторы сами получают гонорар.

Одно из несомненных откры-
тий «Звезды» — Елена Чижова. 
Весьма известная ныне писа-
тельница в свое время начина-
ла с публикаций в вашем жур-
нале. А можете еще назвать 
малоизвестные, но перспек-
тивные имена?

ЯКОВ ГОРДИН: Нет, я имен, пожалуй, 
называть не буду, чтобы никого не 
обидеть. К тому же у нас очень раз-
нообразный репертуар: не только 

проза и стихи, но и так называе-
мые публикации. В прошлом году 
были замечательные примеры. 
Скажем, переписка Стефана 
Цвейга с Роменом Ролланом в 
1930—1940-е годы. Интересней-
шая! Трагическая! Цвейг ведь по-
кончил с собой, считая, что Гитлер 

побеждает, и мир гибнет. В пере-
писке двух замечательных людей 
ярко прослеживается развитие 
этой европейской трагедии. 

Еще публиковалась прекра-
сная, можно сказать, любовная, 
переписка Артуро Тосканини. 

В одном из ближайших номе-
ров выйдут очень интересные 
тексты Бернарда Шоу — записи, 
дневники, размышления перио-
да Второй мировой войны, не пу-
бликовавшиеся прежде в России.

Как вам это удается?! Каза-
лось бы, все давно опубликовано.

ЯКОВ ГОРДИН: О, нет. Мировая лите-
ратура очень велика и разноо-
бразна. 

Да, мы работаем только с тем, 
что прежде нигде не публикова-

лось, даже в интернете. Перепе-
чаток у нас не бывает — это пра-
вило, из которого мы никогда не 
делаем исключений.

Зная наши интересы, люди 
сами предлагают нам уникальные 
материалы. Вот перед вашим при-
ходом я читал переписку писа-
тельницы Елены Макаровой с 
удивительным человеком Влади-
миром Эфроимсоном. Это знаме-
нитый генетик, автор трудов, ко-
торые в свое время были чрезвы-
чайно популярны — например, 
«Генетика гениальности». «Гене-
тика этики и эстетики». Письма 
Эфроимсона интереснейшие — па-
радоксальные, злые, умные, на са-
мые разные темы, много о литера-
туре, о жизни. Можно выбрать для 
печати в журнале яркие вещи. 

Однажды дочь Фриды Вигдо-
ровой нашла и принесла нам ее 
чуть не завершенную большую 
повесть «Учитель». Это прекра-
сная, умная, достойная вещь, ко-
торую мы с радостью опублико-
вали.

А пять лет назад, в номере к 
90-летию «Звезды» вышла ранее 
не издававшаяся очень милая 
пьеса Михаила Зощенко. 

Литературный журнал не мо-
жет публиковать только 
мэтров, нужно давать слово 
новому поколению. Как у вас с 
молодежью?

ЯКОВ ГОРДИН: Хорошо у нас с молоде-
жью. В каждом номере есть би-
блиографический отдел, кото-
рый ведут совсем молодые лите-
ратуроведы и критики, по двад-
цать с небольшим лет. Эта сфера 
фактически дана им на откуп.

Мой соредактор Андрей Арьев 
активно участвует в ежегодных 
форумах молодых поэтов и писа-
телей, проводит для них мастер-
классы. В прошлом году мы пу-
бликовали работы участников 
форума. 

Это органичный процесс. Нет 
установки печатать только за-
служенных. Публикуется то, что 
интересно и талантливо. И есте-
ственным образом в журнал при-
ходит много молодых одаренных 
людей.

Они вас не пугают? Другой 
стиль, другое восприятие жиз-
ни…

ЯКОВ ГОРДИН: Не нужно преувеличи-
вать. Люди на самом деле очень 
мало изменились с античных вре-
мен. Месяц назад мы награждали 
авторов лучших публикаций 2018 
года в «Звезде». Премию за луч-

ший дебют получила Елизавета 
Александрова-Зорина. У нас печа-
талась ее повесть «Развилка», 
очень интересная, написанная 
классическим образом, совер-
шенно в традициях русской лите-
ратуры, без экспериментов. Хотя 
сама по себе она такая успешная 
блогерша. 

А экспериментам на страни-
цах «Звезды» может быть ме-
сто?

ЯКОВ ГОРДИН: Если это талантливо, 
если это не штукарство, а своео-
бразный стиль, то почему бы нет. 
Скажем, та же Лена Чижова — у 
нее были романы, написанные 
довольно необычным языком. 
Андрей Платонов, который писал 
не похоже ни на кого, — великий 
писатель! Если бы появился не 
публиковавшийся ранее роман 
Платонова, мы бы его напечата-
ли тут же.

Лучшим подарком на день ро-
ждения «Звезды» было бы…

ЯКОВ ГОРДИН: Возобновление финан-
сирования библиотек на подпи-
ску журналов. 

ИЗ ДОКЛАДА А. ЖДАНОВА «О ЖУРНАЛАХ «ЗВЕЗДА» И «ЛЕНИНГРАД»

Товарищи!

Из постановления ЦК ясно, что наиболее 
грубой ошибкой журнала «Звезда» является 
предоставление своих страниц для литератур-
ного «творчества» Зощенко и Ахматовой. Я ду-
маю, что мне нет нужды цитировать здесь 
«произведение» Зощенко «Приключения 
обезьяны». Видимо, вы все его читали и знаете 
лучше, чем я. Смысл этого «произведения» Зо-
щенко заключается в том, что он изображает 
советских людей бездельниками и уродами, 
людьми глупыми и примитивными. Зощенко 
совершенно не интересует труд советских лю-
дей, их усилия и героизм, их высокие общест-
венные и моральные качества. Эта тема всегда 
у него отсутствует. Зощенко, как мещанин и 
пошляк, избрал своей постоянной темой копа-
ние в самых низменных и мелочных сторонах 
быта. Это копание в мелочах быта не случай-
но. Оно свойственно всем пошлым мещанским 
писателям, к которым относится и Зощенко. 
Об этом много говорил в свое время Горький. 
Вы помните, как Горький на съезде Советских 
писателей в 1934 году клеймил, с позволения 
сказать, «литераторов», которые дальше копо-
ти на кухне и бани ничего не видят. «Приклю-
чения обезьяны» не есть для Зощенко нечто 
выходящее за рамки его обычных писаний. 
Это «произведение» попало в поле зрения 
критики только лишь как наиболее яркое вы-
ражение всего того отрицательного, что есть в 
литературном «творчестве» Зощенко. Извест-
но, что со времени возвращения в Ленинград 
из эвакуации Зощенко написал ряд вещей, ко-
торые характерны тем, что он не способен 
найти в жизни советских людей ни одного по-
ложительного явления, ни одного положитель-
ного типа. Как и в «Приключениях обезьяны», 
Зощенко привык глумиться над советским бы-
том, советскими порядками, советскими 

людьми, прикрывая это глумление маской пу-
стопорожней развлекательности и никчемной 
юмористики.

* * *
Можно ли дойти до более низкой степени 

морального и политического падения, и как 
могут ленинградцы терпеть на страницах сво-
их журналов подобное пакостничество и непо-
требство?

Если «произведения» такого сорта препод-
носятся советским читателям журналом «Зве-
зда», то как слаба должна быть бдительность 
ленинградцев, руководящих журналом «Зве-
зда», чтобы в нем можно было помещать про-
изведения, отравленные ядом зоологической 
враждебности к советскому строю. Только по-
донки литературы могут создавать подобные 
«произведения», и только люди слепые и апо-
литичные могут давать им ход.

* * *
Трудно подыскать в нашей литературе что-

либо более отвратительное, чем та «мораль», 
которую проповедует Зощенко в повести «Пе-
ред восходом солнца», изображая людей и са-
мого себя как гнусных похотливых зверей, у 
которых нет ни стыда, ни совести. И эту мо-
раль он преподносил советским читателям в 
тот период, когда наш народ обливался кро-
вью в неслыханно тяжелой войне, когда жизнь 
советского государства висела на волоске, ког-
да советский народ нес неисчислимые жертвы 
во имя победы над немцами. А Зощенко, око-
павшись в Алма-Ате, в глубоком тылу, ничем 
не помог в то время советскому народу в его 
борьбе с немецкими захватчиками. Совершен-
но справедливо Зощенко был публично высе-
чен в «Большевике», как чуждый советской 
литературе пасквилянт и пошляк. Он наплевал 
тогда на общественное мнение. И вот, не прош-
ло еще двух лет, не просохли еще чернила, ко-
торыми была написана рецензия в «Большеви-

ке», как тот же Зощенко триумфально въезжа-
ет в Ленинград и начинает свободно разгули-
вать по страницам ленинградских журналов. 
Его охотно печатает не только «Звезда», но и 
журнал «Ленинград». Ему охотно и с готовно-
стью предоставляют театральные аудитории. 
Больше того, ему дают возможность занять ру-
ководящее положение в Ленинградском отде-
лении Союза писателей и играть активную 
роль в литературных делах Ленинграда. На ка-
ком основании вы даете Зощенко разгуливать 
по садам и паркам ленинградской литерату-
ры? Почему партийный актив Ленинграда, его 
писательская организация допустили эти по-
зорные факты?!

Насквозь гнилая и растленная обществен-
но-политическая и литературная физиономия 
Зощенко оформилась не в самое последнее 
время. Его современные «произведения» во-
все не являются случайностью. Они являются 
лишь продолжением всего того литературного 
«наследства» Зощенко, которое ведет начало с 
20-х годов.

* * *
Перехожу к вопросу о литературном «твор-

честве» Анны Ахматовой. Ее произведения за 
последнее время появляются в ленинградских 
журналах в порядке «расширенного воспроиз-
водства». Это так же удивительно и противое-
стественно, как если бы кто-либо сейчас стал 
переиздавать произведения Мережковского, 
Вячеслава Иванова, Михаила Кузьмина, Анд-
рея Белого, Зинаиды Гиппиус, Федора Сологу-
ба, Зиновьевой-Аннибал и т. д. и т. п., т. е. всех 
тех, кого наша передовая общественность и 
литература всегда считали представителями 
реакционного мракобесия и ренегатства в по-
литике и искусстве.

* * *
Анна Ахматова является одним из предста-

вителей этого безидейного реакционного ли-

тературного болота. Она принадлежит к так 
называемой литературной группе акмеистов, 
вышедших в свое время из рядов символистов, 
и является одним из знаменосцев пустой, без-
идейной, аристократическо-салонной поэзии, 
абсолютно чуждой советской литературе. Ак-
меисты представляли из себя крайне индиви-
дуалистическое направление в искусстве. Они 
проповедовали теорию «искусства для искус-
ства», «красоты ради самой красоты», знать 
ничего не хотели о народе, о его нуждах и инте-
ресах, об общественной жизни.

По социальным своим истокам это было 
дворянско-буржуазное течение в литературе 
в тот период, когда дни аристократии и бур-
жуазии были сочтены и когда поэты и идеоло-
ги господствующих классов стремились 
укрыться от неприятной действительности в 
заоблачные высоты и туманы религиозной 
мистики, в мизерные личные переживания и 
копание в своих мелких душонках. Акмеисты, 
как и символисты, декаденты и прочие пред-
ставители разлагающейся дворянско-буржу-
азной идеологии были проповедниками упа-
дочничества, пессимизма, веры в потусторон-
ний мир.

Тематика Ахматовой насквозь индивидуа-
листическая. До убожества ограничен диапа-
зон ее поэзии — поэзии взбесившейся барынь-
ки, мечущейся между будуаром и моленной. 
Основное у нее — это любовно-эротические 
мотивы, переплетенные с мотивами грусти, 
тоски, смерти, мистики, обреченности. Чувст-
во обреченности — чувство, понятное для об-
щественного сознания вымирающей группы — 
мрачные тона предсмертной безнадежности, 
мистические переживания пополам с эроти-
кой — таков духовный мир Ахматовой, одного 
из осколков безвозвратно канувшего в веч-
ность мира старой дворянской культуры, «до-
брых старых екатерининских времен». Не то 

монахиня, не то блудница, а вернее, блудница 
и монахиня, у которой блуд смешан с молит-
вой.

* * *
Такова Ахматова с ее маленькой, узкой лич-

ной жизнью, ничтожными переживаниями и 
религиозно-мистической эротикой.

Ахматовская поэзия совершенно далека от 
народа. Это поэзия десяти тысяч верхних ста-
рой дворянской России, обреченных, которым 
ничего уже не оставалось, как только вздыхать 
по «доброму старому времени». Помещичьи 
усадьбы екатерининских времен с вековыми 
липовыми аллеями, фонтанами, статуями и 
каменными арками, оранжереями, любовны-
ми беседками и обветшалыми гербами на во-
ротах. Дворянский Петербург; Царское Село; 
вокзал в Павловске и прочие реликвии дво-
рянской культуры. Все это кануло в невозврат-
ное прошлое! Осколкам этой далекой, чуждой 
народу культуры, каким-то чудом сохранив-
шимся до наших времен, ничего уже не остает-
ся делать, как только замкнуться в себе и жить 
химерами. «Все расхищено, предано, прода-
но», — так пишет Ахматова.

* * *
Центральный Комитет партии уверен, что 

ленинградский отряд советской литературы, 
морально и политически здоровый, быстро 
выправит свои ошибки и займет подобающее 
место в рядах советской литературы.

ЦК уверен, что недостатки в работе ленин-
градских писателей будут преодолены и что 
идейная работа ленинградской партийной ор-
ганизации в самый кратчайший срок будет 
поднята на такую высоту, какая нужна сейчас 
в интересах партии, народа, государства. (Бур-
ные аплодисменты. Все встают.) 

Печатается по тексту газеты «Правда» от 21 сентября 
1946 года

Юрий Лепский

М
аленький маль-
чик Андрюша 
Жданов родился в 
абсолютно благо-
получной семье. 
Папа — инспектор 
народных учи-
лищ — был велико-
лепно образован-

ным человеком. Мало того, он 
оказался замечательным педаго-
гом. Обожал своего младшего 
сынишку, прививал ему любовь 
к природе, знания о ней, воспи-
тывал любознательность. 
Мама — Екатерина Павловна — 
прекрасно играла на фортепиа-
но, с удовольствием учила Анд-
рюшу музыке и французскому 
языку. Уже в четыре года Андрей 
самостоятельно стал читать, у 
него был воспитанный абсолют-
ный слух, он замечательно пел. 

Перед смертью Андрей Жда-
нов стал практически алкоголи-
ком. Его подпись стояла под 176 
расстрельными списками. На его 
совести несколько тысяч загу-
бленных жизней невиновных ни 
в чем соотечественников. Не-
продолжительное время он был 
правой рукой Сталина, жесто-
ким идеологом партии.

Секретарь ЦК ВКП(б) Андрей 
Жданов надолго остался в памя-
ти сограждан как автор марги-
нального доклада «О журналах 
«Звезда» и «Ленинград». Доклад, 
как известно, был сделан в 1946 
году. Четверть века спустя вер-
ные ждановцы выперли из Пите-
ра Иосифа Бродского, предвари-
тельно обозвав его в газете 

хлестко, по-ждановски «литера-
турным трутнем». Долгим ока-
зался тот Ждановский доклад.

Вот как получилось: образо-
ванный, воспитанный в добре и 
родительской любви Андрюша 
Жданов и сталинский холуй, 
убийца соотечественников, иде-
олог террора Андрей Жданов — 
один человек. Что же в его жизни 
оказалось сильнее, надежнее от-
цовской мудрости, материнской 
любви и сестринского обожа-
ния?

Инстинкты стаи. Людской 
сталинской стаи. Это в звериной 
стае волк волка не загрызет, со-
бака собаку не укусит, ворон во-
рону глаз не выклюет, а в челове-
ческой стае бьют своих.  Это ди-
кое зверье не уничтожает сопле-
менников. Зверье человеческое 
уничтожает. В этом случае со-
племенники называются «вну-
тренними врагами».

Андрей Жданов умер в ведом-
ственном санатории на Валдае в 
августе 1948 года, ему было пять-
десят два. Какие-то необратимые 
изменения произошли у него с 
сердцем. Это не фигура речи, так 
написано в его биографии. Его ле-
чащим врачом была Лидия Тима-
шук, известная тем, что написала 
донос в партийные органы с вер-
сией о том, что Жданова непра-
вильно лечили и фактически до-
вели до смерти. Так возникло оче-
редное дело врачей. Ждановский 
доклад продолжал работать и по-
сле смерти докладчика.

А журнал «Звезда» выжил и 
продолжает выходить по сей 
день. По мудрой иронии судьбы 
главным редактором «Звезды» 
стал Яков Гордин — замечатель-
ный историк и писатель, ближай-
ший друг Иосифа Бродского. 

ДАТА Знаменитому журналу «Звезда» — 95 лет. Поздравляем редакцию и читателей. Журнал выжил, 
хотя в середине 50-х годов был на грани смерти

Долгожданов

А К Ц Е Н Т

Мы работаем только с тем, что прежде 
нигде не публиковалось, даже в интернете

Нынешний главный редактор «Звезды» Яков Гордин и Иосиф Бродский.
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Андрей Жданов и Иосиф Сталин.

Кстати

95-летие журнала «Звезда» будет отмечаться 15 марта в 19.00 в Доме 

актера (Санкт-Петербург, Невский проспект, 86). Вход свободный.
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